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Популярность биопродуктов растет с 
каждым днем. Люди не просто так 
обращают свое внимание на этот ресурс, 
они видят перспективу. Весной 2021 года 
в Санкт-Петербурге проходил шестой 
Биотопливный конгресс, который стал 

местом притяжения таких людей.  
В центре внимания участников были 
новые технологии, перспективные 
направления для развития и исследо-
вания ученых. Подробности читайте в 
материале «С ПРИСТАВКОЙ «БИО»

Наука – это одно из ключевых звеньев 
в единой системе развития лесопро-
мышленного комплекса. В рамках 
материала «БЕЗ НАУКИ НЕ ОБОЙТИСЬ» 

проведен анализ слабых мест отече-
ственной науки, обозначен путь ее 
развития, а также приведены примеры 
существующих достижений

Как известно, Президент России Влади-
мир Путин поручил запретить экспорт 
необработанной древесины. Согласно 
официальным документам, вывоз «круг- 
ляка» в нашей стране будет запрещен 

в 2022 году, а значит, страна будет ну-
ждаться в создании новых деревообра-
батывающих предприятий. В материале 
«ВРЕМЯ, ВПЕРЕД!» вы узнаете о лучшем 
месте для подобных инвестиций – ТОРах

Деревообработчики в течение долгого 
времени практически даже не огляды-
вались на процессы цифровизации, про-
исходящие в лесной отрасли. Однако 
летом 2021 года модернизированная 

система ЛесЕГАИС начнет работать 
для всех. В статье «ДРЕВЕСИНА: УЧЕТ 
И КОНТРОЛЬ» вместе с экспертом 
Александром Мариевым пытаемся разо-
браться в нюансах грядущих изменений
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ЧИТАЙТЕ  
В ЭТОМ НОМЕРЕ

Выбор является ключевым человече-
ским правом, с помощью выбора мы 
можем изменить все, главное – не без- 
действовать. Но порой при обилии ва-
риантов возникают неловкие ситуации. 

В статье «В РАМКАХ ВЫБОРА»,  
эксперт Денис Рябухин помогает 
определиться начинающим произво-
дителям мебели с формированием 
станочного парка
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ловно, есть еще огромный потенциал для ро-
ста и необходимо решить многие проблемы, 
но Россия уже в настоящий момент входит в 
число наиболее конкурентоспособных стран 
мира, где производят биотопливо. Представ-
ляете, что произойдет с этим сектором, когда 
еще и вырастет внутренний спрос?!

Иван Борисов

ков подошел к вопросу с точки зрения марке-
тинга. По его мнению, продукт должен быть 
красиво упакован, и тогда продать его будет 
значительно проще.

Этот конгресс дал нам массу аналитики, 
уникальной информации, новые знакомства 
и интереснейшие мысли, заключенные в до-
кладах. Каждый пытался сформулировать 
такую идею, которая представляла бы цен-
ность для любого участника рынка. Безус-

Kohlbach Energieanlagen GmbH, ООО ПО «Теп- 
лоресурс», «Амандус  Каль  ГмбХ и Ко.КГ», 
Glommen Technology  AS, AFRY Management 
Consulting, StepChange Consulting, Argus Biomass 
Markets и др.

Удивительно, что в 2020 году конгресс про-
ходил как раз накануне введения ограничи-
тельных мер, а значит, и временного прекра-
щения работы отраслевых выставок. Те, кто 
присутствовал на V конгрессе, и представить 
себе не могли, как изменится мир за это вре-
мя. В 2021 же году мы надеемся, что старт ме-
роприятия ознаменовал собой возрождение 
для всего сектора. И,  честно говоря, еще за 
месяц до начала события хотелось, чтобы оно 
поскорее уже случилось. Все по-настоящему 
соскучились по живому общению. Люди дей-
ствительно рады тому, что одно мероприятия  
за другим возобновляются после «ковидного» 
перерыва.

ЭТО В ТРЕНДЕ
Популярность биопродуктов растет с каж-
дым днем. Российские производители в ян-
варе–феврале 2021  года увеличили выпуск 
древесно-топливных гранул на 17,7 %. Общий 
объем производства за первые два месяца те-
кущего года составил 343  тыс.  тонн пеллет. 
В  конце 2020 года объем производства дре-
весно-топливных гранул вырос на 8,2  % по 
сравнению с  2019  годом. Общий объем вы-
пуска пеллет в России составил 2 млн тонн.

Спикеры представляли аналитическую ин-
формацию о сложившейся ситуации на ми-
ровом рынке, выходя на сцену лично, а также 
дистанционно – используя средства видео-кон-
ференц-связи. Редактор отраслевого англий-
ского издания Argus  Biomass  Markets Эйприл 
Пур выступала именно онлайн. Еженедельно 
на этой площадке выкладываются анонсы 
важных событий, которые происходят на 
европейских топливных рынках, а также раз-
мещаются уникальная аналитика и прогнозы 
по ценам. Именно прогноз спроса на биото-
пливо в текущем году волновал практиче-
ски всех. Что весьма логично, ведь многие 
отечественные компании сотрудничают как 
раз со странами Европы. В  целом прогнозы 
динамики роста рынка были оптимистичны. 
Эксперт отметила, что спрос в Европе зави-
сит от многих факторов, но одним из клю-
чевых является температурный режим. Чем 
холоднее зимы, тем выше становятся цены на 
биотопливо.

Затрагивалась и тема универсальности 
топливных брикетов. Ведь по сравнению с 
природным газом топливные брикеты при 
горении выделяют в десятки раз меньше 
парникового газа СО

2
, имеют высокую теп- 

лоотдачу, а после их сгорания остается ми-

нимум отходов (менее 0,5 % массы). Они мо-
гут использоваться как на промышленных 
производствах, так и в быту. 

УЧЕНЫЙ 
СВЕТ
В центре внимания участников были новые 
технологии, перспективные направления ис-
следований ученых. Каждый участник мог 
поделиться собственным опытом, получен-
ным за время работы в биотопливной инду-
стрии. Кроме того, происходило обсуждение 
государственных программ поддержки, сти-
мулирования потребления. Эксперты демон-
стрировали примеры развития международ-
ного сотрудничества в области производства 
и потребления биотоплива, смогли обсудить 
новые возможности экспорта и посвятить 
время обсуждению актуальных вопросов в 
области генерации электрической и тепло-
вой энергии из биотоплива.

Представитель шведской компании-инно-
ватора на рынке биотоплива поведал слуша-
телям о полученном его фирмой патенте на 
технологию одновременного производства 
из древесной массы пеллет и древесных са-
харов. Последние могут быть использованы 
в качестве корма для скота. Таким образом, 
производитель получает сразу два продукта. 
Этот факт может положительно влиять на 
увеличение прибыли, а значит, и сделать про-
изводство биотоплива еще более выгодным.

НА 
ПОВЕСТКЕ
Гости принимали активное участие во мно-
гих совместных обсуждениях. В  рамках од-
ной из дискуссий обсуждались варианты 
дорожных карт, реализация которых может 
дать российскому рынку биотоплива осо-
бый толчок в развитии. Некоторые заявля-
ли о невозможности сдвинуться с места без 
оказания помощи со стороны государства. 
Никуда нельзя было уйти от темы вечного 
противостояния с газом. Один из участни-

С 16 по 17 марта 2021 года в Санкт-Петербурге проходил шестой Биотопливный 
конгресс. Это одно из крупнейших международных бизнес-мероприятий отече-
ственной биотопливной отрасли. Свыше 20 спикеров и 100 участников бизнес-ме-
роприятия обсудили проблемы и вопросы развития индустрии, каналы сбыта про-
дукции, ценообразование, оптимизацию ресурсов для повышения эффективности 
производства и увеличения рентабельности бизнеса.

ЗАМКНУТЫЙ ЦИКЛ

На сегодняшний день лидирующее место в мире 
циркулярной экономики занимает лесной сектор, 
внутри которого прежде всего доминирует 
использование вторичного волокна. Биоэко-
номика отлично работает и внутри отечественных 
компаний. Например, предприятия группы 
«Свеза» производят порядка 1,4 млн м3 фанеры 
в год. При этом готовая продукция составляет 
лишь около 30 % от общего объема использо- 
ванной древесины. 2 млн м3 приходится на по-
бочные продукты, которые в основной массе не 
используются в дальнейшем производстве.

Новая стратегия развития компании до 2030 г. 
предусматривает использование лесного ре-
сурса на 100 %. Поэтому значительные инве-
стиции компания направляет в модернизацию 
оборудования и строительство экологичных 
производственных систем, ориентированных 
на рациональное использование сырья и 
рециклинг отходов.

В настоящее время «Свеза» расширяет 
продуктовую линейку не только за счет новых 

видов фанеры, но и в результате выпуска 
биотоплива из побочных продуктов производ-
ства. Так, на комбинатах в Санкт-Петербурге 
и Пермском крае в 2020 г. были запущены 
линии по производству топливных брикетов 
из сухого березового сырья, а в Тюмени начат 
выпуск древесного угля, получаемого при 
нагреве древесины без доступа кислорода. 

В среднесрочной перспективе «Свеза» 
планирует ввести новые производства 
среднего и малого масштаба по переработке 
балансовой древесины, заняться выпуском 
продуктов следующего передела с высокой 
добавленной стоимостью. Это и есть пример 
классической циркулярной экономики. 
Согласно результатам исследований ученых, 
объем дровяного сырья составляет половину 
от всей заготовленной в мире древесины 
за последние 40 лет. Принципиально важно 
отметить, что все другие направления 
использования древесины в своей последней 
стадии использования могут стать биотоп- 
ливом. 

В
рамках Международного бизнес-кон-
гресса состоялось обсуждение самых 
разных вопросов, связанных с темой 
биотоплива. Профессиональные экс- 

перты обозревали новейшие тренды и прорыв-
ные технологии. Представители бизнеса име-

ли возможность рассказать общественности 
о том, что требуется сегодня рынку в целом и 
предприятиям в частности. В роли спикеров 
можно было увидеть специалистов из самых 
разных компаний и организаций, заинте-
ресованных в развитии рынка биотоплива:  

В рамках аналитической сессии участникам 
был представлен обзор ключевых мировых 
событий, оказавших влияние на отрасль.

С ПРИСТАВКОЙ
«БИО»
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Деловая программа выставки была интересна 
и насыщенна. Судите сами – в первый же день 
начал работу Дизайн-лекторий, на котором 
обсуждались такие темы, как «Предметный 
дизайн: от концепции до производства», «Де-
корирование гостиничного комплекса. Этапы и 
бюджет», «Мебель как продолжение концепции 
в дизайне интерьера». С успехом прошел Фести-
валь мебельных франшиз, на котором не толь-
ко обсуждались вопросы развития мебельного 
рынка в условиях постпандемийного мира, но и 
завязывались новые деловые контакты.

Огромный интерес, особенно у студентов 
профильных учебных заведений, вызвала пре- 
зентация новой компетенции WorldSkills «Ма-
стер участка мебельного производства», кото-
рую организовала компания SCM. Кстати, в со-
ревнованиях по профмастерству здесь сошлись 
сразу две девушки, что ясно говорит о том, что 
автоматизация мебельного производства от-
крыла самые широкие возможности для пред-
ставительниц прекрасного пола.

Не могу не отметить и такое интересное меро-
приятие деловой программы, как конференция 
о цифровых технологиях продвижения и про-
даж мебели в Интернете «Мебель в цифре», на 
которой обсуждались насущные вопросы. Как 

мебельному бизнесу развиваться в 2021  году? 
Какой продукт ждут клиенты и дизайнеры? Как 
«упаковать» свою уникальность и заслужить 
доверие? Как сейчас успешно продавать новый 
продукт в мебельном магазине? Понятно, что 
не на каждый из этих вопросов были даны од-
нозначные ответы, участники много спорили и 
задавали самые острые вопросы. Но, как извест-
но, именно в споре и рождается истина. И если 
вы не смогли побывать в Краснодаре в этом году, 
обязательно запланируйте поездку в следую-
щем – UMIDS стоит того!

КУПИ-ПРОДАЙ!
Южане не были бы южанами, если бы не вос-
пользовались выставкой для организации бой-
кой торговли. Практически каждый экспонат 
мебельной выставки можно было купить, тем 
более что предоставлялись хорошие скидки, чем 

охотно пользовались состоятельные станични-
ки. Мне довелось пообщаться с семейной парой, 
которая умудрилась за день, проведенный на 
выставке, полностью обставить свой немалень-
кий новый особнячок. По их словам, им удалось 
сэкономить не один десяток тысяч рублей. Так 
что надо предполагать, что на следующий год 
число желающих прикупить что-то на UMIDS 
прибавится – хотя бы на количество друзей, зна-
комых и родственников этих довольных новосе-
лов. А они там были далеко не единственными. 
По словам организаторов выставки, количество 
посетителей в эти четыре апрельских дня про-
сто побило все рекорды, что показывает, на-
сколько люди соскучились по таким красочным 
и масштабным мероприятиям!

Евгений Карпов  
Фото автора

ЛОЖКА ДЕГТЯ
И все же приходится начинать с неприятно-
го: краевым властям и руководству города 
нужно что-то срочно делать с организацией 
дорожного движения в Краснодаре. Неудач- 
ное расположение выставочного центра «Экс-
поград  Юг», как бы провоцирующее заторы в 
движении автомобилей вкупе с, увы, традици-

онными краснодарскими пробками, доставили 
участникам и посетителям этой великолепной 
выставки немалые неудобства. Абсолютно все 
дружно жаловались на безумную потерю време-
ни как на въезде, так и на выезде. Согласитесь, 
это совсем не мелочь, а  главное  – проблема-то 
вполне решаемая, было бы желание. Впрочем, 
это  – единственный негативный момент, во 

всем остальном выставка UMIDS-2021 превзош-
ла все ожидания ее участников и посетителей.

ДЕЛУ – ВРЕМЯ!
Крайне ответственно отнеслись организато- 
ры к деловой программе выставки. Надо от-
метить, что даже официальное открытие со-
стоялось точно в назначенные сроки, без дол-
гих ожиданий, да и сама церемония прошла в 
дружеской атмосфере, без официоза и долгих 
речей. Напомню, что полное название этого 
мероприятия  – «Международная выставка 
мебели, предметов интерьера, материалов, 
комплектующих и оборудования для дере-
вообрабатывающего и мебельного производ-
ства», что подразумевает участие в ней очень 
многих предприятий. С  этим у кубанцев все 
получилось на пять с плюсом  – на 23-ю по 
счету выставку приехало свыше 400 произво-
дителей и дистрибьюторов России, Беларуси, 
Германии, Италии, Польши и Турции, вклю-
чая, разумеется, и представителей Краснодар-
ского края. Кстати, на Кубани отрасль сейчас 
чувствует себя превосходно  – по официаль-
ным данным, прозвучавшим во время откры-
тия, в 2020  году мебельная промышленность 
Краснодарского края показала рост производ-
ства на 7,5 %. Власти региона считают важным 
наладить участие местных производителей в 
закупках для государственных и муниципаль-
ных нужд. Уже сейчас для оснащения кубан-
ских школ около 50 % мебели и оборудования 
приобретается у мебельщиков региона. Это 
ли не пример для других?

ГРАНДИОЗНЫЙ УСПЕХ 
UMIDS-2021
23-я Международная выставка мебели, предметов инте-
рьера, материалов, комплектующих и оборудования для 
деревообрабатывающего и мебельного производства 
UMIDS установила новые рекорды как по числу участ-
ников, так и по количеству посетителей. UMIDS-2021 
собрала самое большое количество компаний-участ-
ников за свою историю – участие в выставке приняли 
420 производителей и поставщиков из России, Беларуси, 
Германии, Италии, Польши, Турции. Масштабная экспо-
зиция составила более 30 000 м2 и заняла все четыре 
павильона выставочного центра «Экспоград Юг». В двух 
павильонах участники раздела «Мебель. Предметы ин-
терьера» представили мягкую и корпусную мебель для 
дома, дачи, офиса, гостиниц и кафе, картины, зеркала, 
текстиль, камины и многое другое. Еще два павильона 

были отведены для участников раздела «Оборудова-
ние. Комплектующие», которые продемонстрирова-
ли все необходимое для мебельного производства: 
станки, покрасочные камеры и инструмент, мебельные 
комплектующие, ткани и фурнитуру.
За четыре дня выставку посетили 17 628 человек 
из 76 регионов России. Это новый рекорд выставки 
UMIDS – на 26 % больше посетителей, чем в 2019 г. 
Расширилась и география – большое количество по-
сетителей прибыло из северных регионов (Екатерин-
бурга, Омска, Красноярска и др.).
Следующая выставка UMIDS пройдет 6–9 апреля 
2022 г. в Краснодаре, в ВКК «Экспоград Юг». Отпра-
вить заявку на участие в выставке UMIDS-2022 мож-
но на сайте www.umids.ru.

За январь и февраль интер- 
нет-торговля мебелью на Ку-
бани показала рост на 44 %

КУБАНСКИЙ ДРАЙВ

Ре
кл

ам
а

Говорят, как начнешь год, так он и 
пройдет. Если судить по двум круп-
нейшим отраслевым мероприятиям, 
давшим старт всем конгрессам, вы-
ставкам и конференциям 2021 года, 
нас с вами ждут интересные и яркие 
события. И если состоявшийся в 
марте «Биотопливный конгресс» 
в Санкт-Петербурге в основном 
состоял из онлайн-выступлений 
ведущих мировых экспертов, из-за 
пандемии не решившихся приехать 
в Северную столицу, то в апреле на 
выставке UMIDS-2021 в Краснодаре 
все мебельщики и деревообработ-
чики смогли насладиться полноцен-
ным общением – при соблюдении 
всех рекомендаций Федеральной 
службы по надзору в сфере защиты 
прав потребителей и благополучия 
человека.

https://grandexpoural.com/
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пуск продукта не потребовалось, линия по вы-
пуску UV-фанеры введена в эксплуатацию в 
Петербурге почти 2 года назад. Именно под это 
оборудование разработана технология.

«Наш новый продукт  – это комплексное ре-
шение для клиентов. Мы поставляем фанеру, 
полностью готовую к производству конечного 
продукта. Благодаря технологии фанере можно 
придать абсолютно любой цвет по системе RAL, 
что является преимуществом перед материала-
ми, покрытыми пленкой. И  это более удобно, 
чем покупать белую фанеру и искать посредни-
ков для дальнейшей покраски, подбирать цвет 
и степень блеска для всех элементов изделия. 
Наш основной потребитель – это производите-
ли корпусной мебели и интерьерных панелей, 
использующие фанеру», – говорит Наталья Пе-
трова, менеджер по продукту компании «Свеза».

Как сообщалось, «Свеза» начала производ-
ство UV-фанеры в июне 2019 года. Покрытие на-
носится в несколько слоев, каждый из которых 
отверждается под воздействием ультрафиолета. 
Весь процесс максимально автоматизирован и 
абсолютно экологичен. Финишное покрытие, в 
зависимости от верхнего слоя лака, может обла-
дать разными характеристиками – от матового 
до высокоглянцевого. Основная область ее ис-
пользования  – производство мебели, внутрен-
няя отделка и дизайн интерьеров. На протяже-
нии длительного времени конечный продукт из 
такой фанеры сохраняет товарный вид.

Источник: компания «Свеза»

Резидент территории опережающего раз-
вития «Забайкалье» – завод «Инновация», 
поставляющий пеллеты (топливные гранулы) 
в Читу и ряд районов региона, к следующему 
отопительному периоду планирует увеличить 
объем производства до 25 тонн в день. 
На данный момент средний объем произ-
водства пеллет составляет 10 тонн в день. 
Поставки уже идут в Балейский, Агинский, 
Нерчинский, Хилокский, Читинский районы 
Забайкальского края. 

ДЕНЬГИ
НА МОДЕРНИЗАЦИЮ

К
омпания «Рустранс  ДВ» из Хабаров-
ского края намерена модернизиро-
вать производство топливных гранул 
(пеллет) и увеличить объемы произ-

водства в 2,5 раза – до 20 тыс. тонн в год. Под-
держку проекту оказывает Агентство Дальнего 
Востока по привлечению инвестиций и под-
держке экспорта (АНО АПИ).

«Мы активно сотрудничаем с предприятием. 
Ранее мы взаимодействовали с компанией по 
вопросам экспорта, в частности помогали нала-
дить контакты с корейскими партнерами по по-
ставкам пеллет. Сейчас «Рустранс ДВ» намерена 
сформировать сеть предприятий по производ-
ству пеллет в Хабаровском крае. Первым шагом 
станет модернизация существующего произ-
водства. Предприятию одобрен заем в рамках 
программы «Проекты развития», которая на-

правлена на наращивание импортозамещения и 
производства конкурентной продукции. Общий 
бюджет проекта составляет 54 млн руб., из кото-
рых 18,9 млн руб. могут быть предоставлены фе-
деральным Фондом развития промышленности 
в виде льготного займа, а 8,1 млн руб. – в виде 
займа от Фонда развития промышленности Ха-
баровского края. Благодаря модернизации пред-
приятия компания почти в 2,5  раза увеличит 
объем переработки пеллет. Сейчас мы содей-
ствуем компании в проработке вопроса локации 
для других производств»,  – сообщил инвести-
ционный директор по развитию Хабаровского 
края АНО АПИ Алексей Чепурных.

При производстве пеллет компания исполь-
зует современные технологии автоматизации 
переработки. Пеллеты, производимые на «Рус- 
транс  ДВ», прошли международную сертифи-

кацию, по результатам исследования, обладают 
высокими качественными характеристиками. 
Сбыт продукции «Рустранс ДВ» осуществляет-
ся как на внутренний рынок, так и на внешний. 
Планируются поставки в страны Азиатско-Ти-
хоокеанского региона  – Японию, Южную Ко-
рею, Таиланд. Также продукцией ООО  «Рус- 
транс  ДВ» интересуются потребители из Ин-
дии, Пакистана, Италии и Германии.

Источник: Агентство Дальнего Востока по 
привлечению инвестиций и поддержке экспорта

СООБЩЕСТВО
ПРИВЕТСТВУЕТ ЛИДЕРА

В
ице-президент Segezha Group (входит 
в АФК «Система») Дмитрий Руденко 
избран председателем российской  
Ассоциации Деревянного Домостро-

ения (АДД). Ассоциация  – профессиональное 
сообщество партнеров, заинтересованных в 
развитии деревянного строительства в России. 
В нее входят 76 российских и зарубежных ком-
паний, проектных и архитектурных бюро, на-
учных и образовательных организаций.

АДД плотно сотрудничает с профильными 
комитетами Государственной думы Федераль-
ного собрания Российской Федерации, МЧС 
России, участвует в заседаниях комитета по де-
ревянному домостроению ТПП России, а так- 
же привлекает в отрасль кредитные и страхо-
вые учреждения. Тем самым АДД способству-
ет улучшению условий развития российского 

строительного бизнеса, повышению инфор-
мированности населения по вопросам приоб-
ретения и эксплуатации жилья из деревянных 
материалов.

«Одна из главнейших задач на современном 
этапе  – поддержка создания в России новых 
производственных мощностей глубокой пе-
реработки древесины для обеспечения строи-
тельного сектора качественными конструкци-
онными материалами, такими как CLT, LVL, 
клееные, в том числе большепролетные, балки. 
Кроме того, необходимо создавать промыш-
ленные предприятия, производящие полно-
стью готовые индивидуальные дома, сборка 
которых на площадке будет занимать несколь-
ко дней», – считает Дмитрий Руденко. 

Председатель АДД подчеркнул, что необ-
ходимо продолжить начатую работу по со-

вершенствованию строительных и пожарных 
норм для более широкого применения дере-
вянных конструкций при строительстве мно-
гоэтажных зданий различного функционала.

«Мы продолжим взаимодействие с банками 
для включения домов промышленного про-
изводства в льготные ипотечные программы. 
Отдельной задачей является содействие созда-
нию профессиональных кадров в вузах, таких 
как МАРХИ, МГСУ. Надо учить студентов 
применять деревянные конструкции в про-
ектах. В целом речь идет о создании полно-
ценной отрасли деревянного домостроения. 
Работа Ассоциации уже сейчас носит не то-
чечный, а комплексный характер. Деревянное 
домостроение обязано стать весомым вклад-
чиком в реализацию нацпроекта «Доступное 
жилье», – говорит Дмитрий Руденко.

Источник: Segezha Group

В 2020 году Segezha Group 
произвела более 1 млн м3 
пиломатериалов

Фанера поставляется полно-
стью готовой к производству 
корпусной мебели

ОТВЕТЫ, СПОРЫ, РЕШЕНИЯ

конодательства. Впереди предстоит большая 
работа. Иван Советников заверил всех при-
сутствующих, что буквально через полтора 
года они не узнают лесную отрасль, имея в 
виду именно ту ее часть, которая связана с 
взаимодействием бизнеса и власти.

По информации  
MaxConference

С 22 по 23 апреля 2021 года в Москве проходила VI Конференция «Рынок леса и 
пиломатериалов России», организованная MAXConference. Участники обсуждали 
развитие мировых рынков, роль России в глобальном контексте, тенденции лесной 
отрасли, государственное регулирование рынка леса, ценообразование, инструменты 
торговли и особенности транспортировки леса и пиломатериалов.

В 
роли докладчиков и участников на 
конференции присутствовали пред-
ставители Минпромторга России, Рос- 
лесхоза, Рослесинфорга, Российско- 

го экспортного центра. В Москву приехали спе- 
циалисты компаний Ilim Timber, Segezha 
Group, ЭГГЕР, «Свеза», Архангельского ЦБК, 
Сыктывкарского фанерного завода, ГК «УЛК», 
«ЮПМ-Кюммене», «СевЛесПил», а также экс-
перты «Группы «Илим», Группы компаний «Во-
логодские лесопромышленники», Китайской ас- 
социации оборота древесины и лесопромышлен-
ной продукции и многие другие профессионалы.

Участники обсуждали рост потребления ле-
соматериалов и пиломатериалов в России, фо-
кусировались на тенденциях деревянного до-
мостроения. Представители компании ЭГГЕР 
рассказали о перспективе развития древесных 
плит в России. Эксперты видят большой по-
тенциал в этой отрасли, планируя и дальше ин-
вестировать в ее развитие. Было отмечено, что 
необходимо увеличивать объемы потребления 
древесного сырья, которое на сегодняшний 

УЖЕ ЗА ГРАНИЦЕЙ

Качество шпона на петербургском комбинате 
«Свезы» будут отслеживать высокоточные «умные» 
камеры и нейронные сети. Проект позволит эконо-
мить более 160 м3 березового сырья ежегодно.

«Свеза»  – один из немногих производителей, 
использующих технологию покрытия фанеры 
UV-лаком, и единственный, кто предлагает не- 
ограниченную цветовую палитру, а также выбор 
степени укрывистости поверхности материала. 
В компании считают, что за таким продуктом 
будущее, так как в современном мире существует 
тенденция ухода от массовых производственных 
партий и предложения клиенту индивидуальных 
решений под конкретные заданные параметры.

Фанера SVEZA UV Color разработана совмест-
но со специалистами Центра технологического 
развития (ЦТР) петербургского комбината «Све-
зы», службы технологии качества в партнерстве 
с поставщиком лака  – шведской компанией 
AkzoNobel. Дополнительных инвестиций в за- 

К
омпания «Свеза» начала поставки спе- 
циализированной цветной фанеры с 
UV-покрытием на рынки Северной Аме-
рики и Европы. Новый продукт SVEZA 

UV Color уникален, аналогов в России не произво-
дится. Данное направление является перспектив-
ным для «Свезы», которая взяла курс на выпуск 
строительных и отделочных материалов из бере-
зовой фанеры под конкретные запросы клиентов.

день, по мнению специалистов, недостаточно 
используется. В  этот список вошли горбыль, 
опилки, поддоны, старая мебель, использован-
ные строительные материалы и т. д.

Участникам продемонстрировали динами-
ку объемов экспорта российской продукции 
ЛПК, структуру ее потребления, а также про-
гноз спроса и перспективные направления для 
экспорта. Подробно остановились на лесосы-
рьевом балансе России. Разобрали ценообра-
зование, емкость рынка, структуру и прогноз 
потребления круглых лесоматериалов, воз-
можные последствия запрета экспорта круг- 
лой необработанной или грубо обработанной 
древесины.

Не обошли стороной ключевые изменения 
в лесном законодательстве. О  преобразова-
ниях сегодняшнего дня и дальнейших пла-
нах участникам рассказал руководитель Рос- 
лесхоза Иван Советников. В  рамках своего 
доклада глава лесного ведомства подчеркнул, 
что сейчас можно наблюдать динамичный и 
даже агрессивный этап развития лесного за-



Т  НО ОСТИ  ТРЕНДЕРЕВООБРАБОТКА. БИЗНЕС И ПРОФЕССИЯ № 2 (14) 2021

1110

Т  НО ОСТИ  ТРЕНДЕРЕВООБРАБОТКА. БИЗНЕС И ПРОФЕССИЯ № 2 (14) 2021

(только треть составов выезжает из тех, кото-
рые планируются), создается искусственный 
дефицит. Как результат, мы можем наблюдать 
постоянный рост стоимости пиломатериалов. 
Еще один момент  – сокращение поставок пи-
ломатериалов из Канады, Австралии, Новой 
Зеландии, что привело к росту цен на пилома-
териалы в США (до 700 $), а стоимость в США 
определяет цену пиломатериалов по всему 
миру. Помимо роста стоимости, на внутрен-
нем рынке России образовался еще и дефицит.

Для того чтобы больше сырья оставалось в 
стране, в России вводится пошлина на экспорт 
влажных пиломатериалов, сообщил замглавы 
Минпромторга РФ Виктор Евтухов. Однако, по 
мнению ряда авторитетных экспертов, пошли-
на в 15 долларов – это не та сумма, которая мо-
жет остановить китайских предпринимателей, 
высушить древесину на территории России в 
таких новых условиях они смогут без проблем.

По мнению замглавы Минпромторга РФ 
Виктора  Евтухова, это действительно так, 
пока экспортная пошлина на влажные пило-
материалы будет невысокой. Расти она будет, 
но постепенно, чтобы российские предприя-
тия, которые экспортировали сырую доску, 

успели подготовиться, в том числе закупить 
необходимое сушильное оборудование. Если 
же цены будут расти «взрывным порядком», 
как в ряде других отраслей, то придется при-
нимать другие меры, заявил Виктор Евтухов.

Стоит отметить, что положительную роль 
по росту объемов деревянного строительства 
сыграли меры государственной поддержки, 
в первую очередь по поддержке отрасли, попу-
ляризации деревянного домостроения на всех 

уровнях  – от президента, Госдумы и Совета 
Федерации до региональных властей, а так-
же пилотные льготные ипотечные продукты, 
реализация госпрограммы по развитию сель-
ских территорий и нацпроекта «Жилье».

Материал подготовлен по информации, 
размещенной на сайте 

Ассоциации Деревянного Домостроения

С
прос на коттеджное строительство 
взлетел в связи с пандемией COVID-19 
c апреля 2020 года. Многим произво-
дителям и строительным компаниям 

приходилось сообщать заказчикам о переносе 
исполнения обязательств на осень-зиму, и эти 
дома еще, скорее всего, не зарегистрированы. 
Кроме того, более 50  % домов, возводимых на 
садоводческих участках, построены из дерева, 
однако только малая их доля попадает в стати-
стический учет.

Объемы ввода малоэтажных строений в про-
шлом году выросли на 1 млн 29 тыс. м². С уче-
том 40 % от статьи «Прочие», куда входят дома 
с деревянным каркасом и панелями на основе 

деревянного каркаса с различным наполнени-
ем и отделкой стен (комбинированные стены), 
деревянное домостроение обеспечило весь при-
рост объемов малоэтажного жилья в 2020 году 
и составила почти 100 % (!) – 1 177 тыс. м².

Объем ввода полностью деревянных домов 
в 2020  году составил 9,35  млн  м². Это макси-
мальный показатель с 2009  года. В  2019  году 
объемы деревянного домостроения тоже 
были рекордными – свыше 8,83 млн м2. Таким 
образом, за минувший год этот показатель 
вырос почти на 6  %, а  по сравнению с 2018-м 
(7,09  млн  м2)  – сразу на 31,9  %. Особенно ак-
тивным был и остается спрос в сегменте ин-
дустриального деревянного домостроения, 

позволяющего строить в сжатые сроки кот-
теджи из домокомплектов, произведенных в 
заводских условиях. 

НЕ ВСЕ ТАК ГЛАДКО
При таком высоком спросе на деревянные 
дома необходимо отметить и невеселые мо-
менты. По оценкам экспертов, объем стро-
ительства деревянного жилья мог бы быть 
еще больше. Дело в том, что пиломатериалы 
на сегодняшний день являются дефицитным 
товаром, при этом отмечается еще и рост их 
стоимости. Только за три месяца 2021 года они 
подорожали на 40  %. По мнению экспертов, 
такая ситуация обусловлена демонстраци-
ей роста экономики Китая после пандемии. 
В год Китай потребляет около 100 млн м3 дре-
весины, с ежегодным увеличением на 3–5 млн.

Также, из-за того, что Китай активно стал за-
купать уголь, а составов на вывоз леса не хватает 

ЕСТЬ РЕКОРД!
Сотрудники Росстата отчитались о достижении в 2020 году максимальных показателей по 
доле деревянного домостроения в общем объеме жилищного строительства с 2009 года, 
когда ведомство начало вести такую статистику. Согласно официальным данным, доля 
деревянного домостроения в общем объеме жилищного строительства в 2020 году 
составила 20 %, в малоэтажном строительстве – 39 %, введено более 16 млн м² жилья 
с использованием деревянных несущих конструкций и материалов. 

Мы вышли с инициативой в правительство – вклю-
чить древесную плиту в перечень стратегически 
важных для РФ продуктов. Уже после этого можно 
будет устанавливать определенные ограничения – это 
может быть квотирование либо пошлины на экспорт.

Виктор Евтухов, статс-секретарь – заместитель 
Министра промышленности и торговли РФ

В Приморье строительство 
деревянных домов начнут 
развивать с 2022 года

Ре
кл

ам
а

ПЛАНОМЕРНОЕ РАЗВИТИЕ

В
текущем году промышленный ком-
плекс Пензенской области сохра-
няет устойчивые показатели эко-
номического развития. В  январе 

индекс промышленного производства соста-
вил 104,5  %. При этом темп роста оказался 
выше, чем по Российской Федерации (97,5%). 
Анализ статистических данных показал, что 
объем отгруженной продукции предприятий 
составил 19,1 млрд руб., или 116,8 %, к январю 
2020 года.

Устойчивый рост индекса промышленного 
производства Пензенской области обеспечен 
во многих видах деятельности. Так, лучшую 
динамику показала «обработка древесины и 
производство изделий из дерева» – здесь рост 
составил 164,5 %. 

С плюсом отработали «производство авто-
транспортных средств, прицепов и полупри-
цепов» (154,0 %); «производство компьютеров, 
электронных и оптических изделий» (136,2 %); 
«производство прочей неметаллической ми-
неральной продукции» (112 %); «производство 
бумаги и бумажных изделий» (121,8 %), и др.

Источник: 
Министерство промышленности 

и инновационной политики Пензенской области

В 2020 г. лесопильными активами Segezha Group произведено 1 млн 191,5 тыс. м3 
пиломатериалов, на 177 тыс. м3 больше, чем годом ранее

http://khabexpo.ru/
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ПРЕМИУМ- 
КЛАСС
Однако, так или иначе, клееный брус считает-
ся премиальной технологией. Он не нуждает-
ся в проведении отделочных работ. При этом 
брусовый дом  – это, конечно, большие про-
леты, но исключительно прямые углы; если 
вы хотите сделать свои стены полукругом, то 
лучше обратить внимание в пользу каркасно-
го дома. К тому же «каркасник» обойдется на-
много дешевле.

Вопрос цены может поставить многих в 
тупик. Ведь кубометр доски стоит более чем 
в два раза дешевле кубометра клееного бру-
са. На деле математика показывает, что все 
очень просто: производителю на один ку-
бометр клееного профилированного бруса 
необходимо потратить до двух кубометров 
доски. Чтобы этот тезис подтвердить, давай-
те углубимся в технологию производства. 

Процесс начинается с отбора доски; опре-
деленная часть отбраковывается, а  значит, 

закладывается в цену. Отобранный матери-
ал с естественной влажностью поступает в 
сушильные камеры, чтобы дойти до опти-
мальной влажности в 10 %. В процессе сушки 
уменьшается доска, а вместе с ней  – и цена 
кубометра. Некоторые доски так же дефор-
мируются и отбраковываются. Такой брак 
видно сразу, но, чтобы найти максимальное 
количество изъянов, следует провести строж-
ку доски. Затем все вновь найденные недо-
статки отмечаются специальным маркером.

Такая маркировка проводится для того, 
чтобы понять, какие зоны доски пойдут в 
склейку. Далее, помеченные места вырезают-
ся автоматической пилой, то есть происхо-
дит вырезание дефектов. Таким образом, мы 
отмечаем, что теряется еще какая-то часть 
материала, что, несомненно, закладывается 
в конечную цену. Отрезанные фрагменты, 
или ламели, необходимо отсортировать: ка-
кая-то часть пойдет на наружные работы, ка-
кая-то будет установлена в скрытых зонах, а 
третью часть отправят в отходы. 

Далее ламели передаются на сращивание. 
Сначала происходит нарезка шипа с одной 
стороны, потом пачка с ламелями разворачи-
вается, и шип нарезается с другой стороны. 
Во время нарезания второго шипа происхо-
дит нанесение клея, затем предварительное 
сращивание, а потом и финальное сращива-
ние. После происходит нарезка на участки 

определенной длины. Но при сращивании 
могли возникнуть изъяны. Чтобы их устра-
нить, необходимо снова произвести строжку. 

Далее наносится клей, и доска прессуется. 
По прошествии 40  минут склеенная древеси-
на вынимается из пресса. Потом необходи-
мо провести профилирование заготовки на 
специальном станке. Уже из клееного про-
филированного бруса изготавливаются оп- 
ределенные детали для конкретного домо- 
комплекта. Затем происходит финальный 
поиск всех дефектных мест. Выпавшие сучки 
и смоляные карманы необходимо заделать 
пробками и лодочками. Торцы обрабатыва-
ются герметиком. После чего готовый продукт 
можно упаковывать и отправлять заказчику.

Роман Овчинников

ния пожара. Логично же, что дерево горит? 
Это, конечно, верно, только с рядом допу-
щений. Чем меньше площадь деревянного 
элемента, тем лучше он будет гореть. Боль-
шие конструкции горят намного хуже, чем 
опилки. В целом дерево лучше сопротивля-
ется огню, чем металл. Даже некоторые ме-
таллические материалы защищают деревом 
по этой причине. При пожаре стена обугли-
вается, но несущую способность не теряет. 
Поэтому дом не будет разрушаться под воз-
действием пламени максимально долго.

Как известно, дома, выполненные из мас-
сива, усаживаются примерно на 10 % от своей 
высоты. Клееный брус не станет исключени-
ем, он также дает усадку, только она будет 
значительно меньшей. Можно сказать, что 
усадка будет составлять около 1 % от всей вы-
соты дома. Такой результат достигается за 
счет зубчатого профиля и шпилевых соеди-
нений. Соответственно, если высота вашего 
дома составляет 5 м, то усадка будет состав-
лять примерно 3 см. А владелец дома из мас-
сива, скорее всего, столкнется с усадкой в 
50 см. 

Тем не менее 3  см  – это не абсолютный 
ноль. Если не провести важные предвари-
тельные работы, то можно приобрести в 
будущем целый ряд проблем, что, в свою 
очередь, осложнит процесс эксплуатации. 
Профессиональный застройщик обязательно 
оставит зазоры для усадки, установит сколь-
зящие системы во всех вертикальных элемен-
тах, а также учтет другие нюансы, чтобы за-
казчик не испытывал дискомфорта.

НЕДОСТАТКИ
В России особенно популярен вопрос энерго-
эффективности деревянных строений. Будет 
ли внутри дома тепло? Эксперты заявляют, 
что любой дом может быть теплым, вопрос 
будет заключаться только в количестве потра-
ченного тепла. Важно, как долго будет задер-
живаться тепло внутри. В случае с брусом не-
обходимо отметить, что дома, выполненные 
из такого материала, не считаются идеально 
энергоэффективными. Вам безусловно при-
дется больше платить за тепло.

Да и в цене дома из клееного бруса доро-
же многих других деревянных, например 
тех же каркасных. Но затраты на покупку 
кровли, окон, заказ всех инженерных и дру-
гих работ, связанных с облагораживанием 
участка, возведением забора, отделкой, уста-
новкой сантехники, никак не зависят от типа 
выбранного сырья. Если правильно балан-
сировать и с умом осуществлять вышепере-
численные работы, то конечная цифра в чеке 
может быть весьма адекватной.

Деревянные дома без особых проблем можно возводить в любое время года, в них тепло 
в холод и прохладно в жару. Выполнение всех строительных работ происходит быстро, 
а само дерево, как известно, является экологичным материалом. Сырье должно, конечно, 
быть надежным и, желательно, экономически выгодным. В наше время мы можем гово-
рить буквально о переизбытке вариантов, при этом большое число как застройщиков, так 
и заказчиков делают свой выбор в пользу клееного бруса.

Поверхность бруса идеально 
гладкая – довольно редкое 
преимущество среди строй-
материалов

ЭСТЕТИКА
В КОНСТРУКЦИИ

К
лееные деревянные конструкции из 
древесины отлично ведут себя в ус-
ловиях повышенной влажности и 
хорошо противостоят агрессивным 

воздействиям. Их применение обеспечивает 
экономию стали и бетона, так как мы избав-
ляем себя от необходимости частых ремон-
тов для борьбы с последствиями коррозии. 
Поэтому они широко распространены в дере-
вянном домостроении. Один из типов таких 
конструкций, получаемых путем склеивания 
досок, называют клееным брусом.

Клееный брус относительно недавно за-
воевал популярность на рынке. Это инно-
вационный деревянный пиломатериал. Его 
производство заключается в складывании 

Одной из самых высоких деревянных высоток 
является 18-этажная башня Brock Commons, 
построенная из клееного бруса. Она находится в 
городе Ванкувер канадской провинции Британ-
ская Колумбия и выполняет функцию общежития 
местного университета.

нескольких слоев деревянных фрагментов по 
пакетам разной толщины и склеивании под 
прессом. Данный материал подходит для вы-
страивания несущих стен, а также стропил 
для кровли. Помимо домов, из него строят 
гаражи, беседки и хозяйственные постройки. 
Также из него можно делать лестницы, окна, 
мебель. Отечественные производители чаще 
всего используют древесину сосны, ели, ке-
дра и лиственницы.

МОЖНО 
СПРОСИТЬ?
У потенциального покупателя деревянно- 
го дома скорее всего могут возникнуть во-
просы, связанные с рисками возникнове-

Одно название «клееный брус» указывает 
на то, что одной из основных его составля-
ющих является клей. ПВА и столярные клеи 
не смогут обеспечить достаточно надежное 
сцепление древесины. Отлично подойдут по-
лимер-изоацетатные смеси, полиуретановые, 
меламиновые, резорциновые клеи.

Ре
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https://www.fagus-grecon.com/ru/
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И
сторики утверждают, что изучать 
прошлое надо потому, что уходя, 
оно «всегда влечет за собой какие- 
либо последствия» Иначе говоря, 

если в нашем настоящем что-то неблагопо-
лучно, то чаще всего причина этого находится 
именно в прошлом. И  для исправления сего- 
дняшнего неблагополучия нам крайне важно 
достоверно знать свое прошлое  – чтобы его 
последствия не перешли в наше будущее.

Вот, например, при посещении выставок 
оборудования ЛПК нам с вами не стоит удив-
ляться изобилию импортной техники и прак-
тически полному отсутствию российской. На- 
до просто вспомнить, насколько важна в исто-
рии нашего государства роль его руководите-
лей. Как знать, возможно, даже ситуация с де-
ревообрабатывающим оборудованием могла 
бы быть обратной, если бы Петру I, прозван-
ному в народе «царь-плотник», была дарована 
более долгая жизнь…

ТОПОР 
ИЛИ ПИЛА?
Исторически сложилось так, что на Руси про-
изводство досок и бруса путем распиливания 
было распространено мало, отсутствие спро-
са на эти виды пиломатериалов не создавало 
стимула для развития технологий их произ-
водства. Невысокую потребность в пилома-
териалах удовлетворяли артели пильщиков, 
которые вручную выполняли заказы. Основ-
ным же инструментом русских плотников 
оставался топор, не случайно их так и назы-
вали  – рубщики, а   сам процесс строитель-

В предыдущем номере мы начали рассказывать об основных 
этапах развития деревообработки во всем мире и в России, 
основываясь на беседах с известным ученым и практиком, 
признанным международным экспертным сообществом, дав-
ним другом нашего журнала Александром Михайловичем Су-
мароковым, кандидатом технических наук, советником-кон-
сультантом по лесной, лесопильно-деревообрабатывающей и 
фанерной промышленности России фирмы Springer (Австрия).
Сегодня мы вспоминаем блистательный старт индустриали-
зации деревообработки в Российской империи, состоявший-
ся при Петре I, и о последующих процессах…

ПРЕРВАННЫЙ
ПОЛЕТ

ства характеризовался выражением «срубить 
избу». Лесных запасов хватало всем, только 
успевай рубить топором. Если же на террито-
рии нашей страны и существовали лесопилки 
допетровского времени, то их следов не оста-
лось, как и сведений об этом.

Между тем при раскопках в античном горо-
де, существовавшем в давние времена на терри-
тории современной Турции, археологи обна-
ружили древнюю лесопилку, имевшую привод 
от водяного колеса. Через зубчатую передачу и 
шатуны возвратно-поступательное движение 
передавалось на две пильные рамки. 

Еще одна лесопилка, также имевшая привод 
от водяного колеса, но без участия зубчатой 
передачи, была обнаружена в местности меж-
ду городами Джараш и Эфес. Эта лесопилка 
датирована VI веком, она работала на терри-
тории Византийской империи. Установлено, 
что уже к XVI веку лесопилки были широко 
распространены в Европе, но первый офици-
альный патент на механизм лесопилки был 
выдан в 1593  году голландцу Корнелису Кор-
нелисзону.

Первая промышленная лесопилка в России, 
о  которой есть достоверные сведения, появи-
лась в Архангельске. Братьям Осипу и Федору 
Бажениным по наследству досталась простень-
кая лесопильная мельница, которую они в 
1680  году перестроили, на западный манер, в 
многопильное производство. Осенью 1693 года 
это передовое лесопильное производство лич-
но посетил молодой император Петр  I. Забе-
гая вперед, скажем, что царь-плотник трижды 
бывал на постоянно развивавшемся лесопиль-
ном производстве Бажениных, а  они, в свою 
очередь, не стеснялись обращаться к нему с че-
лобитными. Так, в 1696 году они написали Пе-
тру, что дальнейшему развитию лесопильного 
производства мешает отсутствие перспектив 
рынка сбыта – у русских потребителей низкая 
покупательная способность, а  у иностранных 
лесоторговцев не хватает места на кораблях, 
чтобы вывезти весь произведенный Баженины-
ми пиломатериал. В связи с чем они попроси-
ли императора дать им привилегию на строи-
тельство судов. Петр разрешение дал, и вскоре 

Уверенно идти в будущее 
может лишь тот, кто 
усвоил ошибки прошлого

РОССИЯ – ЩЕДРАЯ ДУША!

На Руси до Петра I в ходу был топорный 
(т. е. тесаный или колотый топором) лес. 
Доски буквально вытесывались топорами 
из цельного или из расколотого с помощью 
клиньев бревна. При этом из бревна полу-
чали одну, в лучшем случае – две доски, 
а сколько бревен при неправильном расколе 
шло в брак!

вблизи Архангельска появилась верфь, где из 
пиломатериалов Бажениных строились раз-
личные корабли – от китобойных до торговых. 
В  жалованной грамоте от 2  февраля 1702  года 
Петр I предоставил Бажениным право строить 
на Вавчуге суда для продажи и для перевозки 
за границу собственных товаров и казенного 
леса. Им также было разрешено использовать 
для заказываемых судов древесину из государ-
ственных лесов, нанимать матросов и шкипе-
ров и иметь на судах для защиты от каперов 
пушки и боеприпасы. В этой же грамоте Петр I 
подчеркивал, что эти привилегии даны также 
для того, чтобы «…на то смотря, иные всяких 
чинов люди, в таком же усердии Нам, Велико-
му Государю, Нашему Царскому Величеству, 
служили и радение свое объявляли».

Петру так понравилось качество баженов-
ских судов, что он повелел обоих братьев от-
нести к «именитым людям гостиной сотни» 
и пожаловал им 2470  десятин (около 2700  га) 
леса для заготовки судостроительной древе-
сины. Именно Вавчугская верфь стала первым 
в России предприятием морского торгового 
судостроения. Суда строились добротно, об-
ладали хорошими мореходными качествами и 
стоили дешевле английских или голландских, 
поэтому вскоре Баженины уже имели много 
заказов от казны, русских и иностранных су-
довладельцев. Следуя почину Бажениных, на 
берегах Северной Двины построили собствен-
ные верфи другие купцы, и в конце 70-х годов 
XVIII века в Архангельской губернии функци-
онировало уже 15 купеческих верфей. 

Древний 
токарный станок

Схема лесопилки 
с гидравлическим при-

водом в античном городе 
Иераполь

Лучковый токарный 
станок
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РАЗВИТИЕ 
ПО УКАЗУ
Все историки, анализирующие развитие 
ЛПК России, отмечают особую роль Петра 
в пропаганде промышленной распиловки 
древесины. Объясняется это двумя факто-
рами  – страстной любовью Петра к флоту 
и огромной потребностью в пиломатериа-
лах для строительства Северной столицы. 
Практикуемые на Руси методы их произ-
водства  – вытесывание досок топорами или 
раскалывание бревен  – Петра не устраива-
ли. Во-первых, низкая производительность, 
а во-вторых – огромный процент брака. А ему 
для Азовского похода, ставшего продолжени-
ем русско-турецкой войны, флот требовался 
немедленно и без тех немыслимых затрат лес-
ных ресурсов, которые потребовались бы при 
использовании тесаного леса. Поэтому в 1690-х 
годах в районе Воронежа, где закладывался 
русский военный флот, развернулось строи-
тельство казенных верфей с лесопильными 
производствами. Распиловка велась вруч-
ную, к тому же не хватало как самих пил, так 
и квалифицированных специалистов. Пилы 
в большом количестве (более 200) закупил 
в Германии специально направленный для 
этого человек, а плотников, собранных в Во-
ронеж со всей Руси, обучали пильным прему-
дростям самые опытные пильщики, получая 
за это значительное вознаграждение. То есть 
Петр решал вопросы подготовки кадров и 
обеспечения инструментами комплексно, 
что позволило достаточно быстро наладить 
производство пиломатериалов. Тем не менее 
он прекрасно понимал, что у ручной рас-
пиловки нет будущего, и в 1698  году начала 
работу казенная водяная лесопилка в райо-
не Воронежа. Лесопильные производства, 
как на водяных, так и на ветряных двига-
телях, начали появляться по всей стране, к 
концу правления Петра их насчитывалось 
не менее 40. В  основном это были казенные 
(государственные) предприятия, поскольку 
потребительский спрос на пиломатериалы 
у населения оставался низким. Если и рабо-
тали частные лесопильные предприятия, то 
они были ориентированы исключительно на 
экспорт.

ТЕХНОЛОГИЧЕСКИЙ 
ПРОРЫВ
Активно используя опыт западных специа-
листов и закупая европейское оборудование, 
Петр I параллельно решал вопросы подготов-
ки собственных мастеров и содействовал орга-
низации российских предприятий, способных 
реализовать актуальную и в то время задачу 
«импортозамещения».

Одним из ярких примеров удачной реализа-
ции петровских реформ является Андрей Нар-
тов – технический гений родом из простой се-
мьи, прошедший обучение в организованной по 
указу императора Школе математических и на-
вигацких наук. Это было одно из государствен-
ных учебных заведений, положивших начало 
системе инженерно-технического и военного 
образования. Петр  I приметил среди воспи-
танников талантливого юношу и поручил 
ему организовать «дворцовую мастерскую», 
где молодой Нартов учил техническим пре-
мудростям императора. И  создавал вместе со 
своими сподвижниками удивительные станки, 
конструкция которых намного опережала зару-
бежные. Во всяком случае, в Европе, куда Петр 
послал молодого инженера «подглядеть» техни-
ческие секреты, Нартов не встретил ничего ин-
тересного. Наш конструктор был значительно 
прогрессивнее; например, изобретенный Нарто-
вым суппорт (от лат. supporto – «поддерживаю») 
для токарного станка мог бы стать технологиче-
ским прорывом в мировом станкостроении. Но 
тогда это достижение конструкторской мыс-
ли оказалось, по разным причинам, невостре-
бованным и получило широкое распростра-
нение только через 80 лет, когда суппорт был 
заново изобретен английским инженером.

Как технологии ЛПК, в особенности  – реза-
ние древесины, связаны с общим уровнем тех-
нического развития? Можно сказать, что здесь 
связь прямая, особенно в машиностроении. Ис- 
кусство механической обработки древесины 
является основой для развития технологии об-
работки металлов. И  опыт технологического 
развития на Западе это доказывает; проще гово-
ря, там инженеры и конструкторы, отрабатывая 
технологии резания древесины, прокладывали 
дорогу для создателей высокоточного оборудо-
вания для обработки металлов. Мы могли бы 

пройти этот путь раньше европейских коллег, в 
эпоху Петра это было почти реализовано, но…

НЕИСПОЛЬЗОВАННЫЙ 
ШАНС
Многие историки считают, что технологиче-
ское развитие России было бы иным, успей им-
ператор реализовать все свои реформы в пол-
ной мере. Увы, его преждевременная смерть 
в 52 года остановила движение, и в плане тех-
нического прогресса и развития наук Россия 
вновь погрузилась в тот застой, в котором пре-
бывала до Петра… 

Казенные лесопилки постепенно закрыва-
лись, практически все изданные Петром ука-
зы по рачительному использованию лесных 
ресурсов перестали исполняться. Образно 
говоря, Россия отложила в сторону пилу, ко-
торую вручил ей Петр, и вновь взялась за то-
пор. Все новшества в ЛПК были благополучно 
забыты, потому как в условиях крепостного 
строя ручной труд был более привычен и при-
емлем, чем механизированный, а заботиться о 
рациональном использовании древесных ре-
сурсов больше никто не заставлял. 

Показательна судьба Нартова, «царского 
токаря», который после смерти императора 
оказался практически в опале. В конце своей 
жизни Нартов завершил работу над рукопи-
сью «Театрум махинарум, или Ясное зрелище 
махин»  – своеобразной энциклопедии стан-
костроения. Если бы Андрей Константино-
вич успел напечатать свой гениальный труд, 
то это наверняка стало бы фундаментом для 
бурного развития отечественного станко-
строения. Но рукопись, переданная после 
смерти автора его сыном в придворную биб- 
лиотеку Екатерины II, пролежала там мерт-
вым грузом почти двести лет и была обнару-
жена учеными только в середине XX века.

Так наша страна не смогла реализовать свой 
шанс на технологический прорыв в сфере 
ЛПК, который был дан ей историей в начале 
XVIII  века. Более-менее серьезное развитие 
лесопромышленного комплекса России нача-
лось значительно позднее, но к тому времени 
Европа и США в этой сфере ушли так далеко, 
что нашим лесопромышленникам вновь при-
шлось обращаться к западным технологиям 
и оборудованию. Потребность в производи-
тельном и качественном деревообрабатыва-
ющем оборудовании появилась в нашей стра-
не во время железнодорожного бума, когда 
по всей стране начал развиваться этот вид 
транспорта, потребовавший огромного коли-
чество шпал. Но об этом и многом другом мы 
расскажем в следующем номере.

Продолжение следует...

Александр Сумароков, 
Евгений Карпов

Использованы информация и фотоматериалы 
Архангельского областного краеведческого музея

Петр I вошел в историю России 
как первый царь, знающий 
и любящий плотницкое и 
столярное дело – впрочем, 
как и любое другое ремесло, 
способное дать толчок в 
развитии отечественной 
промышленности

ГЕНИЙ СТАНКОСТРОЕНИЯ

Андрей Константинович 
Нартов (1693–1756) – 
русский механик и 
изобретатель. В 12 лет 
начал обучение в то-
карной мастерской при 
Школе математических 
и навигацких наук. 
С момента знакомства 
и до самой смерти 
Петра I являлся «лич-
ным токарем» русского 
императора

Иллюстрация с сайта hermitagemuseum.org

Принято считать, что развивать промышленность 
России Петру I помогали европейские специали-
сты. Между тем в нашей стране были талант-
ливые люди, чьи изобретения порой опережали 
западные технологии. 
Один из них – Андрей Нартов, разработавший в 
1717 г. конструкцию первого в мире токарно-вин-
торезного станка с механизированным суппортом. 
Вот как оценивал изобретение суппорта Карл Маркс: 
«Это механическое приспособление заменяет не 
какое-либо особенное орудие, а самую человече-
скую руку, которая создает определенную форму, 
приближая, прилагая острие режущего инструмента 
к материалу труда или направляя его на материал 
труда, например, на железо. Таким образом, удалось 
производить геометрические формы отдельных 
частей машин с такой степенью легкости, точности 
и быстроты, которой никакая опытность не могла бы 
доставить руке искуснейшего рабочего». 

Петр I заметил толкового парня и поручил соз- 
дание «дворцовой мастерской», где под его 
руководством император осваивал основы 
обработки древесины и металлов. Надеясь на то, 
что Европа даст русскому инженеру новые знания, 

Петр отправил Нартова за границу. Но вот 
что Нартов писал Петру из Лондона: «…здесь 
таких токарных мастеров, которые превзошли 
российских мастеров, не нашел; и чертежи 
махинам, которые Ваше Царское Величество 
приказал здесь сделать, я мастерам казал, и 
оные сделать по ним не могут». 
Некоторые историки полагают, что чертежи 
русского мастера, которыми он щедро делился 
с зарубежными коллегами, затем помогли 
англичанину Генри Модсли заново изобре-
сти суппорт – через 80 лет после того, как в 
Санкт-Петербурге его создал Нартов! Обидно, 
но факт: во всем мире считается, что родиной 
этого важнейшего изобретения, совершившего 
переворот в промышленности, является Англия, 
а не Россия. Между тем первый станок Нартова 
с выбитой на нем датой «1717 год» находится в 
экспозиции Эрмитажа.
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Нашей промышленности необходимо ухо-
дить от зависимости от импортной техники, 
хотя бы по отдельным направлениям. «С  уче-

том всех санкций и политической ситуации, 
мы просто обязаны иметь свое отечественное 
машиностроение для столь важной отрасли 
нашего государства, как ЛПК,  – подчеркнула 
Татьяна Гигель. – Когда-то эта отрасль по на-
полнению государственной казны занимала 
третье и четвертое место, вносила существен-
ный вклад в ВПП страны. Сегодня нужно воз-
вращать утраченные позиции и комплексно 
восстанавливать отрасль, выводить ее на более 
высокий уровень. Машиностроение – это важ-
нейшая часть большого пазла». 

НЕ БЕЗ 
ПОДДЕРЖКИ
Тем не менее, несмотря на столь непростое по-
ложение во многих отраслях лесопромышлен-
ного комплекса с точки зрения их обеспечения 
отечественным оборудованием и технология-
ми, в Минпромторге уверены: со всеми постав-
ленными перед отраслью задачами предприя-
тия справятся. В  станкостроении даже сейчас 
по ряду направлений есть очень хорошие на-
работки и компетенции, а как только произ-
водители оборудования увидят спрос на свою 
продукцию, работа активизируется.

Уже сейчас Минпромторг оказывает под-
держку предприятиям на всем жизненном цик- 
ле оборудования, начиная от разработки до 
вывода на рынок. О  чем и рассказал в рамках 
совещания директор Департамента станко-
строения и инвестиционного машиностроения 
Минпромторга России Валерий Пивень. Преж- 
де всего, речь о таком механизме поддержки 
вывода пилотной партии продукции на рынок, 
как Постановление Правительства РФ № 634 от 
25.05.2017 «О предоставлении субсидий из феде-
рального бюджета российским организациям 
на компенсацию части затрат на производ-
ство и реализацию пилотных партий средств 
производства потребителям». 

Кроме того, действует еще одно Постановле-
ние  – №  1206 от 10.08.2020 «Об утверждении 
Правил предоставления субсидий из федераль-
ного бюджета производителям станкоинстру-
ментальной продукции в целях предоставления 

С 1 января 2022 года вводится запрет на экспорт круглого леса, что должно поддер-
жать и стимулировать развитие переработки внутри нашей страны. Увеличение объ- 
емов производства продукции лесопромышленного комплекса заложено в стратегии 
развития отрасли до 2030 года. Но готовы ли к этому сами лесопереработчики – цел-
люлозно-бумажные, плитные, фанерные, мебельные предприятия, компании по произ-
водству дверей, окон, других изделий из дерева? 

НАЧАЛО ПУТИ
Кто и на каком оборудовании, с какими мате-
риалами и комплектующими будет работать 
с учетом поставленных задач? Только по ста-
ночному парку и технологиям отрасль явля-
ется преимущественно импортозависимой (в 
некоторых сегментах – до 100 %). Это связано 
прежде всего с тем, что отечественного обору-
дования просто нет, а то, которое имеется, дав-
но устарело и не соответствует современным 
требованиям ни по производительности, ни по 
качеству выпускаемой продукции.

Проблемы и перспективы развития отече-
ственного машиностроения и станкостроения 
для глубокой механической и химической 
переработки древесины обсудили участники 
совместного заседания Экспертно-консульта-
тивного совета (ЭКС) по лесному комплексу 
при Комитете Совета Федерации по аграр-
но-продовольственной политике и природо-
пользованию и Комитета Торгово-промыш-
ленной палаты Российской Федерации по 
предпринимательству в лесопромышленном 
комплексе. Мероприятие прошло 29  марта 
под председательством сенатора, главы ЭКС 
Татьяны Гигель. Более 40 экспертов – предста-
вителей отраслевых предприятий, обществен-
ных организаций и профильных ведомств и 
органов власти из разных регионов России  – 
приняли участие в обсуждении.

ВОПРОСЫ 
НАКОПИЛИСЬ
Открывая заседание, сенатор отметила, что 
тема развития отечественного машино- и стан-
костроения для лесопромышленного комплекса 
очень серьезная и на сегодняшний день здесь 
больше вопросов, чем ответов. Ее актуальность 
обусловлена сразу тремя стратегическими доку-

ВАЖНЕЙШАЯ ЧАСТЬ
ПАЗЛА

Согласно статистике, объем российского про- 
изводства деревообрабатывающего оборудо- 
вания увеличивается на 4 % ежегодно. 
В 2020 г. он составил почти 4 млрд руб.

Деревянное домостроение 
также рассматривается 
как один из драйверов 
развития лесопромыш-
ленного комплекса

Татьяна Анатольевна Гигель,  
представитель Республики Алтай в Совете Федерации 
от органов законодательной власти,  
член Совета Федерации по аграрно-продоволь-
ственной политике и природопользованию

ментами: осенними поручениями Президента 
Российской Федерации Владимира Путина по 
итогам совещания по декриминализации лес-
ной отрасли, Постановлением Совета Федера-
ции «О мерах по совершенствованию государ-
ственной политики в сфере лесного хозяйства» 
и обновленной Стратегией развития лесного 
комплекса Российской Федерации до 2030 года. 
Будут ли предприятия готовы и смогут ли уве-
личить объем переработки древесины, как 
будет в дальнейшем развиваться отрасль, на-
прямую зависит от того, какое оборудование 
будет работать на предприятиях. А  готовы ли 
машиностроительная и станкостроительная 
отечественная промышленность к возможному 
увеличению объема переработки древесины и 
производства из нее современной и востребо-
ванной продукции? 

Научно-исследовательские и опытно-конструк-
торские работы – это еще одна грань отече-
ственного станкостроения, которая тесно связана 
и с «лесным» образованием, и с кадровым 
вопросом. В рамках совещания своим мнением 
поделились представители науки, но об этом в – 
материале «БЕЗ НАУКИ НЕ ОБОЙТИСЬ».

покупателям скидки при приобретении такой 
продукции». Эта новая мера призвана помочь 
отечественным производителям станков и ин-
струментальной продукции эффективно конку-
рировать на внутреннем рынке с глобальными 
игроками. Правда, акцентировал внимание Ва-
лерий Пивень, компании из лесопромышлен-
ного сектора не отличаются активностью, но 
Минпромторг работу ведет и разными способа-
ми пытается привлекать компании в механизмы 
поддержки. 

Предполагается, что работа по определению 
того оборудования, которое будет наиболее 
востребовано в ближайшем будущем среди 
российских деревообработчиков, будет про-
водиться вместе с Ассоциацией предприятий 
мебельной и деревообрабатывающей промыш-
ленности России, члены которой и являются 
потребителями станкостроительной отрасли. 

ЧТО ЕЩЕ 
НЕОБХОДИМО
Безусловно, чтобы сдвинуть с места россий-
ское машино- и станкостроение для лесопро-
мышленного комплекса, не обойтись без при-
нятия ряда нормативно-правовых актов. Как 
отметили участники совещания, большой шаг 
в этом направлении уже сделан: в  обновлен-
ную Стратегию развития лесного комплекса 
до 2030 года впервые вошел раздел, посвящен-
ный обеспечению машинами и оборудовани-
ем. Но ставить точку на этом нельзя. Какие 
могут быть нужны документы, свои предло-
жения высказали участники совещания.

Так, например, генеральный директор Ас-
социации «Древмаш» Владимир Горбенко в 
первую очередь предложил утвердить доку-
мент «Основы государственной политики РФ 
в лесном машиностроении», в котором необ-
ходимо обозначить терминологию для более 
продуктивной дальнейшей работы. Если рань-
ше под лесным машиностроением понимали 
в основном лесозаготовительную технику, то 
сегодня имеет смысл говорить о совокупности 
предприятий и организаций-производителей 
продукции, изделий и услуг в сфере средств 
технологического оснащения для лесоводства, 
лесоустройства, лесозаготовок, лесопереработ-
ки, лесоперевозок и лесомониторинга, преду-
преждения и тушения лесных пожаров. 

Вторым отдельным документом, по мнению 
г-на Горбенко, должна стать Стратегия развития 
лесного машиностроения. В 2020 году была при-
нята Стратегия развития станкоиструменталь-
ной промышленности на период до 2035  года, 
но, к сожалению, туда не вошло оборудование 
для лесопереработки. Таким образом, отрасли 
необходим свой аналогичный документ. 

Кроме предложений по нормативно-пра-
вовому сопровождению, участниками сове-
щания высказывались и другие идеи по под-
держке отрасли – вплоть до закупки образцов 
техники импортного производства в целях 
изучения и самостоятельного изготовления 
аналогичного, а в идеале и лучшего продукта. 
И однозначно, ставка в дальнейшем развитии 
отрасли должна делаться на ресурсосбере- 
гающие технологии и «зеленые» технологии 
переработки отходов и циклической эконо-
мики. 

В завершение заседания председатель Совета 
ТПП РФ по финансово-промышленной и ин-
вестиционной политике Владимир Гамза под-
черкнул важную роль государства в создании 
высокоэффективных отраслей промышлен-
ности, в том числе в составе лесопромышлен-
ного комплекса. «Любое государство, которое 
хочет иметь развитую экономику, должно 
стремиться к созданию высокоэффективных 
и конкурентоспособных отраслей экономи-
ки. Если оно не будет этого делать, то будет 
проигрывать, и это задача государства  – соз-
давать целые отрасли  – высокоэффективные 
и конкурентоспособные. Поэтому понятно: 
чтобы сделать лесопромышленную отрасль 
таковой, необходима специальная программа, 
которая позволила бы такую отрасль создать. 

Есть ли для этого все необходимое? Абсолют-
но!» – подытожил г-н Гамза.

«Сегодняшнее рассмотрение такой слож-
ной и объемной темы, как лесное машино- и 
станкостроение,  – это только начало очень 
непростого пути»,  – завершила мероприятие 
сенатор Татьяна Гигель. По итогам заседа-
ния будут подготовлены рекомендации для 
направления в профильные органы государ-
ственной власти. И уже скоро эксперты встре-
тятся вновь – для обсуждения положения дел 
в области производства отечественной лесохо-
зяйственной и лесозаготовительной техники.

Материал подготовлен по информации, пре-
доставленной Экспертно-консультативным 
советом по лесному комплексу при Комитете 

Совета Федерации по аграрно-продовольствен-
ной политике и природопользованию

 

Согласно Стратегии раз- 
вития отрасли, к 2030 году 
планируется увеличить 
производство целлюлозы 
до 14 млн тонн (статистика 
2020 года – 8,8 млн тонн). 
Соответственно, прирост 
должен составить более 
5 млн тонн целлюлозы
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Лесное законодательство России и требования единой государственной автомати-
зированной информационной системы учета древесины и сделок с ней (ЛесЕГАИС) 
практически не касались деревопереработчиков и владельцев складов древесины. 
Но с 1 июля 2021 года модернизированная система ЛесЕГАИС начнет работать для всех, 
чтобы обеспечить прозрачность перемещения древесины по всей цепочке от мест ее 
заготовки, через склады, до мест переработки и экспорта.

ДРЕВЕСИНА: 
УЧЕТ И КОНТРОЛЬ 

Ре
кл

ам
а

Информируем о порядке доступа новых лесо- 
пользователей в Единую государственную авто- 
матизированную информационную систему уче-
та древесины и сделок с ней посредством ЕСИА.
В соответствии с частью 15 статьи 50.6 Лесного 
кодекса Российской Федерации, введенной 
Федеральным законом от 04.02.2021 № 3-ФЗ, 
доступ внешних пользователей к единой госу-
дарственной автоматизированной информаци-
онной системе учета древесины и сделок с ней 
(ЛесЕГАИС) осуществляется с использованием 
единой системы идентификации и аутентифика-
ции (ЕСИА).
Таким образом, регистрация новых пользова-
телей ЛесЕГАИС (юридических лиц и индивиду-
альных предпринимателей, ранее не регистри-

ровавшихся в системе) должна осуществляться 
посредством ЕСИА. Для этого необходимо 
на форме входа на портал ЛесЕГАИС (раздел 
«ЕГАИС учета древесины») нажать кнопку «Вход 
через госуслуги (ЕСИА)» и пройти авторизацию 
на портале Госуслуг в качестве сотрудника 
юридического лица или индивидуального 
предпринимателя.
В случае возникновения проблем с доступом 
в ЛесЕГАИС просим вас обращаться в Службу 
технической поддержки ЛесЕГАИС посредством 
формы обратной связи, размещенной в разделе 
«Техподдержка».

С уважением,
Служба поддержки ЕГАИС учета древесины

это важно

РЕГИСТРАЦИЯ НОВЫХ ПОЛЬЗОВАТЕЛЕЙ В ЛЕСЕГАИС

Александр Николаевич Мариев,  
главный аналитик Рослесинфорга, руководитель 
Проектной группы Федерального агентства лесного 
хозяйства по реализации норм 
Федерального закона № 3-ФЗ

У
же в феврале 2021 года в нескольких 
регионах России новый функционал 
ЛесЕГАИС начал работать в тесто-
вом режиме для крупных лесозаго-

товителей, складов и деревопереработчиков. 
Для работы в удаленных местах, где нет связи, 
планируется использовать мобильное прило-
жение в офлайн-режиме, а информационные 
контейнеры с установленными законодатель-
ством документами будут содержать данные о 
дате формирования партии древесины, видах 
древесины, местах погрузки и выгрузки и транс-
портном средстве. Подлинность заявленных 
данных может проверить, к примеру, инспектор 
ГИБДД со своего технического устройства с тем 
же самым государственным мобильным прило-
жением по пути следования автотранспорта. И 
если, во-первых, документ есть, он оформлен 
и подписан уполномоченным лицом организа-
ции, а несовпадений между записанными харак-
теристиками и перевозимой древесиной нет, то 
партия проследует дальше. В частности, элек-
тронный сопроводительный документ, в виде 

файла, формируется в мобильном приложении, 
действует до прибытия партии на склад и там 
прекращает свое действие, но всегда в связке с 
последующим документом  – отчетом о балан- 
се древесины на складе, которым древесина фак-
тически принята на склад. Цепочка электронных 
документов, от одного файла к другому, взаим- 
но увязанных по времени, отражает оборот дре-
весины в полном объеме. Древесина, не отражен-
ная в учетных документах, считается неучтен-
ной и становится основанием для возбуждения 
дела об административном правонарушении.

До нововведений в систему основной про-
блемной точкой в цепи движения древесины 
были склады. Из-за несовершенства законода-
тельства было трудно контролировать, сколь-
ко и чего туда прибыло, сколько отгружено. 
Теперь, когда закон о цифровизации принят и 
вступил в силу, информация о складах и о том, 
что там происходит, перестанет быть белым 
пятном. Движение древесины по каждому ме-
сту складирования в стране должно в обязатель-
ном порядке фиксироваться в ЛесЕГАИС.

Основные положения Федерального закона 
№  415-ФЗ по работе с ЛесЕГАИС продолжают 
действовать. Базовые правила работы с систе-
мой остались прежними  – механизм взаимо-
действия с ней тот же, программа просто рас-
ширила функционал под нормы Федерального 
закона № 3-ФЗ.

Новым участникам процесса  – в частности, 
владельцам складов древесины и предприяти-
ям по переработке древесины – предстоит заре-
гистрироваться в системе, настроить учет дре-
весины, информируя о ее поступлении в места 
складирования и переработки и о вывозе. 

Если не были зарегистрированы остатки 
на складе и приход древесины, а владелец об 
этом вовремя не заявил, то система заблоки-
рует возможность оформления последующих 
сопроводительных документов на транспор-
тировку древесины. Нельзя будет перевезти 
древесину, нельзя сформировать декларацию 
о сделке с ней. И это ключевой момент: чтобы 
не появились проблемы с блокировкой дея-
тельности, необходимо отслеживать все по-
ступления и расход древесины, которые есть 
по организации, по складу. Необходимо тща-
тельно вести отчетность в ЛесЕГАИС, потому 
что любые искажения информации могут с 
1 июля привести к дальнейшей блокировке ра-
боты с древесиной.

Мы обратились за комментарием к Алек-
сандру Николаевичу Мариеву, главному 
аналитику Рослесинфорга, руководителю 
Проектной группы Федерального агентства 
лесного хозяйства по реализации норм Фе-
дерального закона № 3-ФЗ.

– Мы подготовили проекты по четырем 
ключевым документам, касающимся опре-
деления характеристик древесины, ее учета, 
формирования электронных сопроводитель-
ных документов, отчета по переработке дре-
весины и баланса древесины на складе. Это 
первые версии, которые могут достаточно 
сильно видоизмениться после учета много-
численных предложений отраслевого сообще-
ства и смежников. Мы их сейчас обсуждаем 
в жестком по времени режиме и, что крайне 
важно, в плотном взаимодействии с отрасле-
вым сообществом. Много важных замечаний, 
предложений, которые максимально учиты-
ваются при доработке документов. 

Эти нормативные правовые акты коснутся 
в первую очередь деревопереработчиков, но 
изменения ждут и прежних участников Лес- 
ЕГАИС, появятся новые обязанности, глубина 
проработки информации будет больше, чем 
до этого. Новые требования установил Феде-
ральный закон от 04.02.2021 № 3-ФЗ «О внесе-
нии изменений в Лесной кодекс Российской 
Федерации и отдельные законодательные 
акты Российской Федерации в части совер-
шенствования правового регулирования лес-
ных отношений», мы только развиваем его 
требования в подзаконных актах, которые 
упомянуты в законе.

– Какие у Вас рекомендации представите-
лям ЛПК?

– Важная норма вступила в действие с первого 
дня подписания и публикации закона, с 4 февра-
ля. Сейчас пользователи ЛесЕГАИС осваивают 
новый формат входа в систему  – через ЕСИА, 

единую систему идентификации и аутенти-
фикации. Логин и пароль уходят в прошлое, 
в ближайшее время они будут отключены, так 
что первая рекомендация – обратить внимание 
на это. То есть сейчас во всех организациях, как 
государственных, так и коммерческих, своих 
уполномоченных лиц по работе с ЛесЕГАИС 
необходимо закрепить в ЕСИА, чтобы была воз-

можность продолжить работу с ЛесЕГАИС. Как 
только вход с логином/паролем будет отклю-
чен, для каждого пользователя может возник-
нуть проблема с включением в систему такого 
уполномоченного лица. Так что пробовать надо 
срочно и сейчас, пока есть возможность под-
страховаться логином/паролем.

Второе  – необходимо внимательно следить 
за подзаконными и нормативными право-
выми актами, которые в развитие Федераль-
ного закона от 04.02.2021 №  3-ФЗ сейчас появ-
ляются. Они публикуются на Федеральном 
портале проектов нормативных правовых актов 
https://regulation.gov.ru/, появляется эта ин-
формация на сайтах Минприроды и Рослесхо-

за, нужно следить постоянно, потому что эти 
нормы, как правило, начинают работать с мо-
мента публикации. И  момент включения надо 
поймать, чтобы попробовать обновленную си-
стему в тестовом режиме до 1 июля, когда уже 
они будут не просто действовать, а станут обя-
зательными к исполнению с предусмотренными 
за нарушения санкциями.

И еще  – надо активно участвовать во всех 
отраслевых обсуждениях, конференциях и се-
минарах. Чтобы поднимать свои вопросы и уз-
навать ответы, потому что информации много 
не бывает.

Евгений Карпов

http://www.grsmarine.eu/
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ЛЕСОПЕРЕРАБОТЧИКИ
ВЫБИРАЮТ НАДЕЖНОСТЬ

Конкуренцию на рынке выигрывают объективно самые сильные игроки. Анализируя 
инструменты, факторы и нюансы, влияющие на победу в этой нелегкой бизнес-борь-
бе, стоит обратить внимание на грузоподъемное оборудование. Ему отведена одна 
из важнейших ролей в технологическом процессе на лесозаводе, без него были бы 
невозможны производственные и складские операции. Если руководство предпри-
ятия ставит перед собой задачу выпускать качественный продукт, который будет 
пользоваться спросом, необходимо использовать только надежное и высокопроиз-
водительное оборудование. 

глобальному охвату и высокому уровню ор-
ганизации деятельности. 

На территории СЗФО  РФ поставками тех- 
ники Yale занимается официальный дилер  – 
компания ООО  «Бизнес Спецтехника». Для 
заказа доступен полный модельный ряд ви- 
лочных автопогрузчиков грузоподъемностью 
от  1000 до 16  000  кг. Основная задача нашей 
компании  – удовлетворение потребностей за-
казчика в профессиональной транспортиров-
ке, складировании и штабелировании грузов, 
ТМЦ, продуктов производства. 

Выбор в пользу оборудования Yale гаран-
тированно обеспечивает стабильность Ва-
шей непрерывной работы. Ведь клиенты 
могут рассчитывать на поддержку в течение 
всего срока службы оборудования и помощь 
технических специалистов на местах;  также 
доступны программы комплексного обслу-
живания парка оборудования. Кроме того, 
всегда осуществляется быстрая отгрузка из-
делий по заказам, а  96  % запчастей для всех 
моделей – постоянно в наличии.

Наши заказчики являются для нас самыми 
важными партнерами. Мы уверены, что, рабо-
тая с компанией ООО  «Бизнес Спецтехника» 
и техникой Yale, вы будете получать самые 
лучшие в данной отрасли автопогрузчики и 
услуги.

Компания ООО «Бизнес Спецтехника»
8 (800) 550-14-39

www.bst78.ru

В каждой единице спец-
техники установлена си-
стема непрерывного под-
держания устойчивости

СМЫСЛ – 
В ЭФФЕКТИВНОСТИ
Объем мирового рынка погрузочного оборудо-
вания стремительно набирает обороты и будет 
только расти. Компания Yale Materials Handling 
уже давно закрепилась и зарекомендовала себя в 
этой сфере. Это один из старейших производи-
телей автопогрузчиков в мире с опытом работы 
свыше 140  лет! Грузоподъемное оборудование 

Yale проектируется и реализуется на 19 предпри-
ятиях, расположенных по всему миру, включая 
12 производственных. 

Сегодня профессионалами из компании 
Yale – одного из мировых лидеров по произ-
водству и продажам грузоподъемного обору-
дования  – также уделяется большое внима-
ние ключевым программам по инновации, 
качеству и эффективности обслуживания, 

Специализированные центры Yale по разра-
ботке продукции расположены в США, Вели-
кобритании, Нидерландах, Италии, Индии и 
Японии. Свыше 40 млн долларов ежегодно 
инвестируется в научные исследования 
и разработки (соответствие престижному 
международному стандарту ISO 9001:2008).

Ре
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https://dlk.gov35.ru/
www.bst78.ru


ТЕ НО О ИИ И О ОРУ О НИЕДЕРЕВООБРАБОТКА. БИЗНЕС И ПРОФЕССИЯ № 2 (14) 2021

24 25

ТЕ НО О ИИ И О ОРУ О НИЕДЕРЕВООБРАБОТКА. БИЗНЕС И ПРОФЕССИЯ № 2 (14) 2021

МЕТАМОРФОЗЫ БЕРЕЗЫ
Кто из профессионалов ЛПК не знает технологию производства фанеры, хотя бы в тео-
рии? Но одно дело – учебник, а совсем другое – увидеть весь этот процесс собствен-
ными глазами, вдохнуть необыкновенно родной аромат распаренной березы и увидеть, 
как чураки, теряя «карандаши» и «лоскуты», превращаются в фанеру – гениальное 
изобретение человека!

Б
лагодаря редкой в российском бизне-
се открытости для СМИ компании 
«Свеза» нам удалось пройти весь 
путь, который совершает березовый 

фанкряж, а затем – полученный из него шпон, 
по производственным участкам петербургско-
го комбината. Напомню, что в группу «Свеза» 

входят комбинаты в Вологодской, Свердлов-
ской, Тюменской, Костромской областях и в 
Пермском крае. Но именно здесь, на одном из 
старейших комбинатах группы (в декабре это-
го года ему исполняется 111 лет!), сырье превра-
щается не просто в фанеру, а в чудо-материалы 
XXI века.

МАЛ, ДА УДАЛ!
Скажем сразу, петербургский комбинат 
«Свеза»  – не самый крупный в компании. 
Максимальный объем выпуска продукции  – 
до 130  тыс.  м3 в год. Некоторые другие пред-
приятия компании выпускают значительно 
больше, ведь суммарный потенциал «Свезы»  – 
1,4 млн. м3! Но именно здесь, в Северной столи-
це, удельная доля кастомизированных (то есть 
изготовленных для нужд конкретных клиентов) 
продуктов самая большая. Проще говоря, здесь 
выпускают высокотехнологическую продукцию 
под заказы конкретных потребителей. Разуме-
ется, она имеет значительно бóльшую добав-
ленную стоимость, чем стандартные листы фа-
неры. Понятно, что выдержать все требования, 
которые предъявляются к такой продукции, 
можно только на современном оборудовании, 
тщательно контролируя каждый этап метамор-
фоз обыкновенной березовой фанеры в продук-
цию, не имеющую пока аналогов в России. И мы 
увидели собственными глазами, что питерцы 
справляются с этой сложной задачей на пять с 
плюсом. Но обо всем – по порядку.

ТАКОЙ 
НА ВСЮ СТРАНУ ОДИН
Рассказ о собственно фанерном производстве 
мы отложили на следующие выпуски журнала. 
Ведь то, что делают с березовыми чураками на 
фанерном комбинате в Санкт-Петербурге, ин-
тересно и познавательно, но не настолько, как 
те процессы, которые ждут готовую фанеру на 
самых новых участках «Свезы».

Начнем с самого интересного продукта пи-
терского комбината «Свезы»  – газовой фане-
ры. Слышали? А вот мы даже увидели, как 
березу превращают в материал, способный 
выдержать экстремально низкие, или крио-
генные, температуры и высокое давление  – 
необходимые условия для транспортировки 
сжиженного природного газа (СПГ).

Эта фанера предназначена для производства 
изоляционных панелей, используемых в стро-
ительстве объектов для перевозки и хранения 
сжиженного природного газа. «Свеза» является 
единственным в России и одним из четырех в 
мире производителей, который сертифициро-
ван по пяти стандартам GTT (инжиниринговая 
компания  – эксперт в области систем герме-
тизации с применением низкотемпературных 
мембран, используемых для транспортировки и 
хранения СПГ). Компания регулярно проходит 
аудиты как GTT, так и верфей и производителей 
СПГ-панелей, имеет действующие контракты 
со всеми игроками этого рынка и сертификаты 
крупнейших классификационных сообществ. 
Во всем мире  – лишь несколько производите-
лей фанеры, способных отвечать требованиям, 
которые предъявляют перевозчики сжиженного 
природного газа. А  вот петербургский комби-
нат «Свезы» смог взять эту высоту. Фанеру для 

СПГ-танкеров и хранилищ здесь начали произ-
водить c 2016  года, и за прошедшее время про-
дукция «Свезы» заняла достойное место на этом 
крайне сложном рынке. Питерский комбинат 
прошел комплексный аудит, в ходе которого 
особое внимание было уделено производству 
фанеры. В  итоге «Свеза» стала единственной 
компанией в России, сертифицированной по 
пяти системам транспортировки и хранения 
сжиженного природного газа. Если по результа-
там 2020 года «Свеза» заняла 15 % мирового рын-
ка газовой фанеры, то в перспективе коллектив 
намерен добиться показателя в 30 %. Потенциал 
для этого у питерцев есть.

ДЕРЕВЯННЫЙ АВТОПРОМ
Еще одним видом специальной продукции пе-
тербургского комбината является фанера не- 
обычного формата 1525 х 3355 мм (5 х 10 футов), 
востребованная предприятиями транспорт-
ной и строительной отраслей. Если со стро-
ителями все понятно – они используют этот 
формат в опалубке, значительно экономя вре-
мя и средства, – то с автомобилестроителями 
все не так очевидно. Знаете ли вы, что исполь-
зование фанеры в производстве трейлеров по-
зволяет значительно повысить популярность 
таких фур у перевозчиков? Прочная «транс-
портная» фанера помогает значительно уве-
личить объем и вес полезного груза. Особая 
привлекательность фанеры от «Свезы» заклю-
чается в том, что заказчик получает готовый 
набор, который не требует дополнительной 
обработки. Дело в том, что на комбинате ра-

ботает два «умных» CNC-станка для формат-
ной резки фанеры. С помощью этих станков 
производится настолько точная обработка 
фанерных листов под размеры заказчика, 
что тому остается их просто собрать. Важно 
и то, что «транспортная» фанера проходит 
специальную обработку (в том числе ламини-
руется специальными пленками, сделанными 
из бумаги, пропитанной фенольными смола-
ми, с использованием особых сеток, которые 
придают противоскользящий эффект), в ре-
зультате значительно повышается ее износо-
стойкость. Так что ей не страшны даже колеса 
погрузчика, загружающего фуру.

КАК ДЕРЕВО, 
ТОЛЬКО ЛУЧШЕ
Еще один инновационный продукт петербург-
ского комбината  – фанера с UV-покрытием. 
Вход в новый корпус, где расположена линия 
UV-покрытия фанеры, украшен памятной до-
ской (разумеется, из фанеры!) с именами тех, 
благодаря кому летом 2019  года состоялся ее 
запуск.

В чем особенность продукции этой высоко-
технологичной линии? Потребитель получает 
фанеру, на которую нанесено несколько слоев – 
грунт, лаковое покрытие, – каждый из которых 
«сушится» под воздействием ультрафиолетовых 
лучей. Сохраняя всю привлекательность есте-
ственной березовой структуры, эта UV-фанера 
отличается высокой прочностью к механиче-
ским повреждениям. Не удивительно, что эта 
продукция «Свезы» пользуется огромной по-

пулярностью среди производителей мебели  – 
сейчас в тренде экостиль, которому полностью 
соответствует UV-фанера. Линия, на которой 
производят чудо-фанеру, стоила немалых денег, 
но вложения обязательно окупятся, потому что 
спрос на ее продукцию постоянно растет – как 
на внутреннем, так и на внешнем рынке.

УПАКОВАНО С ЛЮБОВЬЮ
Продукция «Свезы» поставляется не только по 
всей России, но и в десятки стран мира. Заботу 
о сохранности каждого отправления взяла на 
себя новейшая линия упаковки в стретч-пленку. 
Автомат буквально «пеленает» груз, как забот-
ливая мама – младенца, многослойная упаковка 
надежно защищает продукцию от грязи и влаги. 
Кстати, экоактивисты могут быть спокойны – в 
упаковочной линии «Свезы» применяется пла-
стик, который может быть переработан.

С экологией здесь вообще все в порядке – в 
прошлом году, например, в Петербурге начато 
производство топливных брикетов из сухого 
березового сырья, образующегося при шлифов-
ке фанеры. Отходов теперь нет, а потребители 
получили прекрасное биотопливо – 1 кг брике-
тов заменяет 3 кг дров. Такие же установки бу-
дут запущены на других комбинатах «Свезы», 
это обычная практика компании, когда удач-
ное новшество питерского предприятия затем 
внедряется на всех остальных. Но об этом мы 
расскажем в следующем номере.

Андрей Березин  
Фото Натальи Пархоменко
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Изделия из клееной древесины занимают значительное место в ассортименте дерево- 
обрабатывающих предприятий. В производстве различных типов древесных плит – фа-
неры, ДСП, ДВП, МДФ – используются эффективные технологии лущения, измельчения 
древесины и прессования. Кроме того, важную роль в производстве древесных плит 
играют клей и огнезащитная пропитка – от их свойств зависит и качество готовой 
продукции, и его безопасность.

ОПТИМАЛЬНЫЙ ВЫБОР
ХИМИЧЕСКИХ КОМПОНЕНТОВ 
ДЛЯ ДЕРЕВООБРАБОТКИ

КАКОЙ КЛЕЙ 
ВЫБРАТЬ?
В современной деревообработке наибольшее 
распространение получили следующие типы 
синтетических клеев:
• резорциноформальдегидные;
• меламиноформальдегидные;
• фенолоформальдегидные (ФФС);
• карбамидомеламиноформальдегидные;
• карбамидоформальдегидные (КФС).

Синтетический клей, применяющийся в 
производстве древесных плит, должен удов-
летворять следующим критериям:
• обеспечение водостойкости изделия; 
• склеивание плиты без предварительной 

сушки; 
• адгезионная способность и диэлектриче-

ские свойства; 
• бесцветность клеевого шва. 

Какой же тип синтетического клея наибо-
лее полно удовлетворяет этим критериям? 
На наш взгляд, карбамидоформальдегид-
ные клеи (КФС) отличаются целым рядом 
преимуществ по сравнению с другими ти-
пами клеев: они обладают высокими адге-
зионными способностями и диэлектриче-
скими свойствами, для склеивания плит не 
требуется предварительная сушка, клеевой 
шов действительно получается совершенно 
бесцветным. Кроме того, к достоинствам 
КФС следует отнести пониженное содержа-
ние свободного формальдегида и невысо-
кую стоимость, что важно с точки зрения 
снижения себестоимости деревообработки.

КАКУЮ АНТИПИРЕНОВУЮ 
ПРОПИТКУ ПРЕДПОЧЕСТЬ?
Широкую востребованность в качестве строи- 
тельного материала изделия из клееной дре-
весины получили из-за своих несомненных 
достоинств – легкости, экологичности, вы-
сокой прочности, гибкости в применении, 
относительно невысокой цены. Однако есть 
у них и недостатки, прежде всего – высокая 
пожароопасность. Чтобы повысить огне- 
упорные качества древесины, ее пропитыва-
ют специальной антипиреновой смесью. 

В строительной практике обычно исполь-
зуется два вида пропиток  – органораство-
римые и водорастворимые. Органораство-
римые пропитки  – это смеси, способные 
проникать в глубокие слои древесины, что 
обеспечивает ей максимальную огнезащиту. 
Однако в составе таких смесей содержат-
ся легковоспламеняющиеся растворители, 
из-за чего обработка органорастворимыми 

составами ведется преимущественно на про-
изводственных объектах. Кроме того, они 
способны оказывать негативное влияние на 
здоровье человека, в силу чего их примене-
ние на практике довольно ограниченно.

Поэтому оптимальным вариантом обра- 
ботки древесины следует признать пропит-
ку водорастворимой смесью. Она эффек-
тивна прежде всего там, где деревянные 
конструкции не подвергаются длительно-
му воздействию влаги,  – в строительстве 
жилых комплексов или объектов хозяй-
ственного назначения. Хотя некоторые во-
дорастворимые вещества, например моно-
аммонийфосфат, можно использовать не 
только в производстве трудногорючей фа-
неры и других строительных материалов, 
но и, к  примеру, при изготовлении спичек. 
Универсальная эффективность моноаммо-
нийфосфата делает его очень привлекатель-
ным вариантом антипиреновой смеси. 

ЧТО ПРЕДЛАГАЕТ 
«УРАЛХИМ»?
Таким образом, синтетический клей на ос-
нове карбамида и антипиреновая пропитка 
моноаммонийфосфатом  – важные компо-
ненты производства изделий из древесины, 
благодаря которым достигаются высокое по-
требительское качество продукции и ее без-
опасность. Крупнейшим поставщиком кар- 
бамида и моноаммонийфосфата для сферы 
деревопереработки в РФ и СНГ является ком-
пания «УРАЛХИМ», в числе партнеров кото-
рой – ведущие предприятия отрасли.

АО «ОХК  «УРАЛХИМ» известно в РФ и в 
мире в первую очередь как крупный произво-
дитель широкого ассортимента минеральных 
удобрений. Но параллельно с этим предприя-
тие выпускает целый спектр продуктов, име-
ющих разнообразное промышленное при- 
менение. В их числе – карбамид и моноаммо-
нийфосфат для деревообрабатывающей про-
мышленности.

Карбамид (табл. 1) – один из основных ком-
понентов при производстве карбамидофор-
мальдегидных смол (КФС) и карбамидофор-
мальдегидного концентрата (КФК), которые, в 
свою очередь, используются для производства 
деревянной плитной продукции (ДСП, ОСБ, 
ламинат и т. п.). Обладая неизменно высоким 
качеством, карбамид от «ОХК  «УРАЛХИМ» 
обеспечивает стабильность циклического про- 
цесса изготовления смолы и исключительные 
потребительские свойства готовой продук-
ции. Специальные исследования показывают, 
что обработка слоя КФС в электрическом поле 
значительно снижает вязкость смолы, что в 
дальнейшем способствует более глубокому 
проникновению клея в древесину, максималь-
ному смачиванию и лучшему растеканию клея 
по поверхности. Кроме того, увеличивается 
адгезионная прочность клея и поверхности.

В свою очередь, моноаммонийфосфат про-
изводства «ОХК «УРАЛХИМ» (табл. 2), будучи 
идеальным антипиреном, широко использу-
ется в деревообработке для пропитки древе-
сины и слоистых изделий, чтобы придать им 
огнестойкость. Благодаря своим физико-хи-
мическим свойствам он препятствует воспла-

Таблица 1. Технические характеристики карбамида 
(выпускается в виде прилл белого цвета) в зависимости от сорта

Массовая доля свободного аммиака, не более, для карбамида:

Массовая доля биурета, не более

кристаллического

Массовая доля воды, не более:

общей

гигроскопической

Наименование показателя

0,6 %

0,01 %

0,3 %

0,6 %

Высший сорт

Массовая доля азота в пересчете на сухое вещество, не менее 46,3 % 46,2 %

0,3 %

0,6 %

0,01 %

гранулированного 0,02 % 0,03 %

1,2 %

Первый сорт

Таблица 2. Технические характеристики моноаммонийфосфата 
(выпускается в виде белых кристаллов)

Массовая доля моноаммонийфосфата, не менее 

Массовая доля нерастворимого в воде осадка, не более

Массовая доля воды, не более

99 %

0,1%

0,3%

Наименование показателя Норма

менению и горению, а потому может успешно 
применяться даже для тушения пожаров клас-
са А, В и С: соли аммония разрывают цепную 
реакцию пламенного горения. При повыше-
нии температуры моноаммонийфосфат пре-
вращается в метафосфорную кислоту  – сте-
кловидное плавкое вещество, покрывающее 
твердые поверхности огнезадерживающим 
слоем и препятствующее горению. 

Помимо функциональных преимуществ, 
популярности моноаммонийфосфата как ан-
типирена способствует удобство его использо-
вания: из-за отсутствия нерастворимых при-
месей он полностью растворяется и идеально 
впитывается в обрабатываемые материалы.

ПРЕИМУЩЕСТВА 
СОТРУДНИЧЕСТВА С «УРАЛХИМ»
Широкому распространению в деревообраба-
тывающей промышленности химических ком-
понентов от «УРАЛХИМ» способствуют самые 
разные факторы. Прежде всего, разумеется, это 
высокое и стабильное качество продукции, ко-
торое достигается постоянной модернизацией 
производственного оборудования, внедрением 
современных технологий, наличием высоко-
квалифицированных специалистов.

Кроме того, предприятие обеспечивает 
стабильность поставок – всегда точно по 
графику и в требуемом объеме. Для этого 
создана собственная логистическая струк-
тура «УРАЛХИМ-ТРАНС», занимающаяся 
доставкой грузов железнодорожным и ав-
томобильным транспортом в любую точку 
России и СНГ.

Успешное внедрение самой современной си-
стемы CRM и электронного документооборота 
делает взаимодействие с «УРАЛХИМ» (разме-
щение заказов, реализацию отгрузок, обраще-
ние документов и т.  д.) максимально автома-
тизированным и быстрым. Это значительно 
сокращает трудовременные затраты партне-
ров компании. «УРАЛХИМ» не на словах, а на 
практике реализует клиентоориентированный 

подход: отдел клиентского сервиса обеспечи-
вает всестороннюю поддержку контрагентов 
и всего процесса взаимодействия с компанией, 
делая его простым и удобным.

Немаловажен и такой фактор, как цена. 
Неизменный ориентир «УРАЛХИМ»  – под-
держка отечественных производителей, по-
этому цены на продукцию являются конку-
рентоспособными, что позволяет партнерам 
компании выпускать востребованную рын-
ком и доступную для конечного потребителя 
продукцию. 

Подробно ознакомиться с продукцией 
АО «ОХК «УРАЛХИМ» 

можно на сайте tech.uralchem.com 
или связавшись по телефону: 

8 (495) 721-89-89

Основные потребители карбамидоформальдегидных смол – 
производства различных древесных плит и фанеры, а также 
специальных влагопрочных сортов бумаги и картона
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щие заводы, энергетика, сельское хозяйство и 
деревообработка.

Несомненно, гордостью и преимуществом 
компании Planetfan является собственный отдел 
исследований и разработок, оснащенный иссле-
довательскими лабораториями с современной 
измерительной аппаратурой. Здесь проводятся 
аэродинамические испытания вентиляторов 
новой конструкции. Основываясь на собствен-
ном опыте, компания собирает знания о пото-

ках и разрабатывает вентиляторы, в том числе 
для деревообрабатывающей промышленности. 
Эти продукты заметны на рынке и привлекают 
внимание покупателей. Компания создает ин-
новационные решения, которыми по праву гор-

НАУЧНЫЙ 
ПОДХОД
Компания Planetfan, проектируя несколько 
лет назад вентилятор для камеры сушки дре-
весины, провела исследования и подробно 
проанализировала условия потока воздуш-
ных масс в сушильных камерах. В ходе иссле-
дований были проведены измерения распре-
деления давления в сушильной камере, что 
дополнило имеющиеся знания о проблемах, 
с которыми раньше приходилось сталкивать-
ся пользователям сушильных камер. На этой 
основе был создан вентилятор, который вы-
деляется среди конкурентов по потоку. 

В стандартном исполнении вентиляторы 
KSU для сушильных камер древесины изготав-
ливаются из стопроцентно устойчивых к кор-
розии элементов. Они оснащены корпусами из 
алюминия, крыльчатками  – ступицами и ло-
пастями из литого под давлением алюминия, а 
также имеют специальные двигатели, рассчи-
танные на работу при температурах до + 100 °C и 

высокой влажности. Весь крепеж вентиляторов 
KSU изготовлен из нержавеющей стали.

СЛАВНЫЕ 
ТРАДИЦИИ
Однако начнем с самого начала. Planetfan, 
что это за компания? И что они знают о вен-
тиляторах?

Компания Planetfan была основана в 2010 
году, то есть 11  лет назад. Здесь следует отме-
тить, что ранее это был филиал известного 
в Европе предприятия, производящего вен-
тиляторы с 1994  года. Эта фирма предлагала 
вентиляторы диаметром от 280  мм до 20  м и 
мощностью от 0,55 кВт до 650 кВт! В настоящее 
время Planetfan, как независимая компания, 
производит вентиляторы диаметром до 2  м, 
мощностью до 200 кВт.

Planetfan разрабатывает и поставляет венти-
ляторы для следующих секторов экономики: 
промышленная вентиляция, горнодобываю-
щая промышленность, нефтеперерабатываю-

ГЛАВНЫЙ
ПО СУШИЛКАМ ДРЕВЕСИНЫ

Вентиляторы Planetfan 
известны своей безотказ-
ной работой

Компания Planetfan – надежный 
производитель вентиляторов, с 
которым «Вентэко» сотрудничает с 
момента своего создания. Вентиля-
торы этого производителя получи-
ли признание на рынке благодаря 
использованию специально разра-
ботанных двигателей и крыльчаток 
с лопастями с уникальным профи-
лем. Специальные двигатели для 
работы в условиях высоких темпе-
ратур и влажности обеспечивают 
длительную безотказную работу, а 
новая форма лопастей обеспечива-
ет очень высокие параметры потока 
и экономию электроэнергии.

дится, представляя их на мировых 
выставках. Planetfan является по-
стоянным участником выставки, 
связанной с деревообработкой,  – 
LIGNA, проводимой в Ганновере, 
Германия.

СПЕЦИАЛЬНО 
ДЛЯ ЛПК
Для деревообрабатывающей про-
мышленности Planetfan разра-
ботала две серии вентиляторов. 
Первая – это серия осевых венти-
ляторов для сушильных устано-
вок для древесины – KSU и KSA, 
вторая  – это радиальные венти-
ляторы, которые используются в 
системах пылеудаления наряду с 
системами для транспортировки 
опилок.

Наиболее распространенным на 
рынке сушилок является венти-
лятор диаметром 800  мм с дви-
гателем мощностью 3 кВт. В этой 
серии он представлен моделью 
KSU800 / 3,0 / 9 / R / AL. Он пред-
назначен для использования в 
традиционных камерах для суш-
ки древесины. Вентилятор осна-
щен реверсивной крыльчаткой 
Planetfan. Форма лопастей ротора 
запатентована. Этот вентилятор 
уже хорошо известен на рынках 
Западной Европы и России.

Кроме того, в 2020 году были 
спроектированы двухходовые ре- 
версивные вентиляторы с ди-
аметрами 1000, 1250 и 1400  мм. 
Эти вентиляторы гарантируют 
очень высокие параметры пото-
ка по отношению к мощности 
установленных двигателей. 

Компания Planetfan также за-
являет о готовности поставлять 
комплектующие этой серии вен- 
тиляторов, в частности ревер- 

сивные рабочие колеса и ком-
плектные вентиляторы с диаме-
трами выше каталожного диаме-
тра 1400 мм, то есть до 2150 мм!

Вторая серия – это центробеж-
ные вентиляторы с открытой 
конструкцией рабочего колеса, 
обычно называемые транспорт-
ными. Серия WTR также подхо-
дит для деревообрабатывающей 
промышленности. Эти вентиля-
торы предназначены для транс-
портировки воздуха с опилками. 
Они характеризуются очень хо-
рошей текучестью, а также жест- 
кими и прочными крыльчатками. 
Заказчики, решившие заменить 
изношенные транспортные вен-
тиляторы на лесопилках на но- 
вые  – от Planetfan, обращают 
внимание, в частности, на иде-
ально сбалансированные рото-
ры, стабильную работу и лучшие 
параметры потока.

КАЧЕСТВО 
БЕЗ КОМПРОМИССОВ
Planetfan имеет сертифициро- 
ванную систему менеджмента 
качества ISO  9001:2015. Исполь-
зуя собственные исследователь-
ские разработки, современный 
и обширный станочный парк, 
обеспечивая высокое качество 

поставляемой продук-
ции, Planetfan позабо-
тится о важных тех- 
нических и исполни-
тельных деталях своих 
продуктов. Это означает 
долгую и безотказную 
работу изделий даже в 
таких сложных услови-
ях, как помещение для 
сушки древесины.

Предоставляя этот 
продукт на протяжении многих 
лет, производитель довел его ка-
чество до совершенства и гаран-
тирует, что он может использо-
ваться в любом месте.

Компания «Вентэко»
www.venteco.ru 

Planetfan предлагает вентиляторы, предназначенные для работы в су- 
шилках древесины, производителям сушильных камер как на рынке 
Европейского Союза, так и в России. Самая популярная модель венти-
лятора для сушилки – KSU800 с двигателем мощностью 3 кВт – всегда 
доступна на складе «Вентэко» в Нижнем Новгороде.

Вентиляторы – сложные 
устройства, сервисные 
инженеры «Вентэко» 
обладают огромным 
опытом по их монтажу 
и пусконаладке

Ре
кл

ам
а

Ре
кл

ам
а

https://venteco.ru/ru/fans/fans-ksu-for-drying-chambers/?from=infoderevo
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П
ромышленное производство таких 
инновационных материалов могло 
бы стать драйвером лесной отрас-
ли, вывести ее в один ряд с наиболее 

перспективными на отечественном рынке и не 
только. Однако, пережив за последние 30  лет 
период депрессии, отрасль по многим объек-
тивным причинам пока не готова полноценно 
реализовывать направление глубокой перера-
ботки древесины. Разработки в этой сфере ве-
дутся, по сути, на перспективу  – и во многом 
благодаря научному энтузиазму самих иссле-
дователей. Что красноярские ученые готовы 
уже сегодня предложить рынку? Об этом  – в 
комментариях Михаила Баяндина, к. т. н., до-
цента кафедры технологии композиционных 
материалов и древесиноведения института лес-
ных технологий СибГУ им. М. Ф. Решетнева.

ЛЕС НА ВЫБРОС
– В тренде научных исследований в лесной 
отрасли сегодня лесоохрана, дистанцион-
ное зондирование земли. Государство готово 
вкладывать в эти направления средства, все-
мерно развивает практику грантов, – считает 
Михаил. – К сожалению, получение новых ма-
териалов, переработка древесины – это направ-
ления, которые сейчас практически не в фокусе 
госинтереса. Лесная отрасль страны за послед-
ние 30 лет откровенно деградировала. Мы (от-
раслевики) сегодня считаем глубокой перера-
боткой древесины в лучшем случае получение 
сухих пиломатериалов, при этом 60 % от объ- 
ема сырья  – это отходы, которые практически 

не перерабатываются, а складируются в отвалах. 
Но не выбрасывать нужно, а перерабатывать.

Одной из первостепенных проблем отече-
ственных технологий получения материалов 
на основе древесины ученые считают исполь-
зование промышленностью синтетических 
клеев – речь о формальдегиде, по сути отрав-
ляющем веществе, вызывающем онкологиче-
ские заболевания у потребителей и работни-
ков предприятий.

Сотрудники проблемной лаборатории но-
вых древесных материалов смогли разрабо-
тать экологически безопасный клей из при-
родного, воспроизводимого сырья. Но выйти 
из стадии научно-исследовательских работ, 
по словам Михаила Баяндина, ученые не мо-
гут уже на протяжении многих лет. Почему? 
Все очень просто: отечественной промыш-
ленности гораздо рентабельнее производить 
продукцию с использованием формальдеги-
да, разница в цене с биополимерными клеями 
составляет порядка 20–30  %. Однако это вре-
менное преимущество. Формальдегид произво-
дится на основе нефтехимических материалов, 
которые являются истощаемым ресурсом.

В мировой практике, например в Китае, 
альтернатива формальдегиду уже появилась, 
клей с высокими качествами для изготовле-
ния плит можно производить, к примеру, из 
отходов сельхозпроизводства. В  Канаде се-
годня уже несколько заводов работают с при-
родными клеями. И  эта продукция находит 
хороший сбыт. К сожалению, в России таких 
примеров пока нет.

Михаил Баяндин объясняет, почему так 
происходит:

– У бизнеса в нашей стране недостаточно 
средств. Помимо того, что лесная отрасль на-
ходится на низком уровне технологического 
оснащения, сами промышленники не видят пер-
спектив и работают только сегодняшним днем, 
получая некую быструю прибыль и не двигаясь 

на перспективу. Чем обычно предприниматели 
аргументируют? Они заявляют, что не готовы 
вкладывать в то, что еще не апробировано ни-
где! Им надо показать, что пять лет технология 
уже работает, тогда они готовы купить лицен-
зию, работать с этими новыми технологиями и 
т. д. Но как на эти условные пять апробацион-
ных лет найти кого-то при таком подходе?

НОВЫЕ 
ТРЕНДЫ
Внедряемая сегодня в России «мусорная» ре-
форма направлена на проблему утилизации 
отходов, и это, возможно, первый шаг по пути 
внедрения технологий глубокой переработки 
древесины. Но для предприятий утилизация 
отходов с переработкой в то же биотопливо 
пока невыгодна, рентабельность составляет 
порядка 3 %. Если же производить из отходов 
продукт – например, ДСП (древесно-стружеч-
ные плиты), то это принесет производству 
70–80  % рентабельности, а если еще делать 
экологически чистые продукты из отходов, 
притом такие, которых в мире нет, то рен-
табельность можно довести уже и до 200  %. 
Пусть такой расклад пока в идеале, главное, 
уже сегодня ясно – перспективы не в утилиза-
ции, а в технологиях переработки.

Курс на разработку принципиально новых 
решений в области переработки древесины с 
получением продукции типа плитных мате-
риалов был взят в Университете Решетнева 
с приходом на кафедру технологии компо-
зиционных материалов и древесиноведения  
института лесных технологий нового заведу-
ющего В.  Н. Ермолина. Было сформировано 
два вектора исследований  – производство 
материалов на основе древесины и производ-
ство собственно массивной древесины. На 
кафедру пришли молодые ученые, появилось 
современное оборудование, необходимое для 
проведения исследований.

На выставочном стенде лаборатории сегод-
ня можно увидеть образцы материалов, полу-
ченных исследователями при помощи новых 
технологий обработки. Один из центральных 
экспонатов  – сухой массивный брус. Чем он 
интересен? Как рассказывает Михаил, дей-
ствующие технологии позволяют получать 
изделия с крупными поперечными размера-
ми только при помощи последовательного 

Исследователи Сибирского государственного университета им. М. Ф. Решетнева предла-
гают принципиально новые технологии переработки древесины. Уникальные, не имеющие 
аналогов по своим физико-механическим свойствам материалы получают сегодня в проб- 
лемной лаборатории новых древесных материалов института лесных технологий СибГУ. 

ДЕРЕВООБРАБОТКА
XXI ВЕКА

склеивания древесины. Почему же сразу нель-
зя получать сухой брус?

– Это не получится априори, ведь в древеси-
не в процессе сушки всегда возникают напря-
жения, что в критический момент приводит к 
разрыву древесины, то есть образованию тре-
щин. А  мы смогли обмануть природу дефор-
мации древесины. Мы научились массив дере-
ва обрабатывать специальной пропиткой. Не 
надо строгать, выпиливать, 50 % отбрасывать 
в отходы, а  можно сразу получать готовую 
продукцию. Применяемая обработка позволя-
ет не только избежать трещин, это еще и ан-
тисептик, и снижение горючести, биозащита. 
Это разработка Алексея Валерьевича Намято-
ва, он с этой темой выиграл конкурс «Умник». 
И это уже технологии XXI  века!  – убежден 
Михаил Баяндин.

НЕ БОЯТЬСЯ 
РИСКНУТЬ
Модификация древесины  – это современный 
мировой тренд. Сотрудники лаборатории про-
водят серьезные исследования по изменению 
физического состояния древесины. Благодаря 
внедрению технологий обработки породам 
дерева можно придать непривычные для них 
свойства – например, сделать древесину огне-
стойкой, негорючей подобно металлу.

Можно также изменить внешний вид по-
роды. Например, береза была одним из самых 
распространенных материалов для ремесел 
еще в древней Руси, но современным потреби-
тельским запросам внешний вид этой породы 
уже не отвечает. С  другой стороны, интерес-
ные рынку ценные породы, такие как, напри-
мер, красное дерево, в России не произрастают. 
Специалисты лаборатории разработали прин-
ципиально новые технологии придания березе 
различных расцветок, имитирующих дуб или 
то же красное дерево. Важно, что цвет сохраня-
ется не только на поверхности, он остается не-
изменным на всю глубину образца. Благодаря 
технологии модификации древесины, создан-
ной в Университете Решетнева, березу можно 
внедрить в производство мебели, строитель-
ство, конкурентные преимущества ее много-
кратно повысились. Модифицировать научи-
лись и хвойную древесину. Ведь гнутая мебель 
(известный всем венский стул) изготавливается 
из бука, дуба, ясеня, которые в Сибири тоже не 
растут.

– Сосну, другие хвойные породы можно из-
гибать, но им надо предварительно придать 
определенные свойства. Мы придумали, как 
решить эту проблему, сделали опытно-лабора-
торную партию. И увидели интерес со стороны 
судостроителей, которые в своем производстве 
активно используют лиственницу. У  них вез-
де криволинейные формы. Но и судостроите-
ли требуют создания опытно-промышленных 
участков, где будет отлажена вся технологиче-
ская цепочка. Раньше было такое понятие, как 
отраслевые институты, где могли полностью 
построить мини-завод по новой технологии, 
отладить все конструктивные элементы, все 

технологические решения и потом передать в 
промышленность. К сожалению, эта связь разо-
рвана. Университет сделал, а движение дальше? 
Государство не финансирует такие проекты без 
участия частного капитала. А частный капитал 
боится рисков, – говорит Михаил Баяндин.

ДАЖЕ 
В АРКТИКЕ!
Помимо модификации, перспективным на-
правлением стал поиск технологий перера-
ботки отходов. Изначально целью была ути-
лизация отходов при переработке древесины 
и получение какой-то новой конкурентоспо-
собной продукции. Когда решетневцы нача-
ли разбираться в нюансах проблемы, пришли 
к выводу, что можно, изменяя физические 
свойства древесины, получать целый спектр 
материалов, которые по конкурентным пре-
имуществам, по эксплуатационным и меха-
ническим свойствам не имеют аналогов.

Например, прочность материалов ДСП в два 
раза больше используемых на рынке. Или дре-
весно-волокнистые плиты, где также исполь-
зуется кондиционное сырье, но элементарные 
опилки для производства плитных материа-
лов, переработанные в оригинальном обору-
довании и изменившие свои физические свой-
ства, могут быть использованы как уникальные 
изоляционные (теплозвукоизоляция) матери-
алы. Сейчас для производства таких плит ис-
пользуются минеральные ископаемые ресурсы. 
Материалы для мебели, для строительства на 
основе активированной древесины, поменяв-
шей свое физическое состояние, – это принци-
пиально новый продукт. Здесь много уникаль-
ных преимуществ, например водостойкость. 
Если применяемые сегодня плиты опустить 
в кипяток, не нужно объяснять, что с ними 
произойдет. Образец, полученный в лаборато- 
рии ИЛТ, и после двухчасового кипячения 
остается без изменений, сохраняет прочность, 
что в быту, например в случае коммунальной 
аварии, было бы незаменимым преимуще-
ством. Аналогов материалу, полученному 
проблемной лабораторией Университета 
Решетнева, сегодня нет! И  еще один аргу-
мент – благодаря своим экологическим свой-
ствам такие материалы были бы незаменимы 
в условиях все более актуальной для России 
Арктики.

КОНКУРИРОВАТЬ 
С МИРОВЫМ ЛПК
Конкурировать со всем миром  – это сегодня 
не такая удаленная перспектива, даже с уче-
том всех проблем российского бизнес- и гос-
сектора.

У сибирских ученых есть опыт участия в 
экспозиционном международном движении, 
пусть пока только в гостевом формате. Пару 
лет назад Михаил Баяндин с коллегами по-
бывали на крупнейшей в мире специализиро-
ванной выставке оборудования и технологий 
для лесной и деревообрабатывающей про-
мышленности в Ганновере (LIGNA).

– Мы увидели, что они тоже пришли к 
чему-то подобному, но пришли по другой 
технологии. Они делают такие материалы 
не из опилок, а  из кондиционного сырья и 
с помощью очень больших химических воз-
действий. Мы механически изменили физи-
ческое состояние древесины, а  они  – хими-
чески,  – рассказал Михаил Баяндин.  – Мы 
немного пообщались с немецкими коллегами 
(не стали раскрывать, чем мы сами занима-
емся). Мне было просто интересно понять, 
чем они оперировали, какая цель у них. Их 
цель  – утилизация отходов, но древесины 
другой породы, и они ее делали для ути-
лизации лопастей ветряков. То есть цели 
и подходы у нас оказались разные, но мыс-
ли – примерно одинаковые. Мы сейчас смо-
трим зарубежные публикации по ситуации с 
клеями, так вот – мы вовсе не в интеллекту-
альном провале! Единственное, в чем мы не 
успеваем, – в плане технического оснащения.

Материал и фото подготовлены 
пресс-службой СибГУ им. М. Ф. Решетнева 
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От редакции:
возможно, среди читателей нашего журнала 
найдутся инвесторы, готовые вложить средства 
в разработку перспективных технологий, уже по-
лученных сибирскими учеными. Да и ответствен-
ным чиновникам, заявляющим о необходимости 
изменить ситуацию в российской деревообраба-
тывающей отрасли, стоит внимательно изучить 
наработки красноярских ученых – возможно, они-
то и выведут наш ЛПК на новый уровень.

Проблемная лаборатория комплексной 
переработки древесины института лесных 
технологий создана в 1962 г. по инициати-
ве профессора, зав. кафедрой технологии 
композиционных материалов Б. С. Чудино-
ва. Появление такого научного центра от-
крывало большие возможности в поисках 
новых, прорывных технологий переработки 
древесных материалов. Новое поколение 
российских ученых готово преобразить 
деревообрабатывающую отрасль России, 
дать ей технологии XXI века.

Необходимо добиваться 
100 % переработки дре-
весины – это требование 
экологии и экономики

Прерванная связь между наукой и производством тор-
мозит развитие российского ЛПК
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Процесс преобразования пористой матри-
цы натурального дерева в суспензию был 
описан учеными в статье, опубликованной в 
журнале Nature Sustainability. В качестве ос- 
новного сырья использовался древесный по-
рошок, состоящий из отходов деревообра-
ботки. Ученые разрушили рыхлую пористую 
структуру порошка с помощью биоразлагае-
мого и пригодного для повторного использо-
вания глубокого эвтектического растворителя 
(DES). Смесь содержит достаточно твердых 
веществ и обладает высокой вязкостью, поэто-
му из нее легко можно делать пластмассовые 
предметы различных форм. 

Полученный материал демонстрирует вы-
сокую механическую прочность, стабиль- 
ность при удерживании жидкостей и стой-
кость к ультрафиолетовому излучению. Новый 
биопластик может безопасно разлагаться в 
природе, не воздействуя на окружающую сре-
ду в течение жизненного цикла, – в отличие 
от пластмасс на нефтяной основе и других 
биоразлагаемых пластиков. Редакция журна-
ла «Деревообработка. Бизнес и профессия» 
уверена, что в ближайшее время мы все боль-
ше будем слышать о таких же достижениях, 
но уже со стороны отечественных ученых.

При подготовке использовались материалы 
ИА «Научная Россия», а также информация, 

предоставленная Экспертно-консультативным 
советом по лесному комплексу при Комитете 

Совета Федерации по аграрно-продовольствен-
ной политике и природопользованию

Отечественная лесная наука имеет прекрасную возможность повысить эффективность 
своей работы, если решит существующие на данный момент кадровые проблемы. 
Качество разработок и шансы на их воплощение в реальность, или, иными словами, 
научно-исследовательские и опытно-конструкторские работы, самым тесным образом 
зависят от лесного образования. 

БЕЗ НАУКИ НЕ ОБОЙТИСЬ

П
роблемам обучения, практики и обес- 
печения отрасли специалистами бы- 
ло посвящено отдельное мероприя- 
тие Экспертно-консультативного 

совета (ЭКС) по лесному комплексу при Ко-
митете Совета Федерации по аграрно-про-
довольственной политике и природополь-
зованию под председательством сенатора 
Татьяны Гигель осенью прошлого года, но к 
этим же проблемам приходится возвращать-
ся и возвращаться – о чем бы ни шла речь. Без 
высококвалифицированных специалистов 
невозможно изготовить оборудование – в том 
числе об этом говорили на совместном заседа-
нии ЭКС и Комитета ТПП РФ по предприни-
мательству в лесопромышленном комплексе. 
(Подробнее о совещании – в отдельном мате-
риале «ВАЖНЕЙШАЯ ЧАСТЬ ПАЗЛА».)

По мнению декана Мытищинского филиала 
МГТУ им. Баумана, к. т. н. Максима Быковско-
го, говорить о научных разработках необходимо 
исключительно в связке с лесным образовани-
ем. Как показала практика, отметил предста-
витель вуза на совещании ЭКС, отдельно НИИ 
нежизнеспособны: пока есть заказы, работают, 
нет – переквалифицируются или закрываются. 
Без заказов и финансирования из них уходят 
молодые кадры, а без молодой крови и свежего 
взгляда, даже с учетом готовности включиться в 
научную работу опытных и возрастных специа-
листов, совершить рывок будет сложно.

ПЛАН НАМЕТИЛИ
Стратегией развития лесного комплекса до 
2030 года предусмотрено создание не менее 3-х 
исследовательских консорциумов – инноваци-
онно-технических центров, соответствующих 
мировому уровню, на основе которых должны 
быть объединены вопросы координации науч-
ных исследований, создания технологий и под-
готовки кадров, напомнил участникам сове-
щания Максим Быковский. И создавать такие 
центры, хотя бы один, необходимо уже сейчас, 
на базе лесных вузов, с обязательной финан-
совой поддержкой, поскольку возможности 
самостоятельно финансировать такую дея-
тельность у образовательных учреждений нет. 
Неважно где – в Москве, Санкт-Петербурге или 
Екатеринбурге, но единый центр координации 
всех исследований и разработок с возможно-
стью их отработки на практике должен быть. 
Здесь хорошим примером служат исследова-
тельско-образовательные центры в Германии: 

Ученые Воронежского 
государственного лесотех-
нического университета 
планируют создать карбо-
новый полигон и ферму 

там все инжиниринговые центры созданы на 
базе ведущих университетов. 

Еще один пример привел директор ОАО 
«ЦНИИБ» Евгений Тюрин: в Финляндии та-
кой центр представляет собой целый научный 
городок на 5 000 человек. Отдельное направ-
ление работает по лесной отрасли. Деятель-
ность центра финансируется поровну за счет 
государства и бизнеса. Если разработчики и 
исследователи не дают для бизнеса конкрет-
ных идей и их реализации, государство сокра-
щает финансирование.  

В любом случае, на базе образовательных 
учреждений или в качестве самостоятельных 
организаций, но создание научно-исследо-
вательских, научно-производственных цен-
тров отрасли просто необходимо. С привле-
чением частного капитала и при поддержке 
государства. Без кадров, без НИИ, без науч-
но-опытных лесхозов и баз, без лесного маши-
ностроения сделать рывок в лесной отрасли 
не представляется возможным, с таким мне-
нием согласились все участники совместного 
совещания ЭКС и Комитета ТПП. 

ЕСТЬ 
ПРИМЕРЫ
Масса вопросов, возникающих внутри отрас-
ли, в том числе экологических, может быть 
решена благодаря помощи, оказанной со сто-
роны научного сообщества. Страны Европы и 
США давно и весьма эффективно пользуются 
такой поддержкой. В частности, недавно стало 
известно о том, что исследовательская группа 
из Йельской школы окружающей среды (YSE, 
США) создала высококачественный биопла-
стик из побочных продуктов деревообработки, 
который, как надеются ученые, может решить 
одну из самых насущных экологических про-
блем в мире. Об этом сообщили в информаци-
онном агентстве «Научная Россия».

Проблематика заключается в том, что пере-
ход от нефтехимических пластиков к возоб-
новляемым и биоразлагаемым пластмассам 
оказался совсем не простым. Дело в том, что 
производство биопластиков также может по-
требовать токсичных химикатов и является 
дорогостоящим, а механическая прочность и 
водостойкость материала часто недостаточно 
высоки. Но исследователи совершили прорыв, 
используя побочные продукты древесины, что 
дает надежду на производство более прочных 
и устойчивых биопластиков.

МЫ МОЖЕМ!
Ученые Томского политехнического университета 
разработали технологию производства угольных 
пеллет. Инновационный продукт прочнее своих 
аналогов, что позволяет перевозить его на 
большие расстояния. Такого результата удалось 
достичь за счет связующей добавки – отрубей и 
угольной пыли.

Ре
кл
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а

https://hekotek.ee/ru/
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– О каких цифрах может идти речь?
– Наши специалисты проводили расчеты и 

выяснили, что себестоимость одной и той же 
продукции у теневиков на 30–40 % ниже, чем 
у легальных игроков. Непонятно, каким обра-
зом государство собирается обеспечивать рав-
ные условия для всех участников рынка. Те, 
кто платят налоги государству, те кто долж-
ны быть защищены, находятся, мягко говоря, 
в ущемленных условиях. А государство на это 
закрывает глаза.

Усиление контроля  – это основной шаг, 
который необходимо сделать. Только он не 
должен привести к тому, что в результате про-
ведения рейдов проверять будут только от-
ветственных предпринимателей. Проще всего 
взять список официально зарегистрирован-
ных компаний и пройтись по ним, а те, кого 
в этом списке нет, по-прежнему останутся не-
замеченными.

Здесь необходимо будет действовать по 
совершенно четко прозрачному механизму, 
который всех поставит в равные условия. 
Или, как мы это понимаем, выведет из тени, 
а не наоборот – загонит существующий ответ-
ственный бизнес в тень.

– Что Вы предлагаете?
– Проблема объемная, большая, острая, и ее 

нужно решать. Отрасль столкнулась с отсут-
ствием в полной мере работающих инструмен-
тов. Хотя, казалось бы, вот он, готовый, давно 
придуманный инструментарий в лице органов 
МВД, МЧС, ФНС и т. д. Этим органам испол-
нительной власти необходимо иметь общую, 

единую базу, куда каждое ведомство со своей 
стороны могло бы вносить коррективы. 

К примеру, пожарный инспектор не обра-
щает внимания на объемы дохода и количе-
ство закупаемой плиты в той организации, 
где он проводит проверку. Но он точно знает, 

где расположено это производство. И если он 
видит, что в цеху работает 100 человек, будет 
очень полезно этот момент зафиксировать в 
общей базе. Затем уже, например, сотрудни-
ки налоговых органов, просматривая эту базу, 
могут обнаружить, что официально в этой 
фирме зарегистрировано 3  человека. И  это 
будет серьезным основанием для проведения 
проверки. Предприниматель должен будет 
объяснять, каким образом остальные 97 чело-
век получают заработную плату.

Причем такие истории в реальности су-
ществуют. Но хочу подчеркнуть, это не обя-
занность Ассоциации  – бегать и заниматься 
расследованием таких дел, устанавливать 
факты, чтобы передать их в контролирую-
щие органы. А потом еще и отслеживать, 
дошло ли все это до какого-то логического 
завершения. Нет, мы этим не должны зани-
маться. АМДПР – это не детективное агент-
ство. 

В ответ на наши инициативы от отдельных 
мебельных сообществ приходится слышать 

реплики такого рода, что, мол, чего мы (Ас-
социация) хотим вообще добиться, если в 
стране 9 компаний из 10 только так и рабо-
тают. По всей видимости, они имеют в виду 
исключительно коллег по своему цеху. Соз-
дается впечатление, что предприятия, кото-

рые являются членами Ассоциации, относят-
ся именно к этой 1/10. Искренне хочу сказать, 
что ни одного мебельщика в АМДПР такая 
текущая ситуация не устраивает.

– Результат был достигнут?
– Мы убедились в том, что готовый инстру-

ментарий существует, но он не используется 
эффективно. Других вариантов, которые мог-
ли бы обеспечить открытый контроль, к со-
жалению, нет. Росстат оперирует только теми 
данными, которые официально представляют 
предприятия. Здесь каши не сваришь. Недоб- 
росовестные игроки не хотят подавать доку-
ментацию, но деньги зарабатывают при этом. 
Во время поисков путей решения обсуждался 
вариант использования возможностей некой 
системы, которая позволяла бы в обязательном 
порядке фиксировать все сделки. В  один мо-
мент нам казалось, что с этой задачей успешно 
может справиться система ЛесЕГАИС.

Напомню, что эта система создавалась в 
2013  году для учета заготавливаемой древе-

– Тимур Равильевич, расскажите, насколь-
ко сейчас тревожна ситуация с нелегальной 
мебелью?

– В нашей стране не было отмечено каких-то 
резких скачков, наращивание объемов тенево-
го рынка происходило постепенно и, к сожале-
нию, постоянно. Этот процесс длится многие 
годы. Когда в 1990-е годы наш рынок еще толь-
ко формировался, он, в той или иной мере, 
практически полностью был теневым. Таких 
предпринимателей называли «гаражниками», 
они буквально сидели в гаражах на табуретках 
и сколачивали еще несколько табуреток. Уже 
потом, спустя определенное время, набрав в 
финансовом весе, игроки стали выходить в ле-
гальное поле. 

Но сейчас существуют компании, которые 
владеют современными цехами по производ-
ству мебели, а работать продолжают в тени. Их 
владельцы пользуются безнаказанностью и не-
вниманием со стороны контролирующих госу-
дарственных органов. Почему так происходит? 
Это уже вопрос не к Ассоциации и не к ответ-
ственным производителям, это вопрос к тем, 
кто должен порядок и контроль обеспечивать. 

Пользуясь такими «налоговыми преферен-
циями», эти предприятия имеют возмож-
ность продавать свою продукцию по более 
низкой стоимости, чем у легальных конкурен-
тов. У  них другая структура себестоимости. 
В  структуру себестоимости их продукции не 
закладываются ни налоги по фонду оплаты 
труда, ни налоги на добавленную стоимость, 
ни налоги на прибыль и прочие «глупости». Им 
эта «ерунда» совершенно не нужна. 

По итогам 2020 года доля «серых» мебельных предприятий 
выросла почти на 20 % от всего рынка, на нее приходится 
около 40 млрд руб. В связи с этим в Минпромторг поступило 
обращение от официальных производителей. Ведь, по сути, у 
них отбирают честный хлеб. Также, в отличие от официальных 
производителей, теневые чаще всего даже не знают о нормах 
безопасности. Нельзя допускать, чтобы опасная мебель вытес-
няла качественную. Обсуждаем проблему с главой Ассоциации 
мебельных и деревообрабатывающих предприятий России 
(АМДПР) Тимуром Иртугановым.

СЛЕДСТВИЕ
ЗАБЫТЫХ 
ОБЯЗАТЕЛЬСТВ

– Безусловно, нелегальная мебель 
опасна для людей. Такие производи-
тели ни перед кем не отчитываются. 
И мы знаем массу примеров, когда не-
довольные потребители обращаются 
в суд. По всей России в год от людей 
поступает не один десяток подобных 
исков. 

В процессе рассмотрения таких дел 
по существу суд всегда привлекает 
в роли экспертов представителей 
Роспотребнадзора. Они уже, в свою 
очередь, обращаются к аккредито-
ванным специалистам. В итоге сер-
тифицированные центры оценивают 
качество продукции, а не место, где 
она была изготовлена. То есть они не 
занимаются поиском промышленных 
площадок, эту работу должны осу-
ществлять другие организации.

комментарий эксперта

Тимур Иртуганов 
генеральный директор 
Ассоциации предприятий 
мебельной и деревообра-
батывающей промышлен-
ности России

Основная доля контрафакта приходится на корпусную 
(кухни и спальни) и мягкую мебель (диваны и кресла)

Рост доли нелегальных 
производств могло спрово-
цировать падение доходов 
населения, вынуждающее 
потребителей искать более 
бюджетные варианты в тени
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сины и сделок с ней. В 2017 году в ЛесЕГАИС 
уже вносилась информация не только по кру-
глому лесу, но и по пиломатериалам. Сейчас 
мы понимаем, что эта система создана для 
иных целей, чем те, которые преследуем мы. 
Она создавалась именно для того, чтобы обо-
рот круглого леса стал более прозрачным и, 
в целом, для наведения порядка в лесозаго-
товительной сфере. Работа в этом направ-
лении Рослесхозом ведется весьма успешно. 
Логично, что именно это агентство является 
оператором системы. Если бы в этой роли вы-
ступал Минпромторг, то, конечно, мебельная 
отрасль имела бы намного больше шансов су-
ществовать в рамках ЛесЕГАИС. 

– Что не так с ЛесЕГАИС?
– Это действительно очень неудобный 

инструмент для выполнения наших целей. 
Могу привести аналогию – это все равно что 
выстрел из пушки по воробьям. Хочу напом-
нить: нам в точности не известно, сколько 
предприятий на сегодняшний день работает 
в мебельной отрасли. Согласно статистике 
за 2019  год, официально в России было за-
регистрировано 18,5  тыс. юридических лиц 
и 27  тыс. индивидуальных предпринима- 
телей, занимающихся производством ме- 
бели.

Мы понимаем, что эту цифру можно 
смело разделить на два. Пусть это будут ус-
ловные 25  тыс. Но вот что означает слово 
«условно»  – не знает никто, ни одна живая 

душа. Сколько реально из них занимается 
реальным производством, до конца не ясно. 
Как бы то ни было, пусть это будет при- 
близительно 25 тыс. 95 % из всего этого числа 
составляют малые предприятия. Таким ком-
паниям крайне проблематично работать с 
системой ЛесЕГАИС. Они столкнутся с огром-
ным объемом отчетности сразу по несколь-
ким фронтам и, скорее всего, не потянут такие 
нагрузки. Уточню: я говорю исключительно о 
размере предприятий, не имея в виду, вбелую 
они работают или втемную.

Это очень громоздкая система с огромны-
ми штрафами, которые предусмотрены за 
неисполнение требований по формирова-
нию отчетов. Их необходимо будет вовремя 

сдавать после фактически проведенной опе-
рации. Произошла закупка партии – форми-
руется отчет, партия размещена на складе  – 
отчет; даже если это ваш собственный склад, 
вы обязаны отчитываться, указывая места 
хранения. Точно так же необходимо отчиты-
ваться, если определенная часть поступила в 
производство. Даже для крупных предприя-
тий это весьма чувствительно, а для малых – 
страшный удар.

– Расскажите, что конкретно предприни-
малось?

– Мы рассматривали теоретическую воз-
можность внесения в ЛесЕГАИС древесно-
стружечных плит. Как известно, осенью 
2020  года сложилась катастрофическая си-
туация с нехваткой ДСП для российских 
мебельщиков. Имели место прецеденты, ког-
да у дилера за наличные денежные средства 
перекупали плиту, предназначенную для дру-
гих компаний. Проблема до сих пор не разре-
шилась. Вопрос, конечно, уже не настолько 
остро стоит, но решения все равно нет.

Впервые мы начали рассматривать систем-
но данный вопрос в конце 2019 года. По реко-
мендации Минпромторга мы обратили свое 

внимание на QR-кодирование. Однако после 
детального изучения вопроса мы поняли, 
что такой подход не решит вопрос, а только 
создаст дополнительные сложности.

Абсолютно все отрасли, которые в свое 
время вошли в список подлежащих QR-коди-
рованию, испытывают огромные проблемы, 
пользуясь этой системой. Они сталкиваются 
с постоянными техническими сбоями и са-
мыми разными несостыковками в системе. 

В 2019 году в Санкт-Петербурге сотрудники полиции обнару-
жили склад с контрафактной фурнитурой. Всего сотрудника-
ми было изъято 1300 деталей

Маркировка в нынешней ситуации не нуж-
на мебельной промышленности, она только 
навредит сектору и создаст огромные труд-
ности абсолютно для всех. Причем в пер-
вую очередь проверять будут ответственных 
предпринимателей – по причине, которую я 
уже озвучивал ранее.

В итоге мы пришли к другим вариантам. 
Сложилось понимание, что если установить 
жесткие рамки контроля над оборотом ДСП 
на внутреннем рынке, то предприятия вы-
нуждены будут отчитываться перед прове-
ряющими органами. Если фирма произво-
дит ДСП, то ее руководство должно будет 
предоставить информацию о количестве 
как произведенной, так и проданной пли-
ты. Предприятия, которые напрямую поку-
пают у производителя ДСП, обязаны будут 
отчитываться по объему купленной плиты 
и произведенной из нее продукции. Дру-
гими словами, если количество проданной 
продукции не совпадает с количеством заку-
пленного материала, обязательно возникнет 
необходимость отчитаться и объяснить это. 

Рабочая группа официально не создавалась. 
Но было проведено заседание в Минпромтор-
ге, посвященное рассмотрению вариантов ре-
шения данной проблемы. К  сожалению, ни 
к чему конкретному мы не пришли. Будем 
продолжать копать в данном направлении. 
Проблему совершенно точно намерены ре-
шать. Потому что жить с этим дальше нель-
зя, будем обращаться во все уполномоченные 
инстанции. Пусть, в конце концов, вышесто-
ящие органы исполнительной власти кон-
тролируют нижестоящие организации, ко-
торые обязаны наводить порядок на местах.

– Как, по Вашим оценкам, прошел для 
Ассоциации 2020 год?

– Пришлось в 2020  году столкнуться с аб-
сурдными ситуациями, когда наши метал-
лурги не продавали металл отечественным 
предприятиям, а  отправляли его на экспорт. 
Мебельщики потом вместо того, чтобы поку-
пать товар на внутреннем рынке, вынуждены 
были импортировать те виды пружинных 
блоков и фурнитуры, которые в принципе в 
России производятся. Считаю, что необходи-
мо дальше продвигаться в плане насыщения 
мебельного рынка фурнитурой отечествен-
ного производства. По нашей инициативе в 
Минпромторге создана межведомственная 
рабочая группа для регулирования цен на ме-
талл и квотирования объема закупок метал-
ла у отечественных металлургических ком- 
бинатов. 

В 2020 году мы смогли реализовать то, над 
чем работали в течение нескольких лет. На-
помню, что полгода не действовало Поста-
новление №  1072 о запрете закупок импорт-
ной мебели по 44-ФЗ для государственных 
организаций. Пролонгировать его сразу не 
получилось, но удалось добиться подписа-
ния Постановления №  616. А  оно уже дей-
ствует бессрочно, таким образом с лихвой 
окупились все, как кому-то могло показаться, 
упущения. 

Ассоциация постоянно заявляла о необхо-
димости распространения действия вышена-

званных ограничений не только на 44-ФЗ, но 
и на 223-ФЗ, по которому закупки осуществля-
ют государственные корпорации и компании, 
где доля активов, принадлежащих стране, со-
ставляет более 50  %. Соответственно, в дека-
бре 2020 года было подписано постановление 
(№ 2013 от 03.12.2020), которое устанавливает 
квоты на закупки по 223-ФЗ. Теперь такие 
организации должны будут не менее 75  % от 
общего объема закупаемой мебели покупать 
отечественного производства. С 1 января те-
кущего года оно начало действовать. Учиты-
вая, что на этом рынке закупок еще больше, 
чем на площадке государственных услуг, то 
это серьезная наша победа. 

Хочу отдельно подчеркнуть, что малым 
предприятиям не стоит скептически отно-
ситься к действию этих постановлений. Для 
компаний, которые не боятся никаких про-
верок, инструмент покажет свою эффектив-
ность. Любое малое предприятие может 
реально рассчитывать на заключение дого-
воренностей о поставках. Это могут быть 
не только офисные помещения, но и ведом-

ственные гостиницы, детские сады и поли-
клиники. Только мы не берем, конечно, в 
расчет специальную медицинскую мебель, 
но больницам требуется и мебель для обще-
ственных помещений. Значит, любой неле-
нивый и честный человек может получить 
заказ независимо от размеров своего произ-
водства. Как правило, критикой занимают-
ся в первую очередь те, кто не может даже 
и мечтать о таких заказах по причине неле-
гальности своего бизнеса.

Также в мае 2020 года, в довольно сложный 
для предпринимателей период, было подпи-
сано Постановление № 656, благодаря нормам 
которого мебельщики смогли пользоваться 
льготными кредитами. Рук мы не опуска-
ли  и, как я считаю, выполнили программу 
максимум.

Беседовал 
Иван Борисов

Производимая «чер-
ными» мебельщиками 

продукция зачастую 
опасна – нелегальные за-
воды могут использовать 

самое дешевое сырье с 
высоким содержанием 

ядовитого для человека 
формальдегида
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– Работа у меня интересная, много чего 
удалось уже сделать. Замыслов еще 
больше, и я надеюсь, что мне удастся 
сделать наш мир немного лучше и 
добрее.

мнение 

Виктор Доровской 
резчик по дереву

Богата талантами земля российская, но чаще всего они покидают родные места, чтобы 
покорять Москву или Северную столицу. Бывают, к счастью, исключения – в Воронеже 
живут и работают сразу два удивительных резчика, деревянные скульптуры которых 
радуют земляков – и не только. Например, один из них, Александр Ивченко, стал чем-
пионом России по парковой скульптуре и попал в призеры неофициального первенства 
мира в Англии, обогнав участников из 35 стран. У Виктора Доровского особый стиль и 
свое понимание красоты древесины. И тем интереснее их ответы на одинаковые вопро-
сы, которые я задал им в ходе заочных интервью.

СВОБОДНЫЕ
ХУДОЖНИКИ 

опилок, дерева, и я до сих пор наслаждаюсь ка-
ждой минутой, которую провожу в работе с дре-
весиной. Раньше работал топориками, стамеска-
ми, а сейчас в основном использую бензопилы. 

– Как рождаются образы будущих произве-
дений?

– Обычно я работаю на заказ, так что общую 
идею будущего произведения излагает заказчик, 
а я начинаю делать эскизы. Фантазия у меня 
бурная, на отсутствие вдохновения не жалуюсь. 
И самое главное – в каждой своей работе я вы-
ражаю какие-то эмоции, мысли и чувства. Для 
меня каждая моя работа – как маленькая книж-
ка, прочитав которую, зритель поймет, что я хо-
тел сказать, станет умнее и добрее. 

– Можно ли заработать этим видом творче-
ства достаточно денег?

– Да, но это дает гораздо больше, чем просто 
деньги. Я своим ученикам говорю: вы получаете 
не только специальность, но еще и свободу. Во 
всех смыслах этого слова. И я выполняю заказы 
далеко не для всех  – мне со своим заказчиком 
обязательно надо встретиться, пообщаться, по-
смотреть ему в глаза. Я ведь отдаю ему не просто 
выполненный заказ  – в свои работы я вклады-
ваю часть своей души, бессонные ночи, мысли. 
И кому попало это я отдавать не буду, какие бы 
деньги он мне ни обещал. Вот поэтому я считаю 
себя и своих учеников свободными – как любого 
настоящего художника.

– Обычно скульпторы используют более 
долговечный материал. Вам не обидно, что 
Вашим произведениям не попасть в вечность?

– Я в основном работаю с дубом, а это очень 
долговечный материал, если за ним правильно 
ухаживать. У нас в Воронежской области, как я 
считаю, растут лучшие дубы в мире, причем я 
работаю с сушняком. Например, дубу, из кото-
рого я делаю статую Архангела Михаила, было 
350  лет, он еще Петра Первого видел, который 
строил у нас тут первый российский флот.

– О чем Вы мечтаете, какой проект хотелось 
бы осуществить?

– Проектов очень много, из ближайшего – со-
здать на территории рядом с храмом скульптур-
ную композицию «Архангел Михаил и Небес-
ное воинство». А самая заветная мечта – сделать 
для Воронежа Музей резного творчества, есть 
даже место для этого, нужны лишь инвесторы, 
чтобы начать работу. Мне кажется, это стало бы 
настоящим местом притяжения для всех, осо-
бенно для детей, где можно было бы не просто 
отдохнуть всей семьей, насладиться красотой, 
но и научиться самим работать с деревом.

ЗНАКОМСТВО
Для начала  – история моего знакомства с 
этими мастерами. Имя Виктора Доровского 
прогремело на всю Россию благодаря пуб- 
ликациям в год 75-летия Великой Победы о 
деревянном монументе «Ангел-хранитель на 
поле боя», в котором скульптором был увеко-
вечен образ военврача Марии Плутахиной, 
погибшей во время Великой Отечественной 

войны под Воронежем. Затем Александр 
Ивченко, о котором я, конечно, уже слышал 
и до этого, привлек мое внимание своей ак-
туальной работой, направленной против 
COVID-19, захватившего планету. О  каждой 
из этих работ наш журнал сообщил в наших 
соцсетях, но мне захотелось узнать о воро-
нежских талантах больше – и познакомить с 
ними наших читателей!

Отвечает Виктор Доровской.
– Ваш путь в творчество  – с чего все начина-
лось, почему выбрали дерево? Техника – какие 
инструменты используете?

– Я с детства увлекался рисованием, но по-
сле того, как по совету мастера-краснодерев-
ца занялся резьбой по дереву, иного занятия 
уже не искал. Меня просто опьяняет запах 

Любая работа Виктора Доровского, будь то предмет интерьера, мебель или скульптура, самобытна, высокохудожественна, а вместе с тем передает 
позитивные эмоции автора и демонстрирует его переосмысление лучшего в русской народной культуре

– Русские скульпторы почти всегда выигры-
вают на всех чемпионатах, потому что мы, 
в отличие от западных мастеров, не просто 
демонстрируем технику работы, а пытаемся 
оживить дерево.

мнение 

Александр Ивченко 
резчик по дереву

В своем творчестве Александр 
Ивченко талантливо сочетает 

монументализм и тщательную 
проработку мельчайших 

деталей 

Самое главное – за внешним 
эффектом его скульптур таится 
глубокий философский смысл, 

дающий зрителю пищу для 
размышлений…

Отвечает Александр Ивченко.
– Ваш путь в творчество – с чего все начина-
лось, почему выбрали дерево? Техника  – ка-
кие инструменты используете?

– В свое время, закончив художественную 
школу, в качестве хобби занимался резьбой по 
дереву. Но после того, как несколько лет назад 
жена подарила мне бензопилу, занялся толь-
ко творчеством  – этот инструмент помогает 
очень быстро воплощать все мои замыслы, да-
рить людям положительные эмоции и застав-
лять их задуматься…

– Как рождаются образы будущих произве-
дений?

– С этим проблем нет, у меня они рождают-
ся круглосуточно, но жизнь одна, а руки всего 
две, так что образов гораздо больше, чем мож-
но успеть их воплотить. Не знаю, как писали 
Ильф и Петров, но что-то похожее происхо-
дит у меня с моим напарником по фестивалям 
Александром Алферовым. Мы продумываем и 
воплощаем свои идеи так быстро, что нас назы-
вают «АэроСани».

– Можно ли заработать этим видом творче-
ства достаточно денег?

– Да, особенно за границей: в Англии я за 
полчаса зарабатывал по 200 фунтов. Но вопрос 
не в деньгах, а в том, чтобы иметь возможность 
высказаться. И отличие в том, что иностранцы 
изначально думают, как это дороже продать, а 
мы пытаемся сделать то, что заставит человека 
задуматься. Поэтому назвать себя богатым не 
могу. Как и бедным. На жизнь хватает. Моя фи-
лософия отношения к деньгам такая: это как 
погоня за тенью – бежишь за ней, она убегает, 
отвернулся от нее, пошел к солнцу – она следу-
ет за тобой. Не должны деньги быть целью ху-
дожника, это абсолютно точно.

– Обычно скульпторы используют более 
долговечный материал. Вам не обидно, что 
Вашим произведениям не попасть в веч-
ность?

– Современные материалы для обработки 
древесины позволяют сохранять ее очень дол-
го, чтобы, даже находясь под открытым небом, 
деревянная скульптура радовала людей много 
лет. А вообще-то, наш мир перемещается в он-
лайн, в Интернет, то, что туда попадает, оста-
ется навсегда, я могу создать скульптуру, сфо-
тографировать ее и затем даже сжечь, но она 
останется в виртуальном мире навсегда. Я же, 
по большому счету, делаю эмоции, а они оста-
ются с человеком на всю его жизнь. Фото моих 
работ разлетелись по Интернету, так что я счи-
таю, что в вечность я уже попал.

Художник подает великий пример. Он стра- 
стно любит свою профессию: самая высшая 
награда для него – радость творчества. К со-
жалению, в наше время многие презирают, не-
навидят свою работу. Но мир будет счастлив 
только тогда, когда у каждого человека будет 
душа художника, иначе говоря, когда каждый 
будет находить радость в своем труде.

Франсуа Огюст Рене Роден 
(1840–1917) – французский 

скульптор, признанный одним 
из создателей современной скульптуры

цитата

– О чем Вы мечтаете, какой проект хотелось 
бы осуществить?

– Хочу, чтобы мои дети были здоровыми, 
а  для себя мечтаю еще лет 20 не ронять пилу, 
чтобы хватало сил на реализацию всех замыс-
лов. В ближайших планах большие проекты в 
Карелии, на Ямале, Байкале, в Сибири. Жаль, 
что дети растут практически без меня, так 
что мечтаю здесь, в Воронеже, создать свой 
Парк деревянной скульптуры, где смог бы по-
казывать свои работы людям, организовать 
там свою школу – не в Интернете, как сейчас, 
а живьем. У меня уже и название для парка есть 
«Ладушки» – место, где все складно да ладно.

Подготовил Евгений Карпов, 
фото предоставлены героями этой публикации 
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Если же человек поразмыслил и пришел к 
выводу, что будет заниматься производством 
столярных изделий, то в данном случае ему 
также не обойтись без форматно-раскроечно-
го станка. Однако, в отличие от производства 
ЛДСП, необязательно будет приобретать ка-
кой-то крутой станок, можно взять и немного 
проще. Все будет зависеть от текущей нагрузки 
и требуемой точности реза. Допустим, если вы 
работаете в основном с МДФ, то обойтись мож-
но более простым оборудованием. В  любом 
случае важно определиться с тем материалом, 
который будет использоваться в качестве ос-
новного сырья.

Также для производства столярных изделий 
я советую закупить рейсмусовый станок и фу-
ганок (используется для работы с массивом). 
Особенно полезным это оборудование будет 
тем, кто собирается производить лестницы, 
поручни, балясины. Хочу добавить, что для 
производства лестниц необходимо задуматься 
о наличии в составе станочного парка токарно-
го станка. Также необходим будет и фрезерный 
станок. Он покажет свою эффективность, если 
речь идет о работе с какими-либо часто прого-
няемыми профильными элементами – штапи-
ки, карнизы, плинтус. Сюда же можно смело 
отнести производство дверей, особенно в клас-
сическом стиле. 

Желательно иметь у себя в наличии вто-
рой форматно-раскроечный станок, причем 
он может быть меньших размеров, чем ос-
новной, так как он будет незаменим для про-
ведения мелких подгонок. Исходя из своего 
опыта могу сказать, что когда основной ста-
нок занят, а в случае с форматно-раскроеч-
ным станком это происходит постоянно, то 
очень удобно на маленьком станке делать 
такие работы.

Что касается дорогостоящего оборудова-
ния, то не помешает приобрести ЧПУ-станок.
Опять же, все будет зависеть от бюджета. 
Можно купить дорогой пятиосевой ЧПУ-ста-
нок, с помощью которого рождаются сложные 

При выборе оборудования традиционно много внимания уделяется стоимости и 
энергоэффективности товара. Однако существует масса других, скрытых от неопыт-
ного человека критериев. В адрес редакции нашего журнала нередко поступают 
вопросы по данной тематике от новоиспеченных предпринимателей. У них просто 
разбегаются глаза от существующего на рынке выбора станков. В этом материале мы 
хотели бы поговорить о таком важном этапе становления бизнеса, как формирование 
станочного парка. 

В РАМКАХ ВЫБОРА

Ч
тобы прояснить ситуацию, мы обра-
тились к эксперту Денису Рябухину, 
который занимает пост коммерческо-
го директора студии дизайнерской 

мебели «Архив» (www.archivegroup.ru). Это сто-
лярное производство, где изготавливают сто-
лярные изделия и корпусную мебель исключи-
тельно на заказ и только по дизайн-проектам. 
По словам Дениса, он всегда старается найти 
решения даже самых сложных задач, обладая 
опытом и пониманием сути процессов, не по-
наслышке знает, насколько сложно человеку 
без опыта впервые собрать станочный парк, 
поэтому с радостью согласился дать нам ком-
ментарий.

Отвечает Денис Рябухин:
– В первую очередь, чтобы определиться с 

составом станочного парка, который необхо-

Денис Рябухин, 
коммерческий директор студии дизайнерской 
мебели «Архив» (www.archivegroup.ru)

«Многие думают, что 
неоправданно дорого закупать 
качественный ручной инстру-
мент, но нет, это оправданно 
дорого», – утверждает 
Денис Рябухин 

димо закупить, нужно будет все-таки выбрать 
направление производства. После чего уже 
намного проще понять, какие конкретно и в 
каком количество станки вам понадобятся. Ни-
куда не уйти от финансовой стороны вопроса, 
нужно ответственно отнеситесь к формирова-
нию статей расхода вашего бюджета, в частно-
сти и той, где речь пойдет о закупке станков.

Если мы говорим о производстве ЛДСП, 
то в первом ряду будет стоять форматно-рас-
кроечный станок. Только необходимо, чтобы 
оборудование позволяло произвести опреде-
ленные настройки, так как для ЛДСП важен 
точный подрез и ряд других деталей. Обяза-
тельно стоит приобрести кромочный и при-
садочный станки. Этого набора будет доста-
точно, чтобы закрыть основные потребности 
начинающего производителя. 

рельефы. А можно купить и более дешевый ва-
риант, все зависит от того, что будет с его по-
мощью изготавливаться. Иногда и китайские 
станки, стоящие в пределах миллиона рублей, 
вполне справляются со своей работой, и этого 
более чем достаточно. 

Калибровально-шлифовальный станок (КШС) 
также можно отнести к разряду дорогостояще-
го оборудования. Если решились его покупать, 
не думайте о том, чтобы сильно сэкономить. 
Купить плохой КШС – все равно что не купить 
КШС. Затем, грамотно следует подойти к вы-
бору потенциальных объектов шлифования. 
Не очень удачной идеей будет подготавливать 
на таком станке шпон. А  вот палубу или мас-
сив – наоборот, крайне удачной. 

Если говорить о работе со шпоном, то вам 
просто не обойтись без пресса. Не советую 
экономить на размере рабочей зоны прессо-
вания. Пресс может быть как вертикальным, 
так и закладного типа. Разница заключается  
только в объеме работ. Если на ранних ста-
диях развития бизнеса бюджет не позволяет 
взять оборудование за 3–5 млн руб., то ваку- 
умный пресс окажется более чем достойным 
вариантом. В общем, какой бы пресс ни был, 
важно, чтобы он был.

Многие советуют закупать такой станок, 
как ленточная пила. Я, на самом деле, не по-
нимаю, зачем он нужен. Оговорюсь, однако, 
если вы работаете с массивом, то отлично 
сможете с его помощью самостоятельно ру-
бить палубу. Также можно делать какие-то 
точные выпиливания радиусных заготовок. 
Но, повторюсь, не вижу смысла в таких тра-
тах, если уже есть станок с ЧПУ. Поэтому я 
бы не рекомендовал данный станок вклю-
чать в список важных покупок для открытия 
своего производства.

– Когда парк укомплектован, что важно 
еще продумать?

– При построении производства необходи-
мо продумать способы подачи воздуха ко всем 
постам для подключения пневмоинструмента 
или обдувочных пистолетов. А значит, необхо-
димо приобрести компрессор. Место для него 
должно быть с хорошей циркуляцией воздуха 
и, желательно, звукоизоляцией. Также отдель-
но к каждому посту оборудования и верстаку 
столяра должен быть подведен воздух. Подво-
дку можно провести по потолку либо сделать 
разводку по стенам.

Многие производства предполагают на-
личие у себя малярных камер. Я  рекомен-
дую позаботиться о построении двух постов 
покраски. Программа минимум  – это один 
хороший большой пост, желательно с водя-
ной завесой, и один пост для работы с менее 
сложными изделиями. Чем лучше ваши фи-
нансовые возможности, тем шире и больше 
стоит сделать покрасочные камеры и водяные 
столбы. Решив вопросы с малярной камерой, 
необходимо оставить пространство для осу-
ществления шлифовки и сушки материалов. 

Свободное место имеет ключевое значение и 
позволяет избежать рисков возможных уда-
ров готовых изделий об углы. 

Также необходимо проработать систему 
пылеудаления. Если станок работает посто-
янно, система отсоса стружки не должна быть 
рассчитана на один мешок, возьмите мини-
мум на два, а лучше на четыре. К станкам, ко-
торые не так сильно загружены, аспирацию 
можно взять попроще. И всегда уделяйте вни-
мание нюансам. Например, станок КШС под-
разумевает мелкую фракцию пыли, с которой 
не каждая система справится. Если аспирация 
не будет справляться, то в воздуховоде будет 
скапливаться лишняя пыль, которая осядет 
в станке, и станок может быстро выйти из 
строя. Обязательно консультируйтесь с по-
ставщиком станков, просите, чтобы вам дава-
ли рекомендации о совместимости. 

– От чего бы Вы предостерегли начинаю-
щих предпринимателей?

– При построении бизнес-плана не нужно 
строить иллюзий или наивно думать о том, что 
затраты на закупку ручного инструмента будут 
незначительными. Как правило, эта часть расхо-
дов будет соизмерима с инвестициями в станки. 
Если вы хотите качественно выполнять свою 

работу, быть серьезным производством, кото-
рое выдерживает конкуренцию, вам предстоит 
оставить максимально много места в списке на 
инструменты, которые нужно купить.

Когда производство разбито на участки, вы 
можете, например, определиться с необходи-
мым числом пылесосов. Их количество легко 
варьируется от трех до десяти. Они довольно 
часто требуются столярам, шлифовщикам, 
подсобным рабочим. То же самое будет отно-
ситься и к различным типам шлифовальных 
машин. Несколько машинок потребуется шли-
фовщикам, несколько  – столярам. Так же  –
гвоздезабивные и шпилькозабивные пистоле-
ты, перфораторы, погружные пилы, дисковые 
пилы для выездов на монтажи и множество 
других позиций, которые просто необходимо 
будет учесть.

Многие думают, что неоправданно дорого 
закупать качественный ручной инструмент, 
но нет, это оправданно дорого. Это ускоряет 
и упрощает процесс, это работает на имидж 
компании. Дешевый ручной инструмент всег-
да подразумевает дешевый результат. Как ми-
нимум – в глазах клиента. 

Беседовал Иван Борисов

«Какой бы пресс ни был, 
важно, чтобы он был»

Чтобы получить достойный 
результат, все этапы производ-
ства должны быть выполнены 

качественно. Здесь потребу-
ется слаженная работа. Нужно 

выбрать материалы и цвета, 
вникнуть в некоторые нюансы. 

Стараться оперативно реаги-
ровать на изменения на этапе 

чертежей. И, конечно, выбрать 
надежное оборудование
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ПРИОРИТЕТ НА ПОДДЕРЖКУ
В 2020 году Президент России Владимир Путин поручил Правительству разработать 
меры по поддержке индивидуального жилищного строительства. Поручение нужно 
выполнить до июля этого года. Правительству необходимо будет разработать процеду-
ру выдачи ипотеки на дома, в том числе выполненные из дерева. А к 2024 году ежегод-
ный объем ввода индивидуального жилья должен превысить 40 млн м2.

В
настоящее время доля домов в дере-
вянном исполнении в общем жилом 
фонде РФ не достигает даже 20  %. 
Лишь в ряде регионов этот показа-

тель превышает 40  % (Забайкальский край, 
Архангельская, Вологодская, Костромская об-
ласти, республики Алтай, Саха (Якутия), Бу-
рятия, Тыва). Для сравнения: в развитых стра-
нах со схожими природно-климатическими 
условиями деревянное домостроение – основа 
малоэтажного жилого строительства: в США 
с использованием деревянных конструкций и 
стройматериалов возводится до 95 % индиви-
дуальных домов, в Финляндии  – около 90  %, 
в Канаде и Швеции – около 80 %.

ШАГАЯ 
ПО ЭТАПАМ
Еще в августе 2020 года Минстрой внес про-
грамму поддержки ИЖС на рассмотрение в 
Правительство РФ. Отмечалось, что ведом-
ством инициировано создание специального 
финансового инструмента в сфере индиви-

дуального жилищного строительства. Идея 
предложенного механизма заключалась в 
том, чтобы развить ипотечное кредитова-
ние ИЖС «при защищенности финансовых 
средств граждан». Ближе к концу 2020  года 
уже Минпромторг сообщил о планах по раз-
витию льготной ипотеки при строительстве 
деревянных домов. Отмечалось, что запуск 
такой ипотеки в своем приоритете подразу-
мевает именно финансовую поддержку. 

Вице-премьер Виктория Абрамченко, в 
свою очередь, подтвердила, что Правитель-
ство России намерено для поддержки от-
расли деревянного домостроения сделать 
деревянные дома объектом ипотеки. По ее 
словам, в России работают 65 компаний, ко-
торые занимаются производством деревян-
ных домокомплектов, и только 3  % их про-
дукции собирается в стране. Вице-премьер 
подчеркнула, что дома из таких комплектов 
должны стать полноправным участником 
ипотечных кредитов, «нормальным, адек-
ватным объектом залога».

По оценкам экспертов, высокий спрос позволит 
установить ставку на деревянную ипотеку на уров-
не среднерыночной несубсидированной – 8–9 %.

ПОЛЯРНОСТЬ 
МНЕНИЙ
Немного позже в информационном поле по-
явилась информация о том, что все россий-
ские заводы, производящие OSB-плиты для 
деревянного домостроения, серьезно загру-
жены заказами на следующий год, об этом 
рассказал журналистам исполнительный ди-
ректор предприятия ДОК «Калевала» Вале-
рий Пучков. По мнению специалистов Цен-
тра макроэкономического и регионального 
анализа и прогнозирования Россельхозбан-
ка, такая позитивная обстановка на рынке не 
будет меняться еще минимум несколько лет. 
Согласно их прогнозам, доля деревянного 
домостроения в общем объеме вводимого в 
эксплуатацию жилья к 2025  году вырастет в 
1,5–2  раза, что позволит увеличить процент 
домов в деревянном исполнении в общем 
объеме жилого фонда страны до 20 %. Этому 
будут способствовать ускоренная пандемией 
тенденция деурбанизации, стимулирование 
развития индивидуального жилого строи-

тельства, а  также новые законодательные 
инициативы, в частности распространение 
льготной ипотеки на деревянные дома.

Спрос безусловно существует, люди актив-
но совершают сделки, но достаточно ли это-
го банкам? В начале 2021 года «РИА Новости» 
поделилось мнением Александра Дубовенко, 
управляющего партнера компании Good Wood 
(напомним, что эта компания построила 
GOOD WOOD PLAZA – самое высокое офи-
сное здание из дерева в России), который 
считает, что в настоящее время ипотека на 
строительство домов из дерева в России не-
возможна. В своем комментарии «РИА Ново-
сти» Дубовенко пояснил, что основная слож-
ность в случае с кредитом на строительство 
деревянного дома возникает именно с опре-
делением предмета залога – домокомплект не 
может быть таковым, так как его стоимость 
обычно не превышает 10 % всей необходимой  
для строительства суммы, и такой кредит 
будет мало кому интересен. Кроме того, до-
мокомплект – это только часть дома, и банк 
в случае неплатежей не сможет забрать его у 
заемщика и продать кому-то еще.

А БУДЕТ 
ЛИ ПРОСТО?
Если мыслить все-таки позитивно и допу-
стить вариант с появлением в России де-
ревянной ипотеки, все равно необходимо 
выяснить, насколько просто будет восполь-
зоваться этим инструментом. Ведь еще в 
2014 году было принято постановление Пра-
вительства о предоставлении и распреде-
лении субсидий из федерального бюджета 
бюджетам субъектов РФ. Ежегодно на гос-
субсидии выделяли до 400  млн  руб. Однако 
бума на деревянную ипотеку до сих пор не 
произошло. Большинство банков, несмотря 
на господдержку, считает такой продукт 
высокорисковым и дает ипотеку неохотно. 
И это несмотря на то, что в Правительстве 
прогнозировали 2500 сделок только за пери-
од с 1 апреля по 1  ноября 2018  года, в реаль-
ности их оказалось меньше ста. И в дальней-
шем число займов росло очень медленно. 
В  Минпромторге объяснили провал про-
граммы невысокой заинтересованностью со 
стороны банков.

СКИДКИ ЗДЕСЬ
В феврале 2021 года Минпромторг все-таки 
разработал правила предоставления госсуб-
сидий производителям деревянных домов, 
делающим скидки на свою продукцию и 
услуги. Согласно проекту постановления, 

субсидия будет рассчитываться по опреде-
ленной формуле, но исходя прежде всего из 
размера скидок, которые компания предо-
ставила своим клиентам. Государство будет 
возвращать эти деньги, при этом стоимость 
дома не должна превышать 3,5 млн руб. В на-
чале марта 2021  года директор Департамен-
та легкой промышленности и лесопромыш-
ленного комплекса Минпромторга РФ Вера 
Хмырова в рамках одного из отраслевых 
мероприятий подробнее рассказала о мерах 

поддержки деревянного домостроения, над 
которыми работает ведомство. 

Она отметила, что программа субсидиро-
вания при покупке деревянных домов завод-
ского изготовления есть и сейчас, однако 
было принято решение ее скорректировать: 
не банкам давать субсидии на компенсацию 
первоначального взноса, а  идти к произво-
дителям и компенсировать скидку, которую 
они будут давать потребителям  – физиче-
ским лицам на покупку деревянного дома. 
Поддержка будет предоставляться в виде 
10-процентной скидки, которую производи-
тели материалов жилых домов будут предо-
ставлять покупателям. Хмырова добавила, 
что сейчас создается реестр производителей 
деревянных домов для облегчения оценки 
продукта со стороны банков. По ее данным, 
в случае роста спроса удовлетворить его 
смогут даже существующие мощности.

В конце марта 2021  года на совещании Пре-
зидента РФ Владимира Путина с членами 
Правительства заместитель председателя Пра- 
вительства РФ Виктория Абрамченко снова 
уверенно говорила о деревянном домостро-
ении как об одном из приоритетных направ-
лений развития жилищного строительства 

в стране. В  ходе своего доклада она отмети-
ла, что в январе текущего года при участии 
профильных ведомств и Банка России был 
согласован конкретный перечень мер по раз-
витию в стране деревянного домостроения. 
В  частности, уже есть конкретные планы по 
формированию территорий комплексной за- 
стройки, обеспеченных необходимой инфра-
структурой, подготовке стандартов индивиду-
ального жилищного строительства с использо-
ванием деревянных конструкций.

Минсельхоз России тоже включился в ре-
шение данного вопроса. В ведомстве заявили 
о намерении в ближайшее время включить 
в программу льготного кредитования стро-
ительство домов из бруса, бревен и быстро-
возводимых деревянных домов по современ-
ным технологиям. Об этом сообщил глава 
ведомства Дмитрий Патрушев в ходе «прави-
тельственного часа» на пленарном заседании 
Совета Федерации. В Ассоциации Деревян-
ного Домостроения также прокомментиро-
вали сложившуюся ситуацию, отметив, что 
специальное упоминание и предложение 
строительства индустриальных домов из 
дерева вкупе с субсидированными скидками 
от Минпромторга в 10  % станут хорошими 
мерами по популяризации и продвижению 
деревянного домостроения в стране.

Владимир Колпаков 
Материал подготовлен на основании 
информации, размещенной на сайте 

Ассоциации Деревянного Домостроения

За I квартал 2021 г. в Ленинградской области 
было построено 3536 объектов ИЖС, что 
примерно на треть больше, чем за аналогич-
ный период прошлого года. Площадь новых 
домов, построенных на земельных участках 
для ИЖС, превысила 523 тыс. м2. Выросла 
также средняя площадь домов.

Дмитрий Патрушев, глава Минсельхоза РФ: «Деревянные 
дома можно и нужно строить по сельской ипотеке»

Профессионалам уже 
доступно более десяти основ-

ных технологий деревянного 
домостроения: профилирован-

ный брус, оцилиндрованное 
бревно, панельно-каркасные 

технологии, арболитовые 
блоки, массивные деревянные 

панели, LVL-брус, клееный 
брус, из которого можно 

делать большепролетные 
конструкции
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СУДЬБА ДОГОНИТ
Александр всегда имел особые отношения с 
деревом, работа с этим материалом достав-
ляла ему удовольствие. Но со временем при-
шлось с головой уйти в офисную работу, а де-
ревообработку переставить в раздел «хобби». 
Более подробно читайте об этом жизненном 
этапе нашего героя в февральской публика-
ции «ВЕЧНОЕ В ТЕКУЩЕМ». Там вас ждет 
увлекательный рассказ о том, как все-таки 
интересно порой складывается жизнь. Это 
к вопросу о предназначении: вроде и не хо-
чешь ты заниматься этой «столяркой», вроде 
отучился даже на экономиста, но нет, судьба 
рано или поздно даст о себе знать.

Решающий рывок к верному пути Александр 
сделал, когда решил, что необходимо менять 
что-то в жизни, а конкретнее  – работу. Он ду-
мал поменять просто один офис на другой, но 
все планы и саму жизнь изменила его жена. Ана-
стасия внезапно рассказала мужу о наличии на 
рынке вакансии из сферы деревообработки. 

Самое главное, что работодатель не тре-
бовал от соискателя наличия специально-
го опыта. «Помню, как он мне написал, что 
у него просто сердце заколотилось и пульс 
подскочил», – делится воспоминаниями Ана-
стасия. Заручившись поддержкой супруги, 
Александр бросил стабильную зарплату и 
практически вслепую ушел к некоему загадоч-
ному предпринимателю делать столы-«реки». 
Поначалу, конечно, всем нравилась новая 
работа Александра. Он был в прекрасном на-

строении, ездил туда на велосипеде (что очень 
любит), делал интересные и необычные вещи, 
набирался опыта.

ШКОЛА ЖИЗНИ
Но со временем он начал возвращаться домой 
позже, стал задерживаться. Наш герой стол-
кнулся с реалиями в виде удлиненного рабоче-
го дня и шестидневки. А велик хоть и прино-
сил удовольствие, но дорога длиной в 9 км не 
могла не отнимать сил. Ситуацию осложняло 
и обилие физической работы. Александр мог 
уснуть раньше дочки, когда пел ей на ночь, 
или просто присесть на минуточку на диван и 
вырубиться за секунду прямо во время разго-
вора. В общем, это была та еще школа жизни.

Уровень энтузиазма падал с каждым днем. 
Наш герой сделал вывод, что если продолжить 
в том же духе, то рано или поздно можно полу-
чить производственную травму как минимум, 
причем не по причине халатного отношения (к 
станкам Александр относится крайне уважи-
тельно), а из-за банальной усталости. В таком 
состоянии он сам себе был врагом. «Решив, что 
достаточно нахватался столярных знаний, я 
снова стал думать о смене места работы или 
даже создании чего-то своего», – смеясь вспо-
минает Александр. 

Однажды взаимопонимание насчет ухода 
из мастерской и старта собственного бизне-
са удалось найти с одним из коллег по цеху. 
«В  общем-то, именно этот коллега и натолк-
нулся на примеры украшений, и мы загоре-
лись. Но дальше его участие в обсуждениях и 
планах сошло на нет, и в итоге ушел из мастер-
ской и стал барахтаться в этом всем я один», – 
говорит Александр.

НОВЫЙ ПУТЬ
С поиском источников финансирования на 
поверку все оказалось непросто. Естественно, 
для серьезных кредитов и инвестиций должен 

В февральском выпуске журнала «Деревообработка. Бизнес и профессия» я рас-
сказал вам о зарождении бизнеса семьи Криворучко из Беларуси. В этом материа-
ле вы узнаете о тех финальных, в том числе бюрократических, этапах, которые были 
пройдены, прежде чем авторские работы Александра и Анастасии соединили в 
себе смолу, дерево и другие материалы и стали привлекать не менее 15 клиентов 
в месяц. 

ВОПРЕКИ БЮРОКРАТИИ

Благодаря опыту подработки у друга в столяр- 
ной мастерской с основными станками и ин- 
струментами Александр был знаком. Поэтому 
каким-то шоком работа на мелком столярном 
производстве после офиса для него не стала. Он 
быстро освоился, из разряда подмастерьев за 
два месяца перешел на позицию столяра и начал 
самостоятельно выполнять заказы. Собственно, 
именно в этом месте наш герой и столкнулся с 
сочетанием эпоксидной смолы с древесиной.

КОГДА РАБОТА ПО ДУШЕ

– Написать бизнес-план (настоящий, а не 
студенческий) для меня особого труда 
после работы аналитиком и столяром не 
составило. Потом я помогал и Насте, когда 
она решила повторить прохождение этого 
квеста уже без моих «детских» ошибок 
(она стала визажистом и счастлива). 

личный опыт

Александр Криворучко 
мастер по изготовлению 
украшений из дерева 

ему такое. В ближайших планах – собрать-та-
ки пилу, чтобы иметь возможность делать 
что-то покрупнее украшений, а в дальней-
шем перевезти все мое добро в отдельную 
мастерскую. Мои амбиции чуть больше, чем 

производство для одного человека: я хочу ра-
сти, нанимать людей, осваивать новые ветви 
профессии, учиться новому и учить других. 
Если бы мне предложили откатить, уже зная, 
к чему все приведет, к моменту ухода из офи-
са и заново принять решение, то я бы вежли-
во отказался. Сейчас доходов от двух ИП нам 
хватает, чтобы держаться на плаву, но мы 
видим вполне определенные перспективы, и 
они радуют», – сказал Александр в заверше-
ние нашей беседы.

Семье Криворучко очень повезло, что они 
всецело поддерживают друг друга во всех на-
чинаниях, какими бы сложными они ни каза-
лись, а еще в них верят родители. Наверное, 
именно поэтому Александр и Анастасия не 
бросили все это, хотя руки опускались, и не 
раз. Они верят в свои силы и упрямо движутся 
вперед. И когда-нибудь точно смогут с уверен-
ностью сказать, что каждый из них – настоя-
щий профессионал в своем деле.

Беседовал 
Иван Борисов

Непосредственно производством занимается 
глава семейства, а хранительница очага 

продвигает аккаунт «Инстаграм»: @wow.derevo

быть в наличии собственный стартовый капи-
тал, а семья Криворучко была на нуле, да еще и 
в долгах. В процессе поисков глава семьи нат-
кнулся на информацию, что государственный 
Центр занятости населения Беларуси оказы-
вает помощь в открытии бизнеса, в том числе 
и материальную. Сумма была относительно 
небольшая (на тот момент – примерно 1250 $), 
однако для молодых предпринимателей тогда 
этого оказалось достаточно. 

«Естественно, просто прийти и взять день-
ги  – это только в сказках бывает. Был ряд ус-
ловий, которые нужно неукоснительно соб- 
люсти, чтобы получить заветную субсидию», – 
говорит Александр. Самый простой из этапов 
заключался в том, что надо было прийти в 
Центр и зарегистрироваться в качестве безра-
ботного. Затем началось «веселье» с поиском 
работы по предоставленным Центром ваканси-
ям. «С  этим пришлось повозиться: подобрать 
вакансии таким образом, чтобы меня туда не 
взяли (!) как минимум дважды и написали офи-
циальный отказ для Центра», – делится воспо-
минаниями Александр. 

После этого предстояло тяжелое ожидание. 
Заявление на долгожданную субсидию прини-
мают только спустя месяц. Бизнес-план у на-
шего героя был готов еще до прихода в Центр. 
Александр вообще изначально делал на этот 
документ основную ставку. «Я-то думал, зайду 
такой, весь в белом, подам бизнес-план и все 
получу быстренько, но не тут-то было», – вспо-
минает Александр. 

Перед защитой необходимо было еще посе-
тить «информационный час» (нашему герою 
он очень даже понравился), получить специ-
альную отметку от государственного инспекто-
ра и прикатить тачку бутылок или макулатуры 
в зачет общественных работ. Далее наступил 

долгожданный момент. «На защите всех слу-
шателей поразило обилие деталей, то, как все 
было подробно и четко расписано. Потом еще 
пара мелочей – и субсидия была у меня в ру-
ках», – радостно вспоминает Александр. 

И тут настал самый сложный момент: закуп-
ка с сохранением всех-всех-всех чеков. Очень 
важно было проследить, чтобы продавцы ни-
чего не напутали, выписывая их, ведь если це-
левая субсидия будет потрачена неверно, то ее 
придется вернуть, да еще и сверху заплатить 
приличный штраф. «Я все сделал верно, как и 
Настя впоследствии, и сейчас вовсю пользу-
юсь приобретенным инструментом», – с гор-
достью говорит Александр.

МИНИ- 
МАСТЕРСКАЯ 
Наш герой весьма скромно отзывается о сво-
ем станочном парке, называя его лишь «ми-
ни-мастерская». В состав входят: настольная 
ленточная пила, приспособленная под пло-
скошлифовальный станок болгарка, промыш-
ленный пылесос, струбцины, дремель и раз-
личный мелкий инструмент  – и материалы 
(обрезки из мастерских друзей, смола и про-
чие расходники). Также в деревне неподалеку 
стоит советский станок «два в одном» (цирку-
лярка+фуган), но он пока отдыхает в ожида-
нии электричества в гараже. 

«Столяры в этом месте хорошенько посме-
ются да закроют статью (если не сделали это-
го раньше), но по большей части мой рассказ 
для тех, кто только задумывается, а надо ли 

В 2020 году субсидию на организацию собственного дела 
получили более 1600 безработных белорусов 
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Появление оборудования для производства пеллет и брикетов стало настоящей палоч-
кой-выручалочкой для больших деревообрабатывающих производств, до этого посто-
янно сталкивавшихся с проблемой утилизации отходов. Теперь их производственный 
цикл становится полным и безотходным, потому что, помимо основной продукции, они 
поставляют биотопливо, пользующееся стабильным спросом как за рубежом, так и вну-
три нашей страны.
Однако проблема утилизации отходов по-прежнему актуальна для средних и малых 
предприятий, объемы отходов которых не позволяют «замахнуться» на высокопроиз-
водительное оборудование для производства пеллет и брикетов. Специально для этих 
предприятий предназначено новое оборудование известной компании RUF.

ЗНАКОМЬТЕСЬ: БРИКЛЕТЫ!

Рассказывает Дмитрий Владимирович Бастри-
ков, к. т. н., коммерческий директор и главный 
технолог ООО «Завод Эко Технологий» (СПб.).

– Чисто технологически обусловлено, что 
экономически выгодное производство биото-
плива в виде пеллет, которые предназначены 
для автоматической подачи в котельное обо-
рудование, начинается с мощности 2–3 тонны 
в час и более. Производство брикетов не столь 
масштабно, оно окупается при производи-
тельности от 300 кг в час, но стоимость прессов 
достаточно высока. И те малые предприятия 
ЛПК, у которых отходы составляют меньшие 
объемы, практически не имеют возможности 
перерабатывать их в эти виды биотоплива. 
Вот для этих предприятий в Германии и была 

разработана установка, которая производит 
продукт под названием «бриклет».

– Что он из собой представляет?
– Это своего рода брикет, полученный экс-

трузивным способом, но намного меньше 
стандартных брикетов; по сути, это топлив-
ные «таблетки» диаметром 20  мм, которые 
легко проходят в шнеки автоматической пода-
чи и являются альтернативой пеллет. Произ-
водительность оборудования, рассчитанного 
на производство бриклет,  – от  100 до 200  кг 
в час. Особенность этого продукта в том, что 
он легко проходит через шнек подачи в авто-
матизированных котельных, предназначен-
ных для пеллет. 

Это топливо подходит для автоматизиро-
ванных котельных любой мощности  – как 
для частных домов, так и для промышленных 
объемов. Но в первую очередь преимущество 
этого вида оборудования заключается в том, 
что оно ориентировано на предприятия с не-
большим объемом отходов.

– Предполагаемые сроки окупаемости?
– Сроки окупаемости достаточно большие, 

по моим расчетам, 3–4  года, не меньше. Если 
стандартный пресс, производящий пеллеты, 
при достаточно больших объемах загрузки 
окупается в среднем за 1  год, то здесь из-за 
малой производительности и довольно высо-
кой цены сроки окупаемости увеличиваются. 
Но вместе с тем установка имеет ряд преиму-
ществ. Во-первых, оборудование самодостаточ-
но, практически не требует никакого человече-
ского вмешательства, оно просто стабильно 
преобразует отходы в достаточно востребо-
ванный продукт. Работает в автоматическом 
режиме – есть бункер для отходов, откуда заби-
раются опилки, и есть контейнер под готовую 
продукцию. Как только в бункере закончились 
отходы, машина переходит в «спящий» режим. 
А  после того, как в бункере накопился доста-
точный объем новых отходов, датчик срабаты-
вает и оборудование снова начинает произво-
дить бриклеты. 

Во-вторых, оборудование крайне экономич-
но, работает от электричества, суммарное по-
требление от 6 до 8 кВт, что вполне доступно 
для небольшого предприятия. Благодаря это-
му получается достаточно низкая себестои-
мость продукта – в среднем от 10 евро за тонну.

– Будет ли бриклет востребован рынком?
– Мною был произведен эксперимент  – я 

привез некоторое количество нового вида 
топлива и для пробы раздал знакомым, дома 
которых отапливаются пеллетами. Отзывы 
положительные, никаких нареканий, брикле-
ты прекрасно заменяют пеллеты. 

– Есть ли в России уже действующее про-
изводство бриклет?

– Пока, к сожалению, нет, в отличие от Ев-
ропы, где на новое оборудование уже сложил-
ся ажиотажный спрос. Но мне кажется, что и 
российские предприятия, прежде всего малые 
и средние, тоже начнут устанавливать обору-
дование для производства бриклет, потому 
что оно позволяет реально и экономически 
выгодно решить проблему с утилизацией от-
ходов. Наше предприятие, как представитель 
компании RUF, готово предложить для пер-
вых клиентов крайне выгодные условия при-
обретения оборудования для производства 
этого нового вида биотоплива.

Подготовил 
Евгений Хольц
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https://vk.com/infoderevo
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сомненно, дает импульс к реализации дру-
гих инвестпроектов,  – рассказал Владимир 
Романкевич – индивидуальный предприни-
матель, получивший займ от Фонда.

И это прекрасный пример для подража-
ния во многих лесных регионах России.

Евгений Петров

Подробная информация о правилах предоставле-
ния из федерального бюджета субсидии некоммер- 
ческой организации «Фонд развития моногоро-
дов» – на сайте моногорода.рф

Все документы по ТОР – на сайте Минэко-
номразвития России: https://www.economy.gov.ru

быль и имущество организаций, платят по-
ниженные ставки страховых взносов. 

В целом же выигрывают все – за три года 
и девять месяцев Башкирия, например, пре-
доставила резидентам ТОСЭР налоговые 
льготы на сумму 301,45  млн руб., а  компа-

нии заплатили 724 млн руб. Таким образом, 
положительный эффект для республики 
можно оценить в 423,4  млн  руб. Но самое 
главное – трудоспособное население моного-
родов, порой обреченных на рост безработи-
цы, получает рабочие места на современных, 
высокотехнологичных производствах.

ПАНДЕМИЯ ПОМЕШАЛА? 
НЕ БЕДА!
Обрушившийся на планету COVID-19 серьез-
но нарушил деловую жизнь. С учетом этого 
в марте 2021  года вышло постановление Пра-
вительства РФ, согласно которому резиден-
там территорий опережающего развития, 
расположенных в моногородах, продлен до 
двух лет срок выполнения минимальных тре-
бований по объему инвестиций и количеству 
созданных рабочих мест. Сроки выполнения 
требований продлены для компаний, кото-
рые получили или получат статус резидента 
с 1  апреля 2019  года по 31  декабря 2021  года. 
Применение отсрочки позволяет исполнить 
обязательства по минимальным требованиям 
в течение двух лет вместо одного года с мо-
мента регистрации. 

– С 1 апреля 2019 года в качестве резидентов 
ТОР в моногородах были зарегистрированы 
292 компании. На их деятельность существен-
ное влияние оказали ограничения в период 
пандемии. Продление сроков позволит этим 
предприятиям и новым резидентам реализо-
вать свои инвестиционные проекты и преодо-
леть последствия пандемии,  – отметил заме-
ститель министра экономического развития 
Сергей Галкин.

Такая мера сохраняет в этот сложный пери-
од привлекательные условия для инвестиций, 
создания новых рабочих мест и диверсифика-
ции экономики моногородов.

ТОРОПИСЬ 
В ТОР! 
Учитывая то, что с 2022  года будет запрещен 
вывоз «кругляка», в стране просто необхо-
димо в разы ускорить развитие действую-
щих деревообрабатывающих предприятий 
и создание новых. И лучшим местом для 
инвестиций сейчас являются именно ТОР. 
К примеру, этой весной в г. Тулуне Иркутской 
области открылось производство строганой 
погонажной продукции из термически моди-
фицированной древесины. Инвестиционный 
проект поддержал Фонд развития моногоро-
дов (группа ВЭБ.РФ), выдав индивидуально-
му предпринимателю беспроцентный займ в 
размере более 10 млн руб. На средства фонда 

• в них работает около 1000 резидентов;
• создано более 40 тыс. рабочих мест;
• привлечено более 100 млрд руб. инвести-

ций;
• выручка резидентов составила более

244 млрд руб.
Итак, чем же особенно привлекательны 

ТОР для инвесторов? Рассмотрим это на при-
мере всего лишь одного субъекта РФ: в Рес- 
публике Башкортостан, где с 2017  года было 
создано пять ТОР, их резиденты сэкономили 
на налогах более 300 млн руб. По состоянию 
на 1 января 2021 года статус резидента имеют 
74  компании, общий объем запланирован-
ных инвестиций оценивается в 42  млрд руб. 
Если все проекты будут реализованы, Баш-
кирия получит более 6,5 тыс. новых рабочих 
мест. Общая сумма уже сделанных капита-
ловложений на начало 2021  года составляла 
4  млрд  руб., уже создано 3,2  тыс. рабочих 
мест. 

Среди преференций, которые получают 
резиденты этих и других российских ТОР, 
назовем самые существенные: они частично 
освобождаются от уплаты налогов на при-

В
первую очередь ФЗ об этом инстру-
менте развития территорий был при- 
нят для решения проблем так называ-
емых моногородов – населенных пун-

ктов, само существование которых полностью 
зависело от деятельности всего одного крупно-
го предприятия. После развала СССР и краха 
всей советской системы плановой экономики 
многие из этих заводов закрылись, обрекая мо-
ногорода на постепенную деградацию…

ПУТЕВКА В ЖИЗНЬ
Получение статуса ТОР давало городу шанс 
на выживание даже в ситуации, когда градо-

образующее предприятие прекращало свою 
деятельность. Согласно закону, ТОР создается 
на 70  лет по решению Правительства РФ на 
основании предложения уполномоченного 
федерального органа. Срок существования 
территории опережающего социально-эконо-
мического развития может быть продлен по 
решению Правительства РФ. За время действия 
закона была создана почти сотня ТОР в моно-
городах.

В результате за все годы функционирова-
ния ТОР в моногородах (нарастающим ито-
гом на 15.03.2021) были достигнуты следую-
щие показатели:

Само понятие «территория опережающего развития», или ТОР (более развернутое наз- 
вание – «территория опережающего социально-экономического развития», или ТОСЭР), 
вошло в нашу жизнь в 2014 году, когда был принят Федеральный закон № 473-ФЗ, оп- 
ределивший правовой режим территорий опережающего социально-экономическо-
го развития в Российской Федерации, меры государственной поддержки и порядок 
осуществления деятельности на таких территориях. 

ВРЕМЯ, ВПЕРЕД!
При работе в ТОР резиденты 
имеют масштабные налого-
вые льготы

МОНОГОРОДА.РФ приобретены столярное 
оборудование, спецтехника для погрузоч-
но-разгрузочных работ и вентиляционное 
оборудование. Новая техника позволит пред-
приятию использовать передовые технологии 
по глубокой переработке древесины. Продук-
ция компании может быть применена как для 
внутренней отделки помещений, включая от-
делку помещений с повышенной влажностью, 
так и для наружной отделки фасадов и террас.

– В связи с ликвидацией последствий на-
воднения и строительством жилых домов 
продукция данного производства будет вос-
требованной как в городе, так и за его преде-
лами,  – отметила министр экономического 
развития Иркутской области Яна Соболь.

Общая стоимость проекта составляет по-
рядка 14 млн руб.

– С новым оборудованием мы можем при-
менять технологию, которая сделает нашу 
продукцию более долговечной при эксплуа-
тации в помещениях с повышенной влажно-
стью, так как изделия получатся влагостойки-
ми. При поддержке фонда у нас появились 
новые возможности для развития в сфере 
глубокой переработки древесины, а это, не-

ЛЬГОТЫ ДЛЯ РЕЗИДЕНТОВ ТОСЭР В ГОРОДАХ АТОМНОЙ ОТРАСЛИ 
Особо привлекательны условия, предоставляемые АО «Атом-ТОР», которое определено как управляющая компания территориями опережающего 
социально-экономического развития (ТОСЭР), созданными в закрытых административно-территориальных образованиях (ЗАТО), где расположены 
предприятия Государственной корпорации по атомной энергии «Росатом». Согласитесь – это рай для бизнеса!

www.krasfair.ru
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НАЧАЛО НАЧАЛ
К большому сожалению, сейчас у нас при-
нято считать, что до Петра  I о морях и мо-
реплавании в «лапотной Руси» даже и не 
думали. А  между тем судостроение в нашей 
стране было развито не хуже, чем в других 
странах, разве что не было такого акцента на 
боевых кораблях. Русские корабли предна-
значались в основном для промыслов рыбы 
и зверя, транспортировки грузов и торговых 
экспедиций, а  мощный военный флот стал 
необходим Петру  I, задумавшему вернуть 
России земли, захваченные шведами. Немно-
гие знают о существовании в нашей стране 
допетровского мореплавания, о талантах и 
отваге поморских моряков, которыми вос-
хищались шведы и британцы. Между тем 
именно во время пребывания в Архангельске 
наш первый император и «заболел» морем. 
А побывав на Мосеевом острове, увидев, как 
английские и голландские корабли шварту-
ются для торговли в Архангельске, он всерьез 
задумался о создании могучего военно-мор-
ского и торгового флота России.

Не помня об этом допетровском этапе 
нашей истории, большинство из нас имеет 
слабое представление и о том, как происхо-
дило становление России в ее современных 
географических границах в Арктике. Так что 
архангельский проект, получивший в про-
шлом году Президентский грант, призван 
не только возродить традиции поморского 
судостроения, но и восстановить истори-
ческую справедливость. Чудо-корабль, соз-
данный много веков назад русскими плот-
никами и названный ими звучным словом 
«коч», позволил нашей стране в XVII  веке 
открыть и закрепить за собой арктические 
территории. 

Поморский коч активно использовался жи-
телями Русского Севера на протяжении пяти 

Именно здесь и сейчас новое поколение плотников-судостроителей возрождает 
былую славу поморского коча – уникального и совершенного по своей природе де-
ревянного судна, благодаря своей конструкции уверенно преодолевавшего суровые 
арктические воды. Реализуемый здесь проект «Арктическая школа традиционного 
деревянного судостроения» должен напомнить всему миру – но прежде всего самим 
нам, россиянам – о мужественных поморских мореходах, которые первыми освоили 
Арктику и проложили Северный морской путь.

ВЕРФЬ 
НА МОСЕЕВОМ ОСТРОВЕ

Коч является первым исто-
рическим судном ледового 
класса в России

Главную особенность коча – яйцевидную форму 
его корпуса – учитывали норвежский судостро-
итель К. Арчер при проектировании научно-ис-
следовательского судна «Фрам» и вице-ад-
мирал С. О. Макаров – при создании первого в 
мире арктического ледокола «Ермак».

столетий, начиная с XIV века. Особое место в 
мореходной практике поморов занимает пе-
риод XVI–XVIII  вв. Именно тогда ими были 
освоены главные трассы сквозь забитое льдом 
Карское море до устья Енисея, активно ве-
лась деятельность на Новой Земле, расширя-
лись промыслы на архипелаге Шпицберген, 
основан город Мангазея на севере Сибири. 
В 30-е годы XVIII века Двинско-Обским отря-
дом в рамках Великой Северной экспедиции, 
задуманной еще Петром I, были на кочах об-
следованы и географически описаны берега от 
Архангельска до устья Оби, впервые на карту 
нанесено Карское море.

Так что именно поморский коч сыграл важ-
нейшую роль в процессе государственного 
освоения Арктики. Возродить его былую сла-
ву призван архангельский проект, участники 
которого воссоздают реплику поморского 
коча. За конструкционную основу реплики 
судна инженерами были взяты исторические 
описания документов Российского государ-
ственного архива ВМФ.

ПРИВЫКЛИ РУКИ 
К ТОПОРУ?
Этим летом в Архангельске, точнее, на Мо-
сеевом острове в Соломбале, начнет работу 
уже 4-й поток обучения в Арктической школе 
традиционного деревянного судостроения. 
Организаторы приглашают (на конкурсной 
основе) столяров, плотников для обучения 
навыкам деревянного судостроения. Время 
бесплатного обучения – два месяца, прошед-
шим конкурс и принятым в школу иногород-
ним курсантам будет частично компенсиро-
ван проезд, им предоставляется проживание 
и питание.

Будущих корабелов ждет полное погруже-
ние в историю народного ремесла и практи-
ческое обучение во время работы на строя-
щемся поморском коче – первом арктическом 
судне. Образовательное пространство школы 
организовано следующим образом: созданы 
лекционный класс и цех практики на базе 
строительной площадки деревянного коча на 
территории Архангельской верфи. Учебная 
программа школы включает в себя как теорию 
традиционного деревянного судостроения, 
так и практические плотницкие и столярные 
работы на Архангельской верфи в процессе 
уже начатого строительства деревянного по-
морского коча.

– Основным инструментом поморских су-
достроителей был топор, все работы выпол-
нялись вручную, так что основной акцент в 
обучении будет сделан именно в наработке 
навыков владения традиционными ручны-
ми инструментами при строительстве де-
ревянного морского судна,  – рассказал один 
из авторов проекта Арктической школы 
традиционного деревянного судостроения 
Глеб Плетнев. – Разумеется, наша верфь обору-
дована необходимым набором современного 
деревообрабатывающего оборудования, пото-
му что мы строим современный вариант по-
морского коча, который затем должен пройти 
строгую сертификацию, подтверждающую 
соответствие всем существующим нормати-
вам. Конечная цель  – создание корабля, на 

котором можно будет совершать экспедиции. 
И  один из бонусов для успешных выпускни-
ков нашей школы – возможность войти в со-
став команды будущего судна.

– Из каких регионов к вам уже приезжа-
ли на обучение? Есть ли ограничения по 
возрасту?

– К нам приезжают практически со всей 
России, так же разнообразен и возрастной со-
став – от 21 до 51. Нет никаких ограничений. 
Главное – горячее желание освоить основные 
навыки плотника-судостроителя, познако-
миться с традициями северного судострое-
ния, не имеющего аналогов в мире. А мы по-
можем каждому добиться успеха!

ОТРЫТЫЕ 
МАСТЕРСКИЕ
Кроме обучения плотников-судостроителей, 
Арктическая школа традиционного деревянно-
го судостроения планирует также проведение 
летом этого года двухнедельного курса «От-
крытые мастерские» в каникулярное время для 
старших школьников и студентов из Архан-
гельской области, заинтересованных молодеж-
ных групп из других регионов СЗФО. Курсы 
предполагают не только обучение основным 
навыкам профессий ручного труда (плотник, 
столяр), но и посещение экскурсий на пред-
приятия судостроительной отрасли региона, 

Заполнить анкету, получить шанс пройти 
обучение в Арктической школе традиционного 
деревянного судостроения в Архангельске и 
попытаться войти в команду строителей по-
морского коча можно на страничке ВКонтакте 
«Поморский коч» (https://vk.com/pomor_koch).

посещение производственной площадки стро-
ительства коча на Архангельской верфи.

А еще будут проводиться мероприятия в 
рамках туристической программы «Лето в 
Арктике», участники которых смогут порабо-
тать – в качестве волонтеров – на деревянной 
судоверфи Архангельска, чтобы принять уча-
стие в строительстве уникального для России 
объекта  – первой реплики деревянного по-
морского коча.

…Авторы проекта уверены, что Арктиче-
ская школа традиционного деревянного су-
достроения в Архангельске, помимо создания 
коча и обучения судостроителей, позволит 
выполнить самую главную задачу  – сформи-
рует у молодежи интерес к традиционным 
для Севера и востребованным работодателя-
ми профессиям ручного труда. И  вернет По-
морью былую славу и привлекательность!

Евгений Карпов

Экскурсии для школьников 
и студентов на верфь 

помогают новому поколению 
россиян иначе посмотреть 
на историю русского судо-

строения, прикоснуться к 
традициям народов, издавна 

населявших Поморье
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С
момента создания первого моста 
прошло уже более трех тысяч лет. 
В течение этого времени человече-
ство использовало самые разные 

материалы и неоднократно меняло подходы 
к строительству жизненно важных переправ. 
Сегодня мы можем видеть настоящих инже-
нерных монстров, выполненных из стекла и 
бетона. В недавнем прошлом великим дости-
жением считались конструкции, при возведе-
нии которых использовали бетон и камень.

А еще раньше, конечно же, огромная роль 
отводилась деревянным мостам. Их кон-
струкции были сравнительно просты. И, по 
сути, являлись отражением подмеченных 
в окружающем мире форм. Главное, чтобы 
эти формы подходили для преодоления 

Во множестве книг и кинофильмов описываются пути преодоления препятствий. 
Да и в реальной жизни трудностей, через которые необходимо пройти, – миллион. 
Чего стоят только реки, проливы, долины, овраги, каньоны, каналы и водотоки. Про-
цесс преодоления этих преград в разы упрощается, если неподалеку есть мосты. 
Именно они являются незаменимыми связующими звеньями самых различных 
коммуникаций.

ЗВЕНО КОММУНИКАЦИЙ

Древесина подвергнута глубокой пропитке анти- 
пиренами и антисептиками. Чтобы увеличить дол- 
говечность конструкций, арки защищают сверху 
отливами, а по бокам обшивают рейками. Для 
удобства транспортировки каждая арка состоит из 
двух частей, которые жестко соединяются между 
собой. Ширина прохожей части – 3 м. 

Владимир Стоянов, к. т. н., старший специалист 
научно-технического направления 

Ассоциации Деревянного Домостроения 
о мостах на участках шоссе

препятствий. Бревно над ручьем, напри-
мер, является прообразом моста балочного 
типа. Плавающее бревно – моста-плота или 
моста понтонного типа. А  вот лианы  – ве-
ревочных, а затем и современных подвесных 
мостов. 

НАРОДНОЕ 
ДОСТОЯНИЕ
Многие из них сегодня имеют многовековую 
историю и по праву могут называться «народ-
ными». Они представляют собой примеры 
устойчивости архитектурной формы, кото-
рые точно отработаны многими поколениями 
строителей и плотников. Деревянные мосты 
отражают древнюю культуру народа, осущест-
вляют связь времен и поколений.

Даже в годы первых пятилеток и после Вто-
рой мировой войны древесина эффективно 
применялась в транспортном строительстве. 
Однако начиная с 1950-х годов техническая 
политика в строительстве, ориентированная 
только на сборный железобетон, привела к 
ограничению применения древесины, вклю-
чая и деревянное мостостроение с применени-
ем современных клееных конструкций. 

арочной деревянной конструкцией были раз-
работаны архитектурным бюро ASADOV и 
ЦНИИСК им. В. А. Кучеренко, реализованы в 
1999 году.

Сегодня пешеходными мостами с примене-
нием КДК не удивишь ни одну федеральную 
трассу. В Воронежской области не так давно 
была установлена пешеходная часть очеред-
ного моста пролетом 36 м на 750-м км трассы 
М4 «Дон». В конце прошлого года на 497-м км 
этого шоссе был построен двухарочный мост. 
Через обнинский участок Киевского шоссе 
перекинулся уже четвертый из пяти заплани-
рованных надземных пешеходных переходов. 
Все они также двухпролетные, по 26 и 30 м.

Проект использовали тот же, что и на подъ-
ездах к Калуге. Таким образом строители соз-
дают некий единый ансамбль. «Он необычен 
с эстетической точки зрения: есть деревянные 
элементы, в отличие от других подобных кон-
струкций, где много железа, требующего боль-
шого ухода», – отметил Иван Казанцев, прораб 
компании-подрядчика.

По данным США, сравнение стоимости 
мостов из стали, железобетона и древесины 
показало, что если стоимость деревянного мо-
ста принять за 100 %, то стоимость металличе-
ского моста равна 150 %, а железобетонного – 
310 %. Согласно тем же исследованиям, сроки 
службы деревянных мостов из клееной древе-
сины составляют в среднем 50 лет. Это объяс-
няется хорошей сохранностью антисептиро-
ванной древесины и отсутствием расслоения 
клеевых швов.

НЬЮ-ЙОРК 
ЖДЕТ РЕДИЗАЙН
В Соединенных Штатах было построено мно-
го деревянных ферменных мостов. Один из 
лучших проектов длиннопролетных ферм был 
разработан Теодором Берром из Торрингто-
на, штат Коннектикут, и основан на чертеже 
Палладио. Ферменная конструкция, усиленная 
аркой, установила новый образец для крытых 
мостов. Паромный мост Берр-Макколл имел 
рекордный размах в 108  м (360  футов). Дру-
гой удачной конструкцией была «решетчатая 
ферма», запатентованная Итиэлем Тауном в 
1820  году, в которой верхние и нижние хорды 
были сделаны из горизонтальных бревен, со- 
единенных сетью диагональных досок.

Один из самых прославленных мостов не 
только США, но и всего мира – это, конечно 
же, Бруклинский мост. В этом месте многие 
могут удивиться и подумать: при чем же здесь 
Бруклинский мост, он же совсем не деревян-
ный?! Но это только пока! Один из проектов 
его обновления учитывает подходы устойчи-
вого развития и влияния на климат – это про-
ект Brooklyn Bridge Forest.

Предложенный дизайн включает в себя ис-
пользование FSC-сертифицированной дре-
весины из Гватемалы, где заготовка ведется 
с учетом интересов местных сообществ. Ко-
манда авторов этого проекта решила переос-
мыслить мост как символ прогрессивных гло-
бальных изменений. И  конечно, без заботы 
об экологии и людях в будущем никак нельзя 
будет обойтись. Если проект удастся реализо-
вать, Бруклинский мост заметно «обрастет» 
древесиной. 

А вот самый длинный и самый старый дере-
вянный мост в мире сделан из тика. Он распо-
ложен в Мьянме. Мост Убэйн соединяет город 
Амарапура с небольшой деревней-пригоро-
дом, пересекает озеро Таунтоме. Длина моста 
составляет около 1,2  км, он состоит из двух 
отрезков в  550 и 650  м, расположенных друг 
к другу под углом примерно 150°. Мост стоит 
на 1086 деревянных опорах, некоторые из ко-
торых ныне заменены бетонными столбами, и 
с каждым годом такие замены продолжаются, 
поскольку дерево гниет.

На мосту имеется несколько крытых ве-
ранд с лавочками. В девяти местах предусмо-
трены проходы под мостом для лодок. Мост 
всегда имел важное пешеходное значение для 
местных жителей (особенно в июле–авгу-
сте, в сезон дождей, а вот зимой озеро почти 
полностью пересыхает). Став туристической 
достопримечательностью, мост приносит 
местным жителям дополнительный доход от 
продажи сувениров иностранцам. С  1  апреля 
2013  года мост охраняет смена из восьми по-
лицейских в связи с участившимися случаями 
противоправных действий местных жителей 
по отношению к туристам.

Подготовил Роман Овчинников
По информации Ассоциации  

Деревянного Домостроения 
и ru.wikipedia.org

НАБИРАЯ 
ПОПУЛЯРНОСТЬ
Казалось, что с развитием профессиональ-
ного инженерного мостостроения такие кон-
струкции будут окончательно вытеснены из 
нашего мира. Однако этого не произошло. 
В  России несколько лет назад начали массо-
во возводить современные мосты из клееных 
деревянных конструкций (КДК). Но первы-
ми ласточками у нас в стране стали пешеход-
ные мосты «Лосиный остров» на 95-м и 102-м 
км МКАД. Большепролетные сооружения с 

В Книге рекордов Гиннесса в качестве 
самого длинного деревянного пешеход-
ного моста указан японский мост Хорай, 
однако в действительности он короче 
моста Убэйн более чем в два раза.

это интересно

Сваи для моста Убэйн были изготовлены из частей разобранного дворца. 
Сегодня тиковые опоры постепенно заменяют на бетонные
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20–22
мая

ТЕХНОДРЕВ
Дальний Восток 2021 Хабаровск

ВО «РЕСТЭК®»,
ОАО «Хабаровская
международная ярмарка» /
Арена «Ерофей»

+7 (4212) 45-76-50,
+7 (4212) 45-20-37
forest@khabexpo.ru
www.khabexpo.ru

1–3
сентября

Эксподрев-2021 Красноярск
ВК «Красноярская
ярмарка» /
МВДЦ «Сибирь»

+7 (391) 200-44-26, 200-44-00
expodrev@krasfair.ru
www.krasfair.ru

8–10
сентября

SibWoodExpo 2021 Братск
ОАО «Сибэкспоцентр» /
ТКЦ «Братск-АРТ»

+7 (3952) 35-29-00
musina@sibexpo.ru
www.sibexpo.ru

8–10
сентября

LESPROM.IT Петрозаводск
«Неосистемы Северо-
Запад ЛТД»

+7 (8142) 67-21-20, 
+7 (902) 772-68-62
t.andreeva@neosystems.ru
www.lesprom-it.neosystems.ru

21–24
сентября

LESPROM-URAL
Professional Екатеринбург

ООО «Межрегиональная
выставочная компания –
Урал» / МВЦ Екатеринбург-
ЭКСПО»

+7 (343) 253-77-44,
253-77-41, 253-77-51
info@mvkural.ru
www.grandexpoural.com

28–29
сентября

Петербургский
международный
лесопромышленный
форум

Санкт-
Петербург

ВО «РЕСТЭК®»

+7 (965) 772-77-91,
+ 7 (812) 320-96-94
bolgova@restec.ru
www.spiff.ru

22–26 
ноября

Мебель-2021 Москва
ЗАО «Экспоцентр» / 
ЦВК «Экспоцентр»

+7 (499) 795-37-99
centr@expocentr.ru
www.meb-expo.ru

30 ноября – 
3 декабря

Woodex 2021 Москва Hyve / МВЦ «Крокус Экспо»
+7 (499) 750-08-28
woodex@hyve.group
www.woodexpo.ru

8–10
декабря

Российский лес – 2021 Вологда
ДЛК Вологодской области /  
ВК «Русский Дом»

+7 (8172) 56-38-22,
72-87-27, 72-92-97
psc@gov35.ru, 
dlk.vologda@forest.gov35.ru 
www.dlk.gov35.ru 
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Мероприятия на 2021 год*

Заявку на подписку можно сделать 
по телефону или электронной почте 
+7 903 095 6505, info@infoderevo.ru

* Внимание! В связи с нестабильной ситуацией, связанной с противоэпидемиологическими мерами в мире, сроки проведения мероприятий периодически 
переносятся. Для уточнения конкретных дат рекомендуется использовать актуальную информацию на сайтах организаторов мероприятий.

4 номера (12 месяцев) – 3200 рублей 
2 номера (6 месяцев) – 2000 рублей
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https://woodexpo.ru/Rus/poluchit-elektronnyj-bilet?utm_source=lesozagotovka.com,%20lespromtech.ru,%20infoderevo.ru&utm_medium=Media&utm_campaign=barter&promo=wdx21iSGLE
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https://tech.uralchem.com/



